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ЕЖЕНЕДѢЛЬНОЕ ИЗДАНІЕ.
ЕПАРХІАЛЬНЫЯ РАСПОРЯЖЕНІЯ И ИЗВѢСТІЯ.

Опредѣлены- на священническія мѣста— къ церкви с. Кадыковки, Моршанскаго у., діаконъ с. Лысыхъ Горъ, Тамбовскаго у., Іоаннъ Богоявлепскій, 13 февраля; къ церквп с. Алѣева, Шацкаго ѵ., діаконъ с. Мордовскаго Пимбура. Спасскаго у., Петръ Антоновскій, 19 февраля; 
на псаломщическое мѣсто—къ церкви с. Громушки, Там-



— 232 —бовскаго у., и. д., бывшій псаломщикъ с. Алкужей, Мор- шанскаго у.. Николай Смирновъ, 8 февраля.
Діаконъ с. Бахарева-Валотина, Тамбов- у-, Михаилъ 

Братовъ назначенъ на должность эконома Тамбовской Ду
ховной Семинаріи, 29 января.

Перемѣщены- согласно прошенію, священникъ с. Братковъ, Борисоглѣбскаго у., Андрей Никитинъ къ церкви с. Боганъ, того же у., 21 февраля; ^священникъ с. Липовки, Борисоглѣбскаго у., Георгій Крыловъ къ церкви с. 3-хъ Лѣвыхъ Ламокъ, Моршанс.каго у., 21 февраля; діаконъ с. Дубовки, Козловскаго ѵ., Сергѣй Разумовъ къ церкви с. Нижняго Чуева, Борисоглѣбскаго у., 21 февр.: псаломщикъ с. Громушки, Тамбовскаго ѵ., Димитрій Русь- Кинъ къ Пушкарской церкви г. Козлова, 8 февраля.
Рукоположенъ въ санъ діакона, съ оставленіемъ на псаломщической вакансіи, псаломщикъ Введенской ц. г. Тамбова Матвѣй Петровъ, 12 января.
Уволенъ отъ должности-, по опредѣленію Епархіаль

наго Начальства, на основаніи производившагося дѣла., священникъ с. Мердуши, Темииковскаго у., Александръ Кочуровъ, 7 фер., согласно прошенію, псаломщикъ Пушкарской церкви г. Козлова Владиміръ Владимировъ 8 февр.
Уволенъ за штатъ, въ административномъ порядкѣ- перемѣщенный въ с. Алѣево', Шацк. у., священникъ Тюремной ц. г. Спасска Александръ Богоявленскій 19 февраля.
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ПИСЬМО

Предсѣдателя православнаго Миссіонерскаго общества, Вы- 
сокопреосвяіценнаго Макарія Митрополита Московскаго и 
Коломенскаго, отъ 6-го февраля 1914 г. № 349, на имя Его 
Высокоиреосвященства, Высокопреосвященнѣйшаго Кирилла 

{Архіепископа Тамбовскаго и Шацкаго.Ваше Высокопреосвященство,Возлюбленный о Господѣ Братъ!«Издаваемый съ 1893 года Совѣтомъ Православнаго Миссіонерскаго общества журналъ Православный Благовѣстникъ съ настѵпаемаго 1914 года будетъ выходить въ составѣ 12 книгъ въ годъ, по значительно расширенной программѣ и въ увеличенномъ противъ прежняго объемѣ (отъ 15-18 печатныхъ листовъ въ каждой книжкѣ). Имѣя въ виду, что журналъ православный Благовѣстникъ есть единственный въ Россіи органъ внѣшней миссіи, я покорнѣйше прошу Ваше Высокопреосвященство оказать Ваше архипастырское содѣйствіе къ распространенію журнала: «православный Влаговѣстникъ» во ввѣренной Вашему Высокопреосвященству епархіи чрезъ рекомендацію сего журнала къ выпискѣ въ библіотеки приходскихъ церквей, монастырей и существующихъ въ Тамбовской епархіи просвѣтительныхъ учрежденій и, кромѣ того, сдѣлать распоряженіе о выпискѣ Православнаго Благовѣстника въ мѣстный Комитетъ Православнаго Миссіонерскаго общества.»Съ истиннымъ почтеніемъ и братскою о Христѣ любовью имѣю честь быть Вашего Высокопреосвященства покорнѣйшій слуга Макаріи Митрополитъ МосковскійНа сёмъ письмѣ резолюція Его Высокопреосвященства 8-го февраля послѣдовала: а Къ свѣдѣнію Епархіаль-' 
нию духовенства, монастырскихъ начальствъ, учебныхъ 
заведеніи и прочихъ учрежденіи епархіи письмо сіе напе
чатать въ Епархіальныхъ Вѣдомостяхъ. Архіепископъ 
Кириллъ.
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ПРОТОКОЛЫ 

Тамбовскаго Общеепархіальнаго Съѣзда депутатовъ отъ 
духовенства и церковныхъ старостъ Январской сессіи

/. л 11914 года. 0, 3 ■'"гп
О'ІЯИДБІН Л9 ѲЧЯіГшоОМЯ Г ВНОИ’ШІІ'ЙХЦ А; (Продолженіе).

21-го января. Утреннее засѣданіе.О.о. и г.г. депутаты Епархіальнаго Съѣзда были въ количествѣ 83 человѣкъ.Предсѣдательствуетъ протоіерей о. Іоаннъ Моршанскій. дѣлопроизводителями были священники о. Михаилъ Смирновъ и о. Андрей Агатовъ.12. Слушали докладъ комитета свѣчного завода за Л» 4 объ обязательной покупкѣ церквами епархіи предметовъ церковнаго потребленія въ Епархіальныхъ свѣчныхъ лавкахъ, о допустимости продажи въ названныхъ лавкахъ русскаго деревяннаго хлопковаго масла и недопустимости возжиганія въ церквахъ минеральнаго гарнаго масла.Съѣздъ январской сессіи прошлаго года согласно докладу Епархіальнаго Ревизора церковныхъ свѣчныхъ лавокъ и ящиковъ постановилъ: «рекомендовать о.о. настоятелямъ и старостамъ брать вино и всѣ необходимыя церковныя принадлежности въ Епархіальныхъ свѣчныхъ лавкахъ.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства послѣдовала таковая: «Утверждается. Монастырямъ о томъ-же подтвердитъ Консисторія». Между прочимъ по даннымъ лавочныхъ вѣдомостей видно, что масла за истекшій годъ продано въ Епархіальныхъ лав



235кахъ меньше, чѣмъ въ предъидущій годъ, а вина немногимъ больше. Обычно покупатели говорятъ, что масло и вино въ лавкахъ продается дороже, чѣмъ на еторонѣ. Это правда. ІІо масло въ лавкѣ чисто-оливковое, безъ примѣси минеральнаго масла, равно и вино чисто виноградное, а не мѣстнаго приготовленія. Кромѣ того надо имѣть въ виду и чисто практическія соображенія. Нужды епархіи годъ отъ году растутъ, спросъ на ссуды съ завода увеличивается, а прибыль завода, которою только и слѣдуетъ пользоваться епархіи, можетъ уменьшаться вслѣдствіе вздорожанія воска и др. побочныхъ матеріаловъ. Представляя все изложенное на уваженіе съѣзда, Комитетъ завода проситъ обратить на это серьезное вниманіе. На ряду съ вопросомъ объ обязательной покупкѣ церквами предметовъ церковнаго потребленія Комитетъ завода считаетъ необходимымъ остановить вниманіе съѣзда на продажѣ въ Епархіальныхъ лавкахъ русскаго деревяннаго масла. Вопросъ этотъ не новый. Онъ возбуждаемъ былъ, но былъ отклоненъ. Русское деревянное масло, по словамъ Комитета, приготовляется изъ хлопка, значитъ оно, масло растительное, а не минеральное,— употребленіе же растительныхъ веществъ въ храмѣ не возбраняется канонами православной церкви. При горѣніи оно не даетъ копоти. Если кто пожелаетъ покупать и чисто-оливковое масло, то въ лавкахъ можно имѣть два сорта масла: чисто-оливковое и русское деревянное масло. Этотъ сжособъ вытѣснитъ употребленіе гарнаго масла, возжиганіе котораго какъ минеральнаго недопустимо во св. храмѣ, не пригодно и вредно.Затѣмъ заслушивается докладъ подготовительной комиссіи по этому-же вопросу комитета свѣчного завода, изъ котораго видгіо, что всѣ безъ исключенія благочин



236ническіе округа высказались за обязательную покупку свѣчъ Епархіальнаго производства. Что касается другихъ предметовъ церковнаго потребленія, то и здѣсь подавляющее большинство округовъ высказалось за обязательную покупку въ Епархіальныхъ лавкахъ такихъ предметовъ—вина, масла иладона. Но, говоря объ обязательной покупкѣ церквами вина, масла и ладона, нѣкоторые округа отмѣчаютъ недостаточную доброкачественность сихъ предметовъ въ Епархіальныхъ лавкахъ, несоотвѣтствующую существующимъ расцѣнкамъ. Но есть округа, которые, высказываясь принципіально за покупку изъ Епархіальныхъ лавокъ всѣхъ предметовъ церковнаго потребленія, находятъ къ осуществленію сего нѣкоторыя практическія затрудненія и сдѣлали оговорки относительно тѣхъ или иныхъ предметовъ. Округа, соглашающіеся на обязательную покупку всѣхъ предметовъ церковнаго потребленія, вмѣстѣ съ тѣмъ высказались за недопустимость возжиганія въ церквахъ минеральнаго гарнаго масла. Въ виду-же дороговизны оливковаго масла и для успѣшнаго вытѣсненія изъ церковнаго употребленія гарнаго масла значительное большинство округовъ одобряютъ, въ видѣ опыта, продажу въ Епархіальныхъ лавкахъ русскаго масла. И лишь 4 округа дали отрицательные отвѣты по этому вопросу въ виду того, что «вино, ладонь и масло часто приносятся въ храмъ какъ жертва».■Докладная комиссія находитъ возможнымъ осуществленіе обязательной покупки церквами въ Епархіальныхъ лавкахъ всѣхъ предметовъ церковнаго потребленія. Что касается минеральнаго гарнаго масла, то эта Комиссія положительно высказывается противъ допустимости таковаго къ употребленію при богослуженіи въ храмахъ, а также и русскаго деревяннаго масла, хотя бы лучшаго качества, какъ то предлагаетъ Комитетъ свѣчного завода.



237Попутно былъ заслушанъ докладъ о. ревизора церковныхъ ящиковъ и свѣчныхъ лавокъ въ той части, гдѣ онъ говоритъ по этому вопросу. Продажа въ истекшемъ году масла шла не бойко и даже слабѣе, чѣмъ раньше, напримѣръ: въ 1905 г. 1.177 п., въ 1909 — 840 п. и въ 1913 г. —731 п. Ф- Причины къ тому тѣ-же, что что были указаны мною въ прошломъ году: масло плохо горитъ, скоро тухнетъ и даетъ нагаръ въ фитилѣ. Лавки масло получаютъ несвоевременно, чрезъ что прекращается въ нихъ продажа масла на болѣе или менѣе продолжи тельное время, напримѣръ: Сасовская лавка сдѣлала требованіе на масло 6 мая, повторила 13 сентября. Однако масла не было получено до 9 декабря, когда мною тамъ производилась ревизія.О. Звонаревъ настаиваетъ не вмѣнять въ обязанность церквамъ брать масло въ Епархіальныхъ лавкахъ и спрашиваетъ, есть ли существенные признаки отличить оливковое масло отъ гарнаго. Докладная -Комиссія совѣтуетъ отдать надзоръ и по маслу о. ревизору, но какъ онъ можетъ различить масло?О. Олерскій—по горѣнію и но цвѣту; но вообще трудно и невозможно.О. Золотовъ—масло оливковое не горитъ, или-же горитъ очень непродолжительно, почему и не берутъ его.О. предсѣдатель расчленяетъ вопросъ и говоритъ, что всѣ мы согласны вмѣнить въ обязанность церквамъ покупать въ Епархіальныхъ лавкахъ свѣчи, ладонъ и вино, а относительно масла я этого согласія не вижу. Вѣдь и Комитетъ свѣчного завода предлагаетъ обязательно замѣнить оливковое масло масломъ русскимъ, деревяннымъ. Докладная же комиссія этой замѣны не допускаетъ. Какъ- же выйти изъ этого положенія, а выходъ нуженъ.



238Ст. Бобковъ. Желательно знать, съ кѣмъ имѣетъ дѣло комитетъ завода по покупкѣ масла. Масло очень прихотливо. Я считаю себя счастливымъ, если 4 пробы выйдутъ удачными изъ 30. № масла на стаканахъ пробы значится. Сгорая, одно масло темнѣетъ, другое скоро тухнетъ и вотъ, что хорошо горитъ, то я и выбираю. Нужно замѣтить, что разный грунтъ земли даетъ разнаго качества масло. Такъ, жирный грунтъ даетъ и масло жирное, которое большею частью не горитъ, или-же очень плохо горитъ, песчаный слой даетъ тонкое масло, которое горитъ хорошо. По опыту я предложилъ бы Комитету завода отжигать масло на мѣстѣ у насъ и покупать лишь то, которое по пробѣ горитъ не менѣе 8 часовъ. Испробованное масло должно быть разлито въ посуду и запечатано. Крупныя фирмы не допускаютъ продавать загрязненное масло. На таможнѣ выкачиваютъ всѣ поддонки и въ продажу поступаетъ масло доброкачественное. Нужно имѣть дѣло съ нѣмецкими фирмами, а не еврейскими.О. Олерскій. — Комитетъ, покупая масло, отжигаетъ пробы его. Но на мѣстѣ можетъ быть получено какое угодно масло. И если поставщикъ не дѣлаетъ этого, то въ этомъ не вина Комитета.О. Романовскій.— Нельзя не согласиться, чтобы чистое масло горѣло въ церкви, но преждевременно дѣлать постановленіе объ обязательной покупкѣ масла изъ Епархіальныхъ лавокъ. Я въ церковь масла почти не покупаю, ибо прихожане его даютъ. Если сдѣлать покупку масла изъ лавокъ обязательной для церквей, то я не долженъ принимать, запретить приносить его въ церковь, иначе ревизоръ оштрафуетъ. Чтобы вмѣнить въ обязанность и прихожанамъ покупать чистое масло и его лишь 



239приносить въ храмъ, нужно время, нужно предварительно расположить прихожанъ.Ст. Рыжковъ—обязать покупать въ Епархіальныхъ лавкахъ русское деревянное масло, такъ какъ и оно не ниже чистаго оливковаго масла.О. Нащинскій - Лавки продаютъ масло, которое не горитъ. Гарнаго масла въ лавкахъ нѣтъ и не будетъ, да и покупать его не велятъ. Чѣмъ же свѣтить?О- Козловскій—Оливковое масло не горитъ отъ загрязненія, очисти его и оно будетъ горѣть. Пусть комитетъ завода дастъ сидѣльцамъ лавокъ фильтры для очистки его.Ст. Лосевъ—-Мнѣ желательно брать масло изъ церковной лавки, но оно не горитъ, поэтому прошу, чтобы лавки имѣли безукоризненное масло.Ст. Поросятниковъ. Прихожане приносятъ масло какъ пожертвованное, а потому нужно только рекомендовать, а не обязывать брать масло изъ церковныхъ лавокъ.О. Вадковскій — Прежде слышались жалобы на убытки для церквей при обязательной покупки свѣчъ въ Епархіальныхъ лавкахъ. Однако мы теперь пожинаемъ добрые плоды отъ этой обязательной покупки свѣчъ. Такъ можетъ случиться и съ обязательной покупкой оливковаго масла въ лавкахъ.О. Вороновъ. Нахожу нужнымъ привести одинъ при" мѣръ. О. завѣдующій Спасской лавки не нахвалится, какъ у него разбирается масло. Онъ даетъ маслу отстояться, переливаетъ это масло изъ одной посуды въ другую и очищенное масло уже рекомендуетъ покупателямъ. Этотъ способъ я хотѣлъ бы ввесли и въ другихъ лавкахъ, но на это нѣтъ у меня полномочій: я даю лишь оцѣнку дѣятельности о. завѣдующаго, но распоряженій новыхъ не дѣлаю.



240 -О. Предсѣдатель проситъ съѣздъ сдѣлать опредѣленное постановленіе обязать церкви покупать чистое оливковое масло въ Епархіальныхъ лавкахъ. Комитетъ завода постарается покупать хорошее масло и, чтобы дать возможность отстояться ему, будетъ имѣть большой запасъ его.О. Вороновъ — Обычное масло присылается въ бочкахъ и изъ нихъ уже на мѣстѣ выливается въ бакъ. Кранъ у бака устроенъ около дна, а потому покупателю отпускается мутное масло, хорошее же масло остается всегда вверху.О. Предсѣдатель—Все это выясняетъ, что можно имѣть хорошее оливковое масло, которое будетъ горѣть.Съѣздъ постановилъ' покупка свѣчей, вина и ладона изъ Епархіальныхъ лавокъ для всѣхъ церквей епархіи обязательна, а чистаго оливковаго масла—желательна.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства 23-го января сего 1914 года послѣдовала^ 
«.Утверждается Х Кириллъ.»13. С’л?/м/бш/докладъ комитета свѣчного завода за X» 5 объ окончательной и обязательной нормировкѣ сортовъ свѣчей. Этотъ вопросъ уже не разъ возбуждался на Епархіальныхъ съѣздахъ. Съѣздъ указывалъ тѣ или пные сорта свѣчъ, но покупатели (церковные старосты) никакъ не хотятъ считаться съ пожеланіями и постановленіями Съѣздовъ; они обыкновенно требуютъ такіе сорта свѣчъ, какіе только имъ нравятся. Комитетъ завода, считая неудобнымъ отказывать заказчикамъ, въ то же время находитъ необходимымъ сказать, что подобные своеобразные заказы вносятъ тормазъ въ производство свѣчъ, они вынуждаютъ мастеровъ вновь приспособляться, что отнимаетъ время и удорожаетъ производство. Въ виду изложеннаго Комитетъ завода просилъ бы съѣздъ окончательно нормировать сорта свѣчъ съ предложеніемъ покупате-



241имъ и главнымъ образомъ г.г. церковнымъ старостамъ подчиняться этой окончательной нормировкѣ. Утвердить же Комитетъ проситъ съѣздъ слѣдующіе болѣе употребительные сорта свѣчъ: для продажи по 1 коп. 125 на/ф., по 2 к. 75 на/ф., по 3 к. 55 на/ф„ по 5 к. 35 на'ф*,  по 10 к. 16 на/ф., по 15 к. 12 на'ф., по 20 к. 10 на/ф. по 25 к. 8 на/ф., по 50 к. 4 на/ф , по 1 руб. 2 на/ф. и . только, а остальные по особому заказу съ разрѣшеніемъ Комитету взимать за нихъ особую плату съ пуда, примѣрно въ размѣрѣ одного руб., какъ велось до послѣдняго времени • согласно постановленія комитета, одобреннаго Съѣздомъ.Затѣмъ заслушивается докладъ подготовительной комиссіи по этому же вопросу комитета свѣчного завода изъ котораго видно, что 31 округъ останавливаются на выработкѣ въ Епархіальномъ заводѣ тѣхъ сортовъ свѣчъ, которые были одобрены экстреннымъ съѣздомъ духовенства 1913 г. именно: 125 на,/ф. для 1 к. свѣчи, 75 на/ф. для 2 к. свѣчи, 55 на/ф. для 3 к. свѣчи, 35 на/ф. для 5 к. свѣчи. 18 округовъ высказались за выработку, на ряду съ новыми сортами, и старыхъ сортовъ, а нѣкоторые округа опредѣленно указываютъ на сохраненіе нужныхъ сортовъ и лишь 4 округа высказались противъ новыхъ сортовъ.. Зная на примѣрѣ церквей г. Тамбова, насколько смущается совѣсть богомольцевъ оть продажи изъ церковныхъ ящиковъ по разнообразнымъ цѣнамъ однихъ и тѣхъ . же сортовъ свѣчъ, расцѣниваемыхъ сейчасъ каждымъ церковнымъ старостою по своему личному усмотрѣнію, докладная комиссія присоединяется къ мнѣнію большинства благочинническихъ округовъ остановиться на выработкѣ въ Епархіальномъ заводѣ тѣхъ сортовъ изъ мелкихъ продажныхъ свѣчъ, какіе были одобрены экстреннымъ съѣз



242домъ духовенства въ прошломъ 1913 г. т. е. 125 на,ф для 1 к. свѣчи, 75 на 1 ф. для 2 к. свѣчи, 55 на/ф. для 3 к. свѣчи и 35 на;ф. для 5 к. свѣчи.Попутно былъ заслушанъ докладъ ревизора свѣчныхъ лавокъ и церковныхъ ящиковъ въ той части, гдѣ онъ говоритъ по этому вопросу. Многіе старосты церковные, ссылаясь на то, что свѣча въ Епархіальномъ заводѣ подорожала, стали произвольно увеличивать цѣну на свѣчи въ церквахъ: 3 к. свѣчу продаютъ по 5 к., 2 к. по 3 к, а нѣкоторые даже 120 продаютъ по 2 к. Слѣдовало бы урегулировать размѣръ свѣчи, сократить сорта ихъ и точно опредѣлить, какую свѣчу продавать по 1 к. какую по 2, по 3 к. и т. д. Продажа свѣчъ въ истекшемъ году значительно увеличилась, особенно это замѣтно было въ I полугодіи. Когда въ то же время въ 1910 г. продано было 14597 п. 31 ф. —въ 1913 г. —уже 17685 п. 9 ф. Но вообще можно въ будущемъ предвидѣть уменьшеніе сбыта свѣчъ вслѣдствіе того, что по постановленію экстреннаго съѣзда увеличено количество ея на фунтъ. Уже по самой цѣли этого постановленія — чтобы церков ные старосты, покупая меньше свѣчъ, получали отъ ея продажи больше, говоритъ за то, что уменьшеніе сбыта свѣчъ съ завода неизбѣжно.Ст. Викторовъ—Въ 1-е полугодіе 1913 года было' продано больше свѣчъ потому, что старосты узнали о вздорожаніи ихъ и сдѣлали запасъ. Количество же огарка зависитъ оть исправности сторожей. Исправный сто-' рожъ не даетъ свѣчѣ догорать до конца, почему получаетъ много огарка, у неисправнаго же сторожа свѣча почти вся сгораетъ и огарка получается мало.О. Нащинскій - Прошу съѣздъ обратить вниманіе на слѣдующее: экстренный съѣздъ 1913 года, обсуждая воп-



243росъ о вздорожаніи воска, постановилъ повысить и стоимость свѣчи на 2 р. за пудъ. При этомъ онъ же сдѣлалъ и дробленіе свѣчи, чтобы это повышеніе не было ощутительно для сельскихъ церквей. По пріѣдѣ домой мен я спрашиваютъ, что новенькаго было на съѣздѣ. Я сказалъ, что повысили цѣну за свѣчи на 2 рубля за пудъ и объяснилъ, почему сдѣлана эта надбавка. Когда старосты стали покупать , свѣчи, то надбавка оказалась не въ 2 рубля, какъ постановилъ съѣздъ, а въ 3 руб. 20 коп.? на пудъ бѣлыхъ свѣчей. Откуда же произошла эта произвольная надбавка—вмѣсто 2 руб. 3 руб. 20 коп.? Прошу о. Предсѣдателя Комитета свѣчного завода дать на это объясненіе.Читается постановленіе экстреннаго съѣзда духовенства 1913 года № 12-й, О. Предсѣдатель разъясняетъ, что постановленіе экстреннаго съѣзда 1913 года было сдѣлано съ прибавкою 1О°/о къ прежней стоимости свѣчъ, а ошибка произошла вслѣдствіе неточной редакціи дѣлопроизводителей относительно стоимости цѣны золоченой свѣчи: съ прибавкою 1О°/о стоимость послѣдней равна 39 р. 60 к. 1 р. 60 к. сброшены для ровнаго счета и оцѣнка ея осталась въ 38 рублей. Сравнительно съ прежней оцѣнкой она стала дороже только на 2 рубля на нудъ, такъ что прибавка въ скобкахъ—на 2 рубля на пудъ—относится къ оцѣнкѣ только золоченой свѣчи. О. Нащинскій удовлетворенъ подобнымъ разъясненіемъ.О. Лавровъ—Увеличено количество свѣчъ на фунтъ, отъ чего является сбереженіе и церквамъ. Странно слышать, что Комитетъ завода не дорожитъ интересами церквей. Да и церквамъ вѣдь нужна прибыль.О. Вороновъ—О. Лавровъ говоритъ, что я возстаю противъ нормировки свѣчъ указанныхъ комитетомъ свѣчного завода. Нѣтъ. Я говорю лишь о причинахъ уменъ- 



244. —шенія сбыта свѣчъ; я не иду противъ нормировки. Какъ будетъ угодно съѣзду, такъ пусть и постановитъ. Я лишь настаиваю на урегулированіи цѣны на свѣчи, чтобы свѣча вездѣ, во всѣхъ церквахъ епархіи, продавалась по одинаковой цѣнѣ. Страннаго же я ничего не сказалъ.Ст. Благодаровъ настаиваетъ на выдѣлкѣ свѣчи 100 на фунтъ вмѣсто 125.О. Романовскій предлагаетъ оставить 180 на фунтъ, а 125—мелка.О. Предсѣдатель можетъ быть съѣздъ согласится съ мнѣніемъ Комитета свѣчного завода.
Постановили' Согласовать съ мнѣніемъ Комитета свѣчного завода; крупную же свѣчу, начиная съ менѣе 8 (восьми) свѣчь на фунтъ, заводъ можетъ вырабатывать по особому заказу съ доплатою одного рубля на пудъ.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства 23 января 1914 года послѣдовала: «Утверждается. 

Настоящее постановленіе является первымъ шагомъ къ 
дѣйствительному упорядоченію свѣчной торговли въ цер
квахъ епархіи. Л. Кириллъ».14. Слушали докладъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго свѣчного завода о нежелательности золоченія свѣчъ мелкаго колибра (5 коп. достоинства при выработкѣ ея 35 на 1 ф. вмѣсто прежней 30 на 1 ф.) вслѣдствіе кропотливости работы и дороговизны. При этомъ была заслушана сводка мнѣній благочинническихъ округовъ, изъ коей видно, что не только нужно золоченіе указаннаго сорта, но по мнѣнію нѣкоторыхъ округовъ даже обязательно: такъ какъ не золоченіе свѣчъ можетъ вызвать ропотъ прихожанъ, привыкшихъ къ золоченой пяти копеечной свѣчѣ. Къ высказанному мнѣнію присоединяется и докладная комиссія и положительно высказывается за 



— 245золоченіе пятикопеечныхъ свѣчъ на ряду съ выработкой указаннаго сорта и безъ позолоты для удовлетворенія того и другого спроса церквами епархіи.
Постановили: согласовать мнѣніе'докладной комиссіи.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства отъ 23 января 1914 года послѣдовала: '.Утвер

ждается Л. Кириллъ*.15. Заслушивается докладъ комитета Тамбовскаго Епархіальнаго завода о возвращеніи 4°/о ренты принадлежащей эмеритальной кассѣ духовенства. Долгъ кассѣ выражается въ слѣдующихъсѵммахъ и за слѣдующіе проценты: 59000 р, —4% Государственной рентой изъ (іо 0 годовыхъ; 51000 р. наличными изъ 8о/0 годовыхъ и 14000 р. наличными изъ 5% годовыхъ. Изъ справки видно, что суммы взятые въ разное время и оплачиваются разными процентами. Находя разнообразіе процентовъ не совсѣмъ удобнымъ въ начисленіи о/о°/в комитетъ завода проситъ съѣздъ о.о. и г.г. депутатовъ 1, установить одинъ опредѣленный процентъ не свыше 6°/0 годовыхъ, 2, относительно 4% Государственной ренты комитетъ проситъ съѣздъ разрѣшить ему пользоваться ею съ правомъ превращенія въ наличныя деньги, а по минованіи надобности снова покупать ренту того же достоинства и 3, пользоваться рентой безъ всякихъ процентовъ съ обязательствомъ платить за ея храненіе.Читается докладъ докладной комиссіи, изъ котораго видно, что епархіальный заводъ за взятую ренту платитъ кассѣ 6о/в и при залогѣ таковой въ Банкѣ 5,О4»/о а всего 11,04°/о Исключая изъ этой процентной суммы 3,8Оо/« получаемымъ по купонамъ, заемъ обходится заводу 7,24°/», кредитъ же въ частныхъ рукахъ обходится въ 8'/о с



246Руководствуясь симъ расчетомь, Докладная Комиссія полагала бы впредь кредитовать заводъ изъ эмеритальной кассы наличными деньгами не ниже какъ изъ 8°/о- годовыхъ и всецѣло присоединяется къ предложенію Комитета завода о возвращеніи заводомъ 4°/0 ренты эмеритальной кассѣ.
Постановили'- Согласовать съ мнѣніемъ Докладной Комиссіи и кредитовать заводъ изъ эмеритальной кассы наличными изъ 8%'"годовыхъ.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства отъ 23 января 1914 года послѣдовала: «Утвер

ждается А. Кириллъ».16. Заслушивается докладъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго завода о синдикатѣ между торговцами заграничными восками и соорганизаціи Епархіальныхъ заводовъ.Въ силу постановленія экстреннаго съѣзда Комитетъ завода, почти увѣренный въ существованіи синдиката, запрашивалъ Московскій, Кіевскій, Тверской и др. заводы, отъ колорыхъ и получилъ надлежащіе отвѣты.Дѣлая сводку полученныхъ отвѣтовъ, Комитетъ завода приходитъ къ заключенію о существованіи синдиката и необходимости соорганизаціи заводовъ. Повышеніе же цѣнъ на другіе матеріалы, потребные для завода, объясняетъ общимъ повышеніемъ цѣнъ на жизненные предметы.Представляя изложенное на обсужденіе съѣзда о.о. и г.г. депутатовъ, Комитетъ съ своей стороны проситъ сдѣлать указаніе относительно дальнѣйшаго направленія этого дѣла.О. Вороновъ, приводя свои соображенія по данному вопросу, говоритъ, что многіе заводы обходятся мѣстнымъ воскомъ, изъ нашей же епархіи воскъ уходитъ въ со



247сѣднія епархіи. Если такъ, то и намъ слѣдовало бы позаботиться о скупкѣ воска, какой окажется въ нашей епархіи. Противъ же синдиката нужно объединиться всѣмъ епархіямъ.Ст. Кочуковъ.' Мы спеціалисты этого дѣла. Мы покупаемъ и пробиваемъ узу сами, но у насъ бываетъ малая партія (1 — 5 нуд.) При осмотрѣ говорятъ, что товаръ не чистъ и продать его въ заводъ бываетъ очень трудноо Комитетъ завода за узу всегда предлагаетъ одну цѣну въ 10 руб. независимо отъ ея достоинства. Со мной былъ случай: привожу узу въ заводъ, меня посылаютъ къ о. предсѣдателю, онъ распоряжается принять, ѣду опять въ заводъ, Комитетъ проводитъ недѣлю, мѣсяцъ, нигдѣ не добьешься толку ни въ комитетѣ, ни въ лавкѣ. Въ результатѣ все же одна опредѣленная цѣна 10 руб.Читается справка изъ постановленій прошлогодняго 1913 года сессіи Епархіальнаго съѣзда Л» 99.О. Вороновъ—заявляетъ, что сидѣльцы лавокъ по опредѣленію съѣзда получаютъ °/о за покупку воска. Въ городѣ Спасскѣ о. 3. Дубровскимъ, завѣдующимъ свѣчной лавкой, было куплено около .100 пуд. воска у г. Вундикова съ обязательствомъ доставить воскъ комитету. Какъ бы принимая во вниманіе послѣднее обстоятельство,Комитетъ завода о. Дубровскому въ выдачѣ комиссіонныхъ, приблизительно около 40 рублей, отказалъ. Онъ спрашиваетъ о. предсѣдателя Комитета, отъ чего это произошло.О. Олерскій оправдывается, но существеннаго ничего не сказалъ.О. Добросердовъ говоритъ, что комиссіонные °/о°/о за покупку воска платятъ, но узы, нѣтъ. Нужно восполнить и это упущеніе.
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Постановили', докладъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго свѣчного завода принять къ свѣдѣнію. Въ покупкѣ воска Комитетъ строго держится постановленій прошлогодняго съѣзда, запокупкѵузы назначаетъ соотвѣтствующее вознагражденіе; о заявленныхъ упущеніяхъ при покупкѣ воска поставить на видъ комитету. Завѣдующему Спасской свѣчной лавкой о. Дубровскому выдать комиссіонныя деньги за покупку воска; епархіальныя лавки одновременно должны быть извѣщаемы о перемѣнѣ цѣнъ на воскъ, комитету завода снестись съ центральнымъ пчеловоднымъ Тамбовскимъ обществомъ о количествѣ воска и узы, собираемыхъ въ Тамбовской губерніи.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства отъ 23 января 1914 года послѣдовала: «Утвер

ждается, Объ исполненіи сего постановленія Комитетъ 
завода будетъ докладывать мнѣ непосредственно по испол- 
неніи каждаго изъ прописанныхъ въ постановленіи пору
ченій. А. Кириллъ».17. Зачитывается докладъ комитета епархіальнаго свѣчного завода омоложеніи дѣлъ по растратамъ въ Епархіальныхъ свѣчныхъ лавкахъ.1, Изъ доклада комитета завода видно, что растрата съ сидѣльца Сасовской лавки г. Ипатова до сихъ поръ еще не взыскана и за неизвѣстностью мѣстожительства растратчика малонадежна.2, Относительно растраты въ Лебедянской лавкѣ Комитетъ говоритъ, что взысканіе и этой растраты также малонадежно; завѣдующій лавкой, при которомъ совершена растрата устраненъ. Хотя искъ предъявленный растратчику Уланову Окружнымъ Судомъ и удовлетворенъ, но въ виду предъявленія къ имуществу растратчика другихъ претензій, взысканіе растраты до сихъ поръ не произво



249дилось и даже по мнѣнію повѣреннаго не представляется возможности опредѣлить и самой суммы, какая должна поступить съ имущества Уланова въ пользу Консисторіи.3, Относительно растраты по Козловской лавкѣ, положеніе дѣла также малоутѣшительно. Дѣло по взысканію растраты съ сидѣльца лавки Путилина въ настоящее время направлено въ Воронежскій Окружный Судъ.
Постановили- принять къ свѣдѣнію.На семъ постановленіи отмѣтка Его Высокопреосвященства отъ 23 января 1914 года послѣдовала: «Читалъ. 

Д. Кириллъ».18. Слушали- заявленіе депутата отъ церковныхъ старостъ по Кирсановскому уѣзду Михаила Ѳеодорова освободить его отъ участія на Епархіальномъ съѣздѣ по болѣзни.2, отношеніе Благочиннаго Козловскаго округа о томъ что депутатъ церковный староста Иванъ Косьмпнъ не можетъ прибыть на съѣздъ, не можетъ прибыть и первый его замѣститель Василій Свиридовъ. Второму замѣстителю Ивану Шанину 'своевременно было послано увѣдомленіе явиться въ качествѣ депутата на съѣздъ и прилагается при семъ удостовѣреніе о его правѣ.
Постановили'- принять къ свѣдѣнію.На семъ постановленіи отмѣтка Его Высокопреосвященства отъ 23 января 1914 года послѣдовала таковая- 

«Читалъ. А. Кириллъ».№ 1019. 1914 г. Января 23. Въ протоколахъ Съѣзда 
необходимо прописывать главное содержаніе тѣхъ докладовъ, 
какіе заслушиваются въ засѣданіи, особенно тѣхъ поже
ланій^ какія предъявляются къ ревизуемымъ учрежденіямъ 
ревизіонными коммиссіями, такъ какъ доклады этихъ ком
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миссій не печатаются, а безъ нихъ постановленія Съѣзда 
теряютъ для читателей свою содержательность. Архіе- 
епископъ Кириллъ.

1914 г. Января 21-го дня. Вечернее засѣданіе.О.о и г.г. депутаты были въ количествѣ 80 человѣкъ.Предсѣдатель—протоіерей Іоаннъ Моршанскій, Дѣло*  производители: священники Василій Петровъ и Іоаннъ Розановъ. По поводу неявки нѣкоторыхъ депутатовъ на засѣданіе Его Высокопреосвященствомъ дана резолюція; 
«Отмѣтить,кто не былъ и почему. Архіепископъ Кириллъ».19. Заслушано прошеніе Липецкаго Окружнаго Съѣзда духовенства на имя Епархіальнаго Съѣзда, въ которомъ Окружный Съѣздъ ходатайствуетъ объ отпускѣ изъ еиар- хіальныхъ средствъ безвозвратной ссуды въ 2000 руб. на устройство новаго иконостаса при церкви Липецкаго Духовнаго училища.Смотритель Липецкаго Духовнаго училища г. Черниковъ въ своей рѣчи послѣ привѣтствій и благопожеланій Съѣзду подробно изъяснилъ обстоятельства дѣла. По словамъ г. смотрителя, постройка новаго зданія Липецкаго Духовнаго училища близится къ концу: вчернѣ зданіе готово, остается только отдѣлка его. Устроенъ и новый храмъ. Въ этотъ храмъ потребовался и новый иконостасъ. Для устройства его были приглашены иконописцы, которые составили проэктъ и смѣту на иконостасъ, исчисливъ его стоимость въ 4000 руб. Этотъ проектъ и смѣта были представлены Правленіемъ училища на уваженіе Окружнаго Съѣзда духовенства. Проэктъ и смѣта этимъ Съѣздомъ были одобрены и приняты. На устройство иконостаса ъѣздъ ассигновалъ 2000 рублей, каковую сумму и постновилъ собрать путемъ самообложенія по 5 руб. со штат и по 5 руб. съ церквей Липецкаго 



251Окружнаго духовенства. Теперь г. смотритель училища убѣдительно проситъ о.о. депутатовъ и г.г. церковныхъ старостъ обратить свое вниманіе на крайнюю нужду въ устройствѣ иконостаса въ училищномъ храмѣ и ассигновать изъ епархіальныхъ средствъ 2000 рублей, обѣщая что имена жертвователей будутъ вѣчно поминаться въ этомъ святомъ храмѣ.Заслушавъ прошеніе Липецкаго Окружнаго Съѣзда духовенства и объясненія г. смотрителя, Съѣздъ единогласно постановилъ: на устройство иконостаса при церкви Липецкаго Духовнаго училища отпустить 2000 руб. изъ средствъ Епархіальнаго свѣчного завода.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства Января «23» сего 1914 года послѣдовала: 
((Утверждается А- Кириллъ»-20. Заслушавъ докладъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго Свѣчного завода съ ходатайствомъ завѣдующаго Липецкой Епархіальной лавкой, священника Павла Израильскаго объ уплатѣ ему штрафныхъ денегъ по дѣлу конфискаціи свѣчъ у Кореньковой.Изъ доклада Комитета усматривается, что о. Израильскій въ 1908 году конфисковалъ у Кореньковой 4 пуд. 15 ф. свѣчъ, каковыя и отправилъ въ заводъ. При этомъ о. Израильскій просилъ заводъ выплатить ему стоимость свѣчъ и возвратить ему, какъ открывателю, 50 рублей штрафныхъ съ Кореньковой, переданныхъ полиціей Духовной Консисторіи въ Понѣ того же года. Послѣ наведенныхъ справокъ Комитетъ завода просилъ Духовную Консисторію передать указанныя 50 рублей о. Израильскому. Но Духовная Консисторія въ просьбѣ Комитета отказала, сославшись на опредѣленіе Святѣйшаго Синода отъ 7-30 Апрѣля 1905 года за .V 2022, о чемъ Комитетъ и сооб



252щилъ о. Израильскому. Послѣдній вновь ходатайствуетъ предъ Комитетомъ о выдачѣ ему 50 рублей, заявляя, что при веденіи судебныхъ дѣлъ съ Кореньковой, онъ расходовалъ свои личныя средства, въ надеждѣ полученія штрафныхъ. Комитетъ завода, съ своей стороны, проситъ Епархіальный Съѣздъ удовлетворить просьбу о. Израильскаго, тѣмъ болѣе, что онъ дѣйствовалъ въ интересахъ епархіи.По выслушаніи доклада о. Вороновъ говоритъ, что прежняя практика была такова: преслѣдователь получалъ стоимость конфискованныхъ свѣчъ и штрафныя по судебнымъ процессамъ деньги. О. Израильскій конфисковалъ свѣчи эти еще въ то время, когда дѣйствовало распоря" женіе Съѣзда 1903 года. Сообразуясь съ этимъ онъ и производилъ затраты изъ личныхъ средствъ, какъ по конфискаціи свѣчъ, такъ и при веденіи судебныхъ дѣлъ. Затраты эти бываютъ иногда настолько велики, что могутѣ превышать, стоимость конфискованныхъ свѣчъ. Судебное рѣшеніе по сему дѣлу состоялось въ 1913 году, когда указомъ Синода дано было деньгамъ другое назначеніе. Поэтому затраты, сдѣланныя о. Израильскимъ, необходимо возмѣстить изъ средствъ завода въ размѣрѣ штрафа.На вопросъ ц. старосты г. Бабкова—въ чью пользу послѣдовали конфискованныя свѣчи? О. Предсѣдатель ’отвѣчалъ: въ пользу о. Израильскаго.Староста г. Бабковъ считаетъ достаточнымъ и полученія о. Израильскимъ стоимости свѣчъ.О. Гумилевскій предлагаетъ вмѣсто денежнаго вознагражденія выразить о. Израильскому благодарность за понесенные имъ труды.О. Звонаревъ настаиваетъ на выдачѣ вознагражденія о. Израильскому. Послѣ сего о. Предсѣдатель ставитъ 



253вопросъ на баллотировку и большинствомъ голосовъ выдача вознагражденія о. Израильскому отклонена.А посему Съѣздъ по вышеизложенному вопросу сдѣлалъ такое постановленіе: за труды по конфискаціи свѣчъ и веденію судебныхъ дѣлъ выразить ему, о. Израильскому, глубокую благодарность отъ Съѣзда.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства Января «23» сего 1914 года послѣдовала: 
«Утверждается. Архіепископъ Кириллъ».21. Заслушавъ докладъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго Свѣчного завода объ открытіи складовъ или лавокъ.Изъ доклада Комитета видно, что въ Комитетъ поступило отъ о.о. благочинныхъ два ходатайства объ открытіи складовъ: въ селѣ Мордовѣ Усманскаго уѣзда и селѣ Пителинѣ Елатомскаго уѣзда. Ходатайство объ открытіи склада въ селѣ Мордовѣ было возбуждено еще въ 1906 году и Съѣздъ того года своимъ постановленіемъ допускалъ открытіе въ селѣ Мордовѣ склада при условіи оборудованія его за счетъ округа. Но оказалось, что округъ проситъ открыть для него складъ съ торговлей всѣми предметами церковнаго потребленія, иначе сказать, обычную свѣчную лавку. А посему Комитетъ и направилъ это ходайтаство на разсмотрѣніе настоящаго Съѣзда, прося его оставить въ силѣ постановленіе Съѣзда сессіи 1908 года въ виду того, что на открытіе новой, лавки потребуется не мало затратъ и расходовъ на оборудованіе лавки и содержаніе служащихъ. Что-жѳ касается открытія лавки въ селѣ Пителинѣ, то въ открытіи ея для 2-го Елатомскаго округа Комитетъ нужды не усматриваетъ, такъ какъ с. Пителино отстоитъ отъ Сасовской лавки только въ 28 верстахъ.



— 254О. Вороновъ, по выслушаніи выше означеннаго доклада, заявилъ, что онъ стоитъ противъ открытія склада, въ с. Пителинѣ въ с. же Мордовѣ открытіе склада по его мнѣнію, необходимо и для Комитета завода неубыточно, потому что помѣщеніе для склада округъ даетъ безплатно и оборудованіе склада ^принимаетъ на свой счетъ. О. Предсѣдатель читаетъ по этому предмету постановленіе Съѣзда 1908 года, гдѣ Съѣздъ отклоняетъ открытіе свѣчной лавки и взамѣнъ того предлагаетъ открытіе въ с. Мордовѣ склада и спрашиваетъ: былъ-ли открытъ складъ.О. Вадковскій отвѣчаетъ, что церковь въ селѣ Мордовѣ и имѣвшееся при ней помѣщеніе для склада сгорѣли, а потому и складъ открытъ не былъ.О. Пѣвницкій, депутатъ отъ Мордовскаго округа, разъясняетъ, что открытіе склада при церкви с. Мордова возможно, потому что помѣщеніе для склада, въ цѣляхъ оптовой продажи предметовъ церковнаго потребленія для церквей, теперь есть и священникъ села Мордова о, Осетровъ согласенъ быть завѣдующимъ склада. При этомъ 
же село Мордово—пунктъ центральный и складъ обѣщаетъ Комитету Свѣчного завода большую пользу.О. Предсѣдатель Съѣзда спрашиваетъ: «угодно ли будемъ Съѣзду открыть складъ въ с. Мордовѣ». Всѣ— «угодно». Предсѣдатель: «какое же вознагражденіе будетъ о. завѣдующему склада». Всѣ согласны по 15 рублей въ мѣсяцъ.А посему, по дѣлу открытія лавокъ въ с.с. Мордовѣ и Пителинѣ, Съѣздъ дѣлаетъ такое постановленіе: въ с. Мордовѣ, въ безплатномъ церк. помѣщеніи, открыть складъ для продажи свѣчъ, масла, ладана и церковнаго вина и завѣдующимъ этого склада назначить о. Осетрова съ вознагражденіемъ ему по 15 руб. въ мѣсяцъ, а въ селѣ 



255Пителинѣ, въ виду недалекаго разстоянія этого села отъ Сасовской свѣчной лавки, открытіе склада отклонить.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «23» сего 1914 года послѣдовала: 
« Утверждается А. Кириллъ».22. Заслушанъ докладъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго Свѣчного Завода объ арендуемомъ помѣщеніи, занимаемомъ Козловской епархіальной лавкой.Изъ доклада Комитета Завода видно, что хозяинъ Козловской свѣчной лавки—причтъ и церковный староста Ильинской, города Козлова церкви —отказывается отъ капитальнаго ремонта помѣщенія лавки.Свой отказъ причтъ и церковный староста мотивируютъ тѣмъ, что эта обязанность лежитъ, но договору, на съемщикѣ. По смѣтѣ городского архитектора означенный ремонтъ выражается въ суммѣ 1600—2000 рублей. Хозяинъ лавки и завѣдующій свѣчной лавки вошли между собою въ такое соглашеніе—весь ремонтъ произвести за счетъ обѣихъ сторонъ въ теченіи послѣднихъ четырехъ арендныхъ лѣтъ, но при условіи, если срокъ аренды будетъ продленъ или возобновленъ. Въ 1913 году они намѣрены произвести часть ремонта съ затратою на оныя до 400 рублей, но съ условіемъ, чтобы половина этого расхода легла на счетъ завода. Комитетъ Завода разрѣшилъ о. завѣдующему выдать причту и ц. старостѣ, въ виду ихъ стѣсненнаго денежнаго положенія, въ безпроцентную ссуду 400 рублей съ обязательствомъ погашенія ея изъ арендной платы. На выданную сумму произведенъ самый необходимый ремонтъ. Относительно капитальнаго ремонта и приспособленія лавочнаго помѣщенія Комитетъ счелъ необходимымъ доложить Съѣзду, а равно и о выдачѣ безпроцентной ссуды съ заключеніемъ контракта



256 —на новыя 12 лѣтъ съ условіемъ погашенія ссуды изъ арендной платы.По выслушаніи доклада о. Вороновъ заявляетъ, что помѣщеніе для свѣчной лавки никуда не годится и контракта о снятіи его подъ свѣчную лавку дѣлать не слѣдуетъ.Староста г. Бабковъ, говоритъ, что ремонтъ означеннаго зданія нужно произвести такъ, чтобы свѣчная лавка могла пользоваться помѣщеніемъ въ теченіи 4-хъ послѣднихъ арендныхъ лѣтъ.О. Богородицкій—депутатъ отъ г. Козлова заявляетъ, что лавка не удовлетворяетъ своему требованію: прежде всего она холодна и хотя съ цѣлью увеличенія тепла не разъ перекладывались печи со всѣми усовершенствованными приспособленіями, но тепла не было, а потомъ она еще не имѣетъ нужнаго для товара склада.О. Романовскій; «въ такомъ случаѣ зачѣмъ же Комитетъ Завода и разрѣшалъ выдачу 400 руб.».О. прот. Олерскій: «еще 4 года аренды и въ теченіи
1 Г' ч і ■ихъ можно погасить выданную сумму».О. Черменскій говоритъ: зачѣмъ же тогда связывать себя арендою на 12 лѣтъ».Прот. Олерскій и свящ. Золотовъ заявляютъ, что лавка находится въ центрѣ города и болѣе удобнаго для нея мѣста найти трудно. Староста же Благодаровъ—житель г. Козлова—находитъ возможнымъ пріискать и другое мѣсто для лавки.Послѣ обмѣна мнѣній Съѣздъ постановилъ', расходъ въ 400 руб. принять къ свѣдѣнію, а о. завѣдующему Козловской свѣчной лавки предложить озаботиться пріисканіемъ для лавки новаго помѣщенія.



257На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвя щенства января «23» сего 1914 года послѣдовала: 
«Утверждается А. Кириллъ*.23. Заслушанъ докладъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго Свѣчного Завода о покупкѣ собственнаго помѣщенія для Тамбовской Епархіальной свѣчной лавки.Изъ доклада видно, что на основаніи постановленій Съѣзда Январской Сессіи 1913 года Комитету Завода было предоставлено право пріобрѣтать помѣщенія для свѣчныхъ лавокъ, но всякій разъ съ разрѣшенія Съѣзда. Въ истекшемъ году Комитету Завода были предложены чрезъ Комиссіонера нѣсколько домовъ, а именно; 1) Селезневой на Дворянской ул. за 33000 руб.; 2) Толмачевой на Гимназической ул. за 50000 рѵб.; 3) Говорова, уголъ Гимназической и 1-й Долевой за 80000 руб.; 4) Васильева на Долгой ул. за 50000 руб.; 5) Исаева на Долгой ул. между Гимназической и Бобиковой за 45000 руб.; 6) Лоскутовой по Христорождественской ул. за 30000 руб.; Сафонова на базарѣ за 35000 руб.; 8) Михинъ рядомъ съ Сафоновымъ за 45000 руб.; и 9) Алтуховой по Дворянской ул. за 50000 руб.Изъ всѣхъ сихъ домовъ Комитетъ Завода обращаетъ вниманіе на домъ Селезневой, какъ болѣе выгодный по цѣнѣ и по постройкамъ. Усадьба находится чрезъ одинъ кварталъ отъ базара, постройки довольно свѣжи и приносятъ солидный доходъ до 1800 руб. ьъ годъ, что составитъ до 6°/е на затраченный капиталъ.Принимая во вниманіе, что срокъ аренды помѣщенія, гдѣ находится въ настоящее время Тамбовская Свѣчная лавка оканчивается въ 1914 году и арендная плата съ новаго года будетъ повышена, то Комитетъ завода съ своей стороны полагалъ бы теперь же обзавестись соб-



258 —ственнымъ помѣщеніемъ для свѣчной лавки, въ виду ежегоднаго повышенія цѣнъ на квартиры и въ виду предполагаемаго поселенія въ Тамбовѣ 5 армейскаго корпуса и проведенія желѣзнодорожной линіи съ Моршанска на Тамбовъ.Но выслушаніи сего доклада,, староста Бабковъ нашелъ предложенныя цѣны на вышеозначенные дома довольно высокими и съ своей стороны предложилъ подъ помѣщеніе лавки свой домъ, болѣе обширной и по цѣнѣ недорогой, именно за 50000 руб.О. Предсѣдатель спрашиваетъ Съѣздъ: «нужно ли увлекаться покупкою обширныхъ домовъ и затѣмъ спрашиваетъ у о. Ревизора Воронова, сколько Тамбовская лавка приноситъ чистаго дохода. На зто о. Вроновъ отвѣчаетъ, что всего Тамбовская лавка продаетъ 5700 пуд. свѣчи, а Епархіальный заводъ въ нынѣшнемъ году на 28000 пуд, проданной свѣчи получилъ прибыли 120000 р. Послѣ этого о. Предсѣдатель дѣлаетъ свое заключеніе въ томъ смыслѣ, что для свѣчной лавки требуется только одно небольшое помѣщеніе и безъ усадьбы.Послѣ обмѣна мнѣній по сему вопросу Съѣздъ по
становилъ' «Предложеніе Комитета завода о покупкѣ дома для Тамбовской свѣчной лавки отклонить.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «23» дня сего 1914 года послѣдовала: 
((Утверждается А. Кириллъ*.24. Заслушанъ докладъ Комитета Епархіальнаго Свѣчного Завода съ ходатайствомъ завѣдующаго Тамбовской свѣчной лавкой священника о. Алексѣя Магнитскаго о прибавкѣ ему жалованья.Комитетъ, прилагая прошеніе завѣдующаго Тамбовской свѣчной лавкой, священника А. Магнитскаго, коимъ 



259онъ ходатайствуетъ объ увеличеніи ему жалованья до ЗОО руб. въ годъ „за долговременную (20 лѣтъ) службу по свѣчному дѣлу, съ своей стороны полагалъ бы поощрить чѣмъ либо о., завѣдующаго Тамбовской свѣчной лавки.По выслушаніи доклада и по обмѣнѣ мнѣніями Съѣздъ 
постановилъ'- Въ прибавкѣ жалованья о. Магнитскому отказать, по тому что нѣкоторыя функціи, лежащія на завѣдующихъ другихъ лавокъ, отправляются самими членами свѣчного Комитета.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «23» сего 1914 года послѣдовала: 
«Утверждается. 4. Кириллъ -> ■25. Заслушанъ докладъ Комитета Свѣчного Завода съ просьбою письмрводителя Конторы Завода Матвѣя Степанова о предоставленіи ему права обучать дѣтей въ Епархіальномъ женскомъ училищѣ приходящими безъ платы за право ученія.Представляя при своемъ докладѣ прошеніе письмоводителя Степанова о предоставленіи ему права обучать дѣтей въ Епархіальномъ женскомъ училищѣ приходящими безъ платы за право ученія, Комитетъ Завода, считая мотивы просьбы Степанова вполнѣ основательными, съ своей стороны полагалъ бы справедливымъ удовлетворить просьбу Степанова на томъ основаніи, что онъ, состоя на Епархіальной службѣ въ теченіи 11 лѣтъ, зарекомендовалъ себя усерднымъ и.полезнымъ работникомъ.По выслушаніи сего доклада и приложеннаго при немъ прошенія Съѣздъ постановилъ', удовлетворить просьбу Степанова».На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «23» сего 1914 года послѣдовала»: 
«Утверждается 4. Кириллъ».



26026. Заслушанъ докладъ Комитета Завода съ прошеніемъ мастеровъ завода о прибавкѣ имъ жалованья.Изъ доклада видно, что въ истекшемъ году Комитетъ Завода входилъ въ Епархіальный Съѣздъ съ ходатайствомъ объ увеличеніи содержанія рабочимъ мастерамъ.Ходатайство Комитета Съѣздомъ было уважено и на этотъ предметъ отпущено 648 руб. вт годъ. Въ теченіи истекшаго года вновь поступили прошенія отъ 10 мастеровъ, въ которыхъ одни выражаютъ неудовольствіе на незначительность увеличенія, другіе на то. что совсѣмъ не получили прибавокъ не смотря на болѣе или менѣе продолжительное ихъ служеніе. Принимая во вниманіе вздорожаніе всѣхъ жизненныхъ продуктовъ, а также въ цѣляхъ удержанія мастеровъ при заводѣ, Комитетъ Завода полагалъ бы справедливымъ увеличить получаемое жалованье мастеровъ хотя бы въ среднемъ до 3 руб. въ мѣсяцъ каждому, что составило бы въ годъ 360 руб.. Вмѣстѣ съ симъ Комитетъ Завода предоставляетъ на благоусмотрѣніе Съѣзда прошеніе кладовщика Смирнова объ увеличеніи ему жалованья. Къ сему Комитетъ присовокупляетъ, что кладовщикъ Смирновъ къ своему дѣлу относится весьма честно и аккуратно, а потому и заслуживаетъ увеличенія жалованья.По выслушаніи доклада о. Вороновъ заявляетъ, что мастера ежегодно почти просятъ прибавки и Комитетъ вынуждается дѣлать эти прибавки. Хорошо бы имѣть мальчиковъ, которыхъ бы пріучили къ свѣчнымъ работамъ, чтобы изъ нихъ въ будущемъ выходили мастера, которые и будутъ конкурировать въ платѣ за труды съ настоящими мастерами. Чрезъ это мастера будутъ осторожнѣе въ своихъ претензіяхъ па прибавку жалованья. Это тѣмъ болѣе необходимо сдѣлать, что частные заводы, откуда теперь Ко



261митетъ Завода можетъ получить мастеровъ, свой вѣкъ отживаютъ и недалеко то время, когда нашъ заводъ можетъ остаться безъ мастеровъ.О. Вадковскій съ своей стороны предлагаетъ вмѣсто прибавокъ къ жалованью выдавать мастерамъ награды предъ праздниками.Староста г. Бабковъ находитъ возможнымъ въ виду незначительности прибавочной суммы въ 360 руб. въ годъ сдѣлать прибавку.О. Покровскій предлагаетъ установить періодическія прибавки. На это ему о. Предсѣдатель отвѣчаетъ, что прибавки пятилѣтнія есть и указываетъ на постановленія прошлогодняго Съѣзда.О. Черменскій спрашиваетъ, съ какого времени считать прибавки иятилѣтнія —не со дня ли поступленія на службу въ Заводъ.Послѣ сдѣланныхъ возраженій о. Предсѣдатель разъяснилъ, что прибавки пятилѣтнія нужно считать со времени утвержденія Его Высокопреосвященствомъ постано - вленія прошлогодняго Съѣзда о прибавкахъ.По обмѣнѣ мнѣній Съѣздъ постановилъ: «въ прошеніи Комитета о прибавкѣ жалованья рабочимъ отказать; пятилѣтнія прибавки рабочимъ Завода считать съ 1913 года по 1О°/о съ жалованья; прибавки нужно дѣлать до 5 пятилѣтій; просить Комитетъ Завода приглашать на службу мальчиковъ, какъ будущихъ мастеровъ, такъ какъ съ закрытіемъ частныхъ свѣчныхъ заводовъ мастеровъ взять будетъ негдѣ.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «23» сего 191Ѣ года послѣдовала: 
«Утверждается А- Кириллъ»-27. Заслушано прошеніе жены приказчика Шацкой Епархіальной свѣчной лавки Маріи Шестаковой.



262Изъ прошенія видно, что мужъ Шестаковой служитъ приказчикомъ въ лавкѣ г. Шацка свыше 13 лѣтъ безпорочно; теперь онъ по болѣзни (паралича) оказался неспособнымъ къ труду и нуждается въ средствахъ на содержаніе семьи и въ пособіи на лѣченіе.О. Вороновъ заявилъ, что онъ сочувствуетъ положенію семьи Шестаковой, но находитъ, что выдачею пособія слѣдуетъ пока повременить въ виду того, что въ настоящее время должность приказчика свѣчной лавки исправляетъ его дочь съ вознагражденіемъ въ томъ размѣрѣ, въ какомъ получалъ ея отецъ.Староста Маркушевъ заявляетъ, что Шестаковъ больной и ему нужно дать пособіе на лѣченіе.Съѣздъ единогласно постановилъ; .«выдать Шестаковой на лѣченіе ея мужа единовременное пособіе 50 руб.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «23» сего 1914 года послѣдовала: 
«Утверждается А- Кириллъ».28. Выли заслушаны журналы Епархіальнаго Ревизіоннаго Комитета 1) по провѣркѣ отчета книгъ, документовъ и переписки Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго Свѣчного Завода 2) по ревизіи отчета Тамбовскаго Епархіальнаго Свѣчного Завода о приходѣ и расходѣ и остаткѣ денежныхъ суммъ и движеніи разныхъ товаровъ въ лавкахъ и 3) копія съ объясненія Комитета Завода на замѣчанія Ревизіоннаго Комитета, данныя по содержанію отчета Комитета Завода за 1913 годъ.1) Ревизіонный'Комитетъ при провѣркѣ отчета Комитета нашелъ, что отчетъ за 1912 годъ по плану лучше прошлогодняго и вполнѣ удовлетворителенъ: всѣ счета отчета соотвѣтствуютъ даннымъ счетовыхъ книгъ. Поступленіе денегъ въ заводъ и 'расходъ ихъ сгрупированы въ 



263отчетѣ по надлежащему. Хотя въ отчетѣ и усмотрѣны нѣкоторые недочеты чисто формальнаго свойства, но какихъ либо упущеній, влекущихъ за собою серьезный ущербъ дѣлу, не замѣчено.2) Гіо журналу о приходѣ и расходѣ и остаткѣ денежныхъ суммъ Ревизіонный Комитетъ нашелъ слѣдующее. Къ 1-мѵ января 1912 года всѣхъ товаровъ во всѣхъ лавкахъ оставалось на сумму 13 7926 руб. 7 коп. Въ теченіе 1912 года товаровъ поступило 116819 руб. 45 коп., продано на 1105744 руб. 92 коп. Осталось къ 1-мѵ января 1913 года на 145433 руб. 18 коп. Прибыли получено отъ продажи всѣхъ товаровъ 6432 руб. 58 коп. Содержаніе лавокъ обошлось въ 17204 руб. 30 коп.Денежныхъ суммъ во всѣхъ лавкахъ къ 1-му января оставалось 1613 руб. 42 коп. Поступило въ теченіе года 679967 руб. Осталось къ 1-му января 19.13 г. 2171 руб. 46 коп. Отчетъ Комитета завода по лавкамъ согласенъ самъ собой, со вспомогательными книгамие мѣсячными вѣдомостями лавокъ и актами Ревизорами лавокъ.3) Комитетъ завода, давая объясненіе на нѣкоторы, недочеты, допущенные Комитетомъ завода, всѣ замѣчанія Ревизіоннаго Комитета, принялъ къ свѣдѣнію и руководству.По выслушаніи журнала Епархіальнаго Ревизіоннаго Комитета и копіи съ объясненія Комитета завода на журналы Ревизіоннаго Комитета, о. Предсѣдатель спрашиваетъ: «какъ считать объясненіе Комитета: удовлетворительными или нѣтъ. На это нѣкоторые изъ г.г. церковныхъ старостъ возразили, что отчеты должны составляться болѣе подробные и при нихъ должны быть приложены всѣ счета и оправдательные документы.



264 —О.о. Троепольскій и Савостьяновъ объясняютъ, что оправдательные документы при отчетахъ теперь есть, но мы разсматриваемъ отчетъ за 1912 годъ—тогда онъ составлялся по иной формѣ.О. Предсѣдатель спрашиваетъ: «угодно ли будетъ Съѣзду отчеты признать удовлетворительными». Всѣ дали отвѣтъ въ положительномъ смыслѣ и единогласно поста
новили'. отчеты признать составленными правильно и указанія Епархіальнаго Ревизіоннаго Комитета предложить Комитету завода принять къ свѣдѣнію и исполненію, и отчетъ за 1912 годъ просить Его Высокопреосвященство утвердить.На семъ постановленіи резолюція Его священства января «23» сего 1914 года 
«Утверждается А. Кириллъ».29. Заслушанъ докладъ Ревизіонной

Высокопреопослѣдовала:
Комиссіи поСвѣчному заводу.Ревизіонная Комиссія разсматривала отчетъ Комитета Свѣчного завода за 1912 годъ со стороны счетоводства и дѣлопроизводства завода и нашла отчетъ составленнымъ правильно.По заслушаніи доклада Съѣздъ постановилъ докладъ Ревизіонной Комиссіи принять къ свѣдѣнію и пожеланіе Ревизіонной Комиссіи, выраженное въ семъ докладѣ, рекомендовать Комитету завода принять къ руководству и исполненію.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «23» сего 1914 года послѣдовала: 

«Утверждается А. Кириллъ.

Утреннее засѣданіе 22-го января.Начало въ 9 часовъ 40 минутъ.На собраніи присутствовали всѣ за исключеніемъ 



— 265церковнаго старосты М. Ѳеодорова и священника Константина Богоявленскаго. Предсѣдатель о. протоіерей I. Моршанскій. Дѣлопроизводители о.о. I. Алабовскій и I. Громогласовъ.Зачитаны были протоколы вечерняго засѣданія 20-г января.30. При чтеніи протоколовъ о. Лавровъ возразилъ противъ помѣщенія особой рѣчи о. Константинова о назначеніи пособія приходамъ г. Елатьмы, потому что это послужитъ прецедентомъ для другихъ депутатовъ для подобныхъ обращеній, а слѣдовало бы подобныя ходатай - ства направлять въ особую комиссію по составленію списковъ бѣдныхъ приходовъ.О. Лаврова поддерживаетъ о. Померанцевъ.О. Предсѣдатель Съѣзда рэьясняегь, чт> рѣчь помѣ щена въ протоколахъ въ видахъ оправданія о. Константинова предъ его довѣрителями.
Постаноачли'- редакцію протоколовъ принять.На семъ постановленіи отмѣтка Его Высокопреосвященства 24-го января сего 1914 года послѣдовала 

< Читалъ А. Кириллъ».31. Заслушанъ докладъ Ревизіонной Комиссіи по Свѣчному заводу съ общимъ обзоромъ жизни завода.По прочтеніи этого доклада о. Предсѣдатель Съѣзда заявляетъ, членъ Ревизіонной Комиссіи церковный ста роста г. Григоровъ скончался, я предлагалъ бы Съѣзду 
пэігігь его память, какъ бывшаго нашего соработника вставаніемъ и пропѣть ему вѣчную ^память, что и был исполнено. Далѣе, продолжаетъ о. Предсѣдатель, какъ видно изъ 12 пункта этого доклада, членъ Ревизіонной Комиссіи о. Александръ Ястребовъ окончилъ трехлѣтній срокъ, то я предлагалъ бы Съѣзду выразить ему благо-



266 —дарность за свыше 9 лѣтнюю службу, а избраніе недостающихъ членовъ отложить до конца засѣданій Съѣзда.
Постановили- вышеозначенный докладъ принять къ свѣдѣнію и принять предложеніе о. Предсѣдателя.На семъ постановленіи отмѣтка Его Высокопреосвященства 24-го января сего 1914 года послѣдовала; 

« Читалъ А. Кириллъ».32. Прочитанъ былъ актъ Ревизіонной Комиссіи отъ 22 го іюня 1913 года объ осмотрѣ предметовъ хозяйственнаго употребленія въ свѣчномъ заводѣ. Изъ этого акта видно, что комиссія обратила свое вниманіе на дрова и торфъ. По мнѣнію Комиссіи дрова хорошаго качества складываются безъ соблюденія интересовъ завода. Торфъ же по своему качеству слабъ, моховатъ, въ топливѣ безсиленъ и потому мало пригоденъ къ употребленію.О. Лавровъ, какъ членъ Ревизіонной Комиссіи, говоритъ, что торфъ можетъ быть луговой черный, считающійся лучшимъ или болотный, болѣе слабый, въ которомъ много пыли; поставщикъ же торфа для завода г. Фокинъ объяснилъ, что лучшаго торфа поставить не можетъ.Церковный староста г. Лосевъ. Комиссія не указала расцѣнку торфа, а потому не можетъ судить о непригодности его къ употребленію.—О. Предвѣдатель Съѣзда съ своей стороны добавляетъ, что безъ пухлости не можетъ быть торфъ, извѣстный процентъ его долженъ быть во всякомъ торфѣ и въ данномъ случаѣ является такой вопросъ,—почему Ревизіонная Комиссія остановила свое вниманіе на этомъ пунктѣ, можетъ быть она хотѣла сказать, что торфъ плохой и не соотвѣтствуетъ цѣнѣ.О. Лавровъ. Торфъ соотвѣтствуетъ цѣнѣ, весь не можетъ быть плохимъ и невозможно его весь осмотрѣть, такъ какъ онъ сложенъ въ бунты, мы судили по остаткамъ, который брался прямо кошелками.



267О. Предсѣдатель. Меня не удовлетворяютъ объясн е нія Ревизіонной Комиссіи, она должна была опредѣленно сказать: или торфъ плохъ и не соотвѣтствуетъ цѣнѣ и это сообщаетъ только къ свѣдѣнію, или же желала сказать, чтобы Комитетъ завода въ будущемъ внимательнѣе и строже относился къ покупкѣ торфа. Непонятно и то, что Комиссія по однимъ остаткамъ судитъ о достоинствѣ вообще всего торфа.О. Покровскій. Изъ объясненій нѣкоторыхъ компетентныхъ лицъ выяснилось, что невозможно строго опредѣлить достоинства торфа.Г. Викторовъ—предлагаетъ сравнить цѣну дровъ и торфа, а равно и то, какое количество торфа можетъ замѣнить одну сажень дровъ.Г. Бабковъ заявляетъ, что 2 сажени торфа чернаго замѣнятъ одну сажень дровъ, торфъ горючъ и держитъ долго тепло.О. Предсѣдатель высчитываетъ соотношеніе цѣнъ за 1 сажень дровъ и 2 сажени торфа, цѣна сажени дровъ 40 р. и 2 сажени торфа,—считая по 18 р. 36 р., слѣдовательно отопленіе торфомъ выгоднѣе.0. Лавровъ. Я не согласенъ съ такой математической выкладкой, при топливѣ торфомъ растери можетъ быть больше, чѣмъ дровами, а потому вмѣсто одной сажени дровъ будетъ израсходовано до трехъ саженей торфа-О. Алабовскій. Я вполнѣ раздѣляю мысль о. Лаврова. Дрова нѣчто твердое, растери быть не можетъ, торфъ же вещь болѣе мягкая и сыпучая, можетъ крошиться при возкѣ, складкѣ его, накладкѣ и т. п. и будетъ много растери, а потому можетъ случиться то, что соотношеніе одного къ двумъ—не оправдается, т. е. на одну сажень дровъ израсходуется не 2 сажени торфа, а три, но это 



— 268 —совсѣмъ уже будетъ не выгодно, а именно одна сажень дровъ"'стоитъ5 40 р., а три сажени торфа стоитъ 54 рубля*О.?' Золотовъ-* въ? опроверженіе словъ о. Алабовскаго говоритъ, что;; утери не можетъ быть, такъ какъ вся пыль отъ торфа собирается-' и бросается вт печь, что онъ видѣлъ на винокуренномъ заводѣ въ его приходѣ.О. Вороновъ. Рѣшенія по этому вопросу не слѣдовало бы постановлять, пока о. Предсѣдатель Комитета аьода не представитъ свѣдѣній о цѣнахъ вообще на опливо, чтобы судить, чѣмъ выгоднѣе топить.Съѣздъ, соглашаясь съ мнѣніемъ о. Воронова, выразилъ пожеланіе, чтобы Комитетъ завода далъ свѣдѣнія во 1-хъ о выгодности отопленія завода торфомъпо сравненію съ другими матеріалами для топлива и во 2 на какую сумму можетъ быть израсходовано торфа ежедневно,О. Предсѣдатель Свѣчного Комитета въ исполненіе этого пожеланія представляетъ сравнительную таблицу о количествѣ разнаго топлива, которое требуется для ежедневнаго употребленія, а равно и о цѣнахъ на эти матеріалы; а и именно: 1) нефти ежедневно потребуется отъ 80 до 100 п. считая по 70 к., слѣдовательно отъ 56 р. до 70 р., 2) торфа 13/< куб. саж. по 18 р. 50 к. слѣдовательно отъ 30 р. до 32 р., 3) угля отъ 115 —120 п. по 23 коп. пуд., слѣдовательно отъ 26 руб. 45 коп. до 27 руб. 60 коп.Послѣ бывшихъ всѣхъ разсужденій постановили'. изъ представленныхъ свѣдѣній предсѣдателемъ комитета свѣчного завода о цѣнахъ на разные матеріалы топлива выяснилось, что отопленіе углемъ является болѣе выгоднымъ ■''’вненію съ торфянымъ отопленіемъ, а потому съѣздъ ,ъ заключенію—предложить комитету свѣчного свѣряться офыночныхъ цѣнахъ того или другого 



269топлива и переходить на то топливо, которое будетъ выгоднѣе и дешевле для завода; 2) покупать торфъ въ потребныхъ случаяхъ лучшаго сорта; 3) обращать вниманіе на правильность кладки дровъ, чтобы не могли пострадать интересы завода.На1; семъ постановленіи резолюція^ Егоп Высокопреосвященства 24-го января сего 1914 года послѣдовала: 
«Утверждается Д. Кириллъ».33. Читали актъ Ревизіонной Комиссіи по операціямъ Свѣчного завода отъ 22 января 1913 года о произведенномъ перерасходѣ по ремонту квартитръ о.о. Смотрителя и Дѣлопроизводителя Комитета свѣчного завода.Изъ этого акта усматривается, что непредвидѣнныя и, слѣдовательно, не вошедшія въ смѣту, работы были наобходимы.

Постановили'- принять къ свѣдѣнію.На семъ постановленіи отмѣтка Его Высококопрео- священства, отъ 24 января 1914 года послѣдовала: « Чи
талъ А. Кириллъ».34. Читали актъ Ревизіонной Комиссіи по Свѣчному заводу отъ 15 декабря, въ которомъ излагаются причины, воспрепятствовавшія комиссіи произвести ревизію. Причины слѣдующія: свѣчъ было изготовлено небывало большое количество, вся кладовая заставлена бунтами свѣчъ и перевѣшиванія ихъ при ежедневныхъ праздничныхъ отпускахъ въ лавки было совершенно невозможно

Постановили: Принять къ «вѣдѣнію.На семъ постановленіи отмѣтка Его Высокопреосвященства, отъ 24-го января 1914 года послѣдовала: 
« Читалъ Д. Кириллъ*.35. Читали докладъ ревизіонной комиссіи по свѣчному заводу объ убыткахъ, причиненныхъ заводу бывшею бурею 12, 17 и 18 апрѣля 1913 года.



— 270 —Изъ доклада видно, что въ указанные дни налетѣвшей бурей было сброшено съ кроватей большое количество воска (примѣрно до 10 цудовъ) и разнесено по разнымъ мѣстамъ: по крышамъ службъ на дворѣ, на тротуары улицы, по двору сосѣдней усадьбы г. Кисловской, по берегу рѣки, за заборомъ, по рѣкѣ и за рѣчку. Часть разбросаннаго воска собрано вмѣстѣ съ пескомъ и пылью. Такихъ явленій раньше не наблюдалось, потому что заводъ былъ защищенъ отъ вѣтровъ высокими деревьями, окружавшими усадьбу завода. Два года назадъ деревья были подчищены, вновь плохо даютъ отпрыски, а нѣкоторыя засохли. Комиссія предлагаетъ сдѣлать посадку новыхъ деревьевъ.О. Предсѣдатель Комитета завода объяснилъ, что березы, которыми окруженъ былъ заводъ, подрѣзаны потому, что во время цвѣтенія при малѣйшемъ вѣтрѣ цвѣтъ іетитъ въ разложенный на кроватяхъ воскъ, засоряетъ его и отдѣлить цвѣтъ нельзя.
Постановили'- докладъ принять къ свѣдѣнію и предоставить усмотрѣнію Комитета завода предпринять соотвѣтствующія мѣры къ защитѣ усадьбы, а равно мѣры отъ засоренія воска.На гемъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства отъ 24-го января 1914 года послѣдовала: 

« Утверждается А. Кириллъ».36. Читалй докладъ Ревизіонной Комиссіи по вопросу объ обязательной покупкѣ всѣми церквами оливковаго деревяннаго масла.
Постановили'- докладъ принять къ свѣдѣнію, такъ какъ рѣшеніе по этому вопросу вынесено въ засѣданіи 21-го января.



271На семъ постановленіи отмѣтка Его Высокопреосвященства отъ 24-го января 1914 года послѣдовала: 
« Читалъ Л. Кириллъ».37. Читали недоимочную вѣдомость составленную Епархіальной Ревизіонной Комиссіей за 1913 годъ.Изъ этой недоимочной вѣдомости видно, что за многими благочинническими округами числится недоимка во 1-хъ но 10°/о взносу на семинарское общежитіе за 1913 г. въ суммѣ 414 р. 93 к. и за прежніе годы 5274 р. 7 к.Во вторыхъ на женское Епархіальное училище 20о/о взноса за 1913 годъ 865 руб. 82 коп. и за прежніе годы 12335 руб. 26 коп.Въ третьихъ на прибавку жалованія наставникамъ Епархіальнаго женскаго училища въ 1913 г. 20 р. 80 к. и за прежніе годы 2 рубля.Параллельно съ этимъ читается докладъ о. Воронова, въ которомъ онъ высказывается по вопросу о недоимкахъ. Въ своемъ докладѣ о. Вороновъ заявляетъ, что успѣшно выполнить предложеніе Совѣта Епархіальнаго женскаго училища о взысканіи недоимокъ невозможно потому, что ни Епархіальная Ревизіонная Комиссія, ни учебныя заведенія не могутъ опредѣленно сказать, за какими благочинными и сколько недоимокъ, а благочинные не всегда знаютъ, за какою церковью ихъ округа числится недоимка и въ какомъ размѣрѣ. Такъ, благочинный 1-го Моршан- скаго округа до сихъ поръ (съ 1909 г.) не можетъ сказать, за какими церквами его округа числится застарѣлая недоимка, оставленная его предмѣстникомъ и. т. д. Далѣе о. Вороновъ высказываетъ, что выяснить степень доходности церквей по приходо-расходнымъ книгамъ не представляется возможнымъ, такъ какъ встрѣчаются книги за цѣлый годъ не подписанныя съ пропусками записями 



272за цѣлые мѣсяцы. Запись прихода и расхода не соотвѣтствуютъ дѣйствительности и т. п. и поэтому;; для уре” гулированія церковнаго хозяйства предлагаетъ въ выдаваемыхъ изъ свѣчныхъ Епархіальныхъ лавокъ счетахъ отмѣчать: сколько свѣчъ взято для церкви мелкихъ для продажи и крупныхъ для освѣщенія.^О. Романовскій. Недоимки за городскими церквами начались съ 1907 года, когда установлена была новая раскладка. Нѣкоторыя церкви оказались въ затруднительномъ положеніи и по необходимости перестали платить полностью. Теперь необходимо съѣзду уяснить вопросъ— возможно ли будетъ взыскать недоимки съ городскихъ церквей. Я знаю достовѣрно, что, напримѣръ, въ г. Бо- рисоглѣбскѣ Казанская церковь изъ года въ годъ не платитъ и недоимки все увеличиваются. Былъ одинъ староста не платилъ, теперь другой—не платитъ. А посему необходимо на мѣстѣ поручить о. ревизору совмѣстно съ благочиннымъ окончательно разобраться въ этихъ недоимкахъ и о послѣдующемъ донести будущему съѣзду.О. Вороновъ. Недоимка была за всѣми Борисоглѣбскими церквами и всѣ они говорили, что платить недоимки за взносы по существующей раскладкѣ не могутъ, однако теперь осталось двѣ недоимочныхъ церкви: Новый Соборъ и Казанская церковь. О послѣдней церкви въ моемъ докладѣ и говорится, что тамъ за цѣлый годъ книга приходо-расходныя никѣмъ не подписаны. Замѣчательно, что въ этихъ книгахъ расходы по уплатѣ денегъ благочинному записаны, а на самомъ дѣлѣ взносовъ не было. По моему донесенію о Казанской церкви благочинный производилъ дознаніе и установилъ, что Казанская церковь можетъ платить взносы, такъ какъ она продаетъ 50 пудовъ свѣчей въ годъ. Послѣ этого Казан



273ская церковь стала продавать только 34 пуда въ годъ. Вотъ и установи послѣ этого платежеспособность Казанской церкви. Возьмемъ другой примѣръ: Вознесенская и Покровская церковь г. Липецка отказывались платить взносы, но вступилъ на должность настоятеля священникъ о. Израильскій и взносы стали платиться аккуратно, да кромѣ того произведенъ капитальный ремонтъ церкви и сдѣлана пристройка къ зданію церковной школы. Стали поступать взносы и отъ Вознесенской церкви послѣ поступленія новаго старосты.О. Гумилевскій заявляетъ, что если въ настоящее время Липецкія церкви справились со взносами, и если въ прошедшемъ году всѣми церквами взносы уплачены, то это потому, что церкви отказываютъ себѣ въ насущныхъ своихъ нуждахъ: сокращаютъ содержаніе хоровъ откладываютъ необходимый ремонтъ.О. Мокринскій предлагаетъ, чтобы Ревизіонная Комиссія тщательно составляла недоимочную вѣдомость, по возможности съ точнымъ обозначеніемъ долга за каждою церковью. О. Ревизоръ, на мѣстѣ провѣривъ платежеспособность церкви, побуждаетъ церковь уплатить этотъ долгъ. Въ случаѣ же несоотвѣтствія цифровыхъ данныхъ недоимочной вѣдомости съ таковыми-же благочинническими документальными данными, О. Ревизоръ сообщаетъ о томъ ревизіонной комиссіи и эта послѣдняя принимаетъ всѣ мѣры и способы къ соглашенію тѣхъ и другихъ цифровыхъ данныхъ. Если же Комиссіи окажется невозможнымъ этого сдѣлать, то ревизоръ докладываетъ Епархіальному съѣзду на окончательное рѣшеніе долговой суммы.О.о. Романовскій и Черменскій стоятъ за совмѣстную работу Ревизіонной Комиссіи съ о. ревизоромъ по взысканію недоимокъ.



274 —
Постановили', для упорядоченія дѣла по взысканію недоимокъ въ 1-хъ необходимо требовать, чтобы при передачѣ дѣла отъ одного благочиннаго къ его замѣстителю въ передаточныхъ актахъ сообщать точно, за какою церковью числится недоимка, въ какомъ размѣрѣ и по какимъ статьямъ, во 2-ХЪ взысканіе недоимокъ возложить на епархіальную ревизіонную комиссію совмѣстно съ о. ревизоромъ, при этомъ ревизіонная комиссія даетъ о. ревизору недоимочныя свѣдѣнія не только о благочинническихъ округахъ, но и за какими церквами и сколько именно. Вознагражденіе о. ревизору назначить 25 руб. какъ и всѣмъ членамъ комиссіи. Въ 3-хъ для уясненія платежеспособности церквей слѣдуетъ въ квитанціяхъ, выдаваемыхъ церквамъ изъ уѣздныхъ свѣчныхъ лавокъ, разграничивать количество свѣчей, сколько отпущено мелкихъ для торговли и сколько налѣпокъ и люстровыхъ.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства отъ 24 января 1914 г. послѣдовала: «Утверж

дается. А. Кириллъ».38. Читали операціонный планъ и смѣту по свѣчному заводу.Многіе о.о. и г.г. депутаты выразили желаніе выслушать заключеніе по этому вопросу Ревизіонной комиссіи. Выяснилось, что Ревизіонная комиссія не разсматривала операціоннаго плана и смѣту, потому что комитетъ завода, въ виду поздняго составленія его, не представилъ комиссіи.
Постановили'- операціонный планъ и смѣту передать для разсмотрѣнія въ ревизіонную комиссію, которая съ своимъ заключеніемъ представитъ его съѣзду и тогда имѣть сужденіе.



275На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства 24 января 19]4 г. послѣдовала: «.Утверж
дается. А. Кириллъ».39. Слушали', объяснительную записку Комитета свѣчного завода къ балансу на 1-е января 1914 года. Въ первой части этой записки сказано, что капиталъ завода къ 1-му января 1914 года увеличился на 29.651 руб. 52 к., да въ 1913 году изъ прибылей своихъ заводъ выдалъ на епархіальныя нужды 123.248 руб. 19 к.; такимъ образомъ въ истекшемъ году прибыль завода выражается въ суммѣ 152.899 р. 71 коп.Сличая цифровыя данныя настоящаго баланса съ отчетомъ за 1912 годъ видимъ, что чистая прибыль за отчетный годъ увеличилась на 55.500 руб. 64 коп. Это увеличеніе произошло потому, что прибыль завода вычисляется съ выработаннаго пуда свѣчи, которой въ 1913 году сработано болѣе чѣмъ въ 1912 году на 2.466 пуд. 18 ф. 17 з. съ другой стороны вслѣдствіе повышенія цѣнъ на свѣчи съ 1 іюля 1913 г. и переоцѣнки оставшихся товаровъ.О. Предсѣдатель Комитета завода протоіерей Олѳр- скій поясняетъ, что прибыль въ 152.899 руб. 71 коп. не есть чистая прибыль, такъ какъ въ этой суммѣ заключается прибыль отъ переоцѣнки товаровъ, тысячъ 27; такъ что чистая прибыль—тысячъ 120. При томъ и эта прибыль считается заводомъ не съ проданнаго, а съ выработаннаго пуда. На будущее время желательно знать, какъ вычислять прибыль отъ проданнаго или отъ выработаннаго пуда.О. Вороновъ: Я стою за то, чтобы прибыль вычислялась и отъ выработки и отъ продажи. Если вычислять только отъ проданнаго пуда, то будетъ неправильно. Вы



276работали свѣчи очень много, а продажи было очень мало; между тѣмъ выработанная свѣча тоже представляетъ капиталъ. Посему лучше ставить въ отчетѣ, сколько получается прибыли отъ всего выработаннаго за годъ товара и сколько отъ проданнаго.О. протоіерей Савостьяновъ. О. Вороновъ разсуждаетъ правильно, но лучше прибыль считать съ проданной свѣчи, такъ какъ выработка не даетъ истинной прибыли, дѣйствительной.Г. Бабковъ. Правильная прибыль—съ выработаннаго пуда.О. Вороновъ. Я поясню свою мысль примѣромъ. Въ остаткѣ 1913 года было три пуда на 90 руб., сработано въ 1913 г. 5 пуд. на 150 руб. съ прибылью отъ производства 5 пуд. въ 25 руб. Такимъ образомъ товару получится 150-|-90=240 руб. Въ отчетномъ году продано 2 пуда, отъ коихъ прибыль равна 10 руб., остается 6 пуд Эти 6 пуд. составляютъ тотъ же капиталъ съ начисленной отъ производства прибылью. Необходимо отмѣчать прибыль и по производству. А чтобы знать дѣйствительную чистую прибыль, должно вычислять ее и по продажѣ. Для баланса же считать прибыль на выработанную свѣчу.Г. Влагодаровъ: я согласенъ съ о. протоіереемъ Савостьяновымъ—прибыль нужно считать съ проданной свѣчи.О. Звонаревъ соглашается съ мнѣніемъ о. Воронова.0. Вороновъ: товаръ остаточный переносится по проданной цѣнѣ, а посему для сведенія баланса необходимо исчислять прибыль и по производству, иначе нельзя свести баланса. При этомъ въ видѣ отдѣльнаго приложенія къ отчету, нужно указать прибыль и отъ продажи. Свести балансъ съ учетомъ прибыли отъ продажи можно только 



277тогда, когда бы остаточные товары оцѣнивались не по продажѣ, а по покупной цѣнѣ, и только тогда высчитываніе прибыли по производству можно оставить.Предсѣдатель съѣзда о. протоіерей Моршанскій предлагаетъ вопросъ: какъ желательно Съѣзду, чтобы Комитетъ завода вычислялъ прибыль—отъ продажи, или отъ заготовки.
Постановили'- вычислять прибыль отъ продажи.На семъ поставленіи резолюція Его Высокопреосвященства 27 января 1914 года послѣдовала: «Утверждается. 

А. Кириллъ*. 40. Заслушали вторую часть объяснительной записки о результатахъ взысканія съ церквей недоимокъ за проданныя свѣчи.По объясненію комитета—долги послѣ напоминанія о нихъ церквами выплачиваются.
Постановили: принять къ свѣдѣнію.На семъ отмѣтка “Его Высокопреосвященства 27 января 1914 года послѣдовала к Смотрѣно. А. Кириллъ*.41. Слушали: третью часть объяснительной записки, гдѣ Комитетъ завода говоритъ о недоимкахъ за завѣдующими свѣчными лавками за огарокъ и вмѣстѣ съ симъ ходатайствуетъ —сложить недоимку въ 50 руб. съ о. завѣдующаго и сидѣльца “Липецкой лавки, такъ какъ этого сложенія заслуживаетъ сидѣлецъ лавки, служащій съ честью со времени основанія ’ ея. Кромѣ сего Комитетъ проситъ разрѣшить ему дѣлать за недостатокъ огарка и воска скидку недоимокъ, когда онъ найдеть нужнымъ, не испрашивая каждый разъ разрѣшенія Съѣзда.По обмѣнѣ мнѣній постановили, недоимку въ 50 р. съ Липецкой лавки сложить, но о послѣдующихъ недоимкахъ Комитетъ завода ^имѣетъ каждый разъ входить съ ходатайствомъ въ съѣздъ.



278 .На семъ резолюція Его Высокопреосвященства 27-го января послѣдовала: «Утверждается. А- Кириллъ.»42. Слушали: четвертую часть пояснительной записки, гдѣ Комитетъ предлагаетъ измѣнить вознагражденіе о.о. завѣдующимъ и сидѣльцамъ свѣчныхъ лавокъ за купленный ими воскъ.По постановленію Съѣзда за № 99-1913 года за покупку воска назначено было вознагражденіе по 1 коп. съ рубля. Комитетъ завода пришелъ къ мысли, что при такомъ вознагржаденіи завѣдущіе сидѣльцы лавокъ заинтересованы не въ болѣе дешевой покупкѣ воска,а наоборотъ, съ своей стороны Комитетъ предлагаетъ—вознаграждать о.о. завѣдующихъ и сидѣльцевъ лавокъ за покупку воска по 20 коп. съ пуда, если воскъ купленъ по цѣнѣ установленной покупной комиссіей; за покупку же ниже этой цѣны вознагражденіе увеличивается на 20 коп. съ каждаго выторгованнаго рубля. Тогда покупатели будутъ стараться купить воска больше и дешевле.О. Ѳ. Добросердовъ: я полагаю оставить въ силѣ прежній порядокъ вознагражденія. При новомъ порядкѣ завѣдующіе и сидѣльцы будутъ получать меньше комиссіонныхъ съ пуда.Г. Кочуковъ: проситъ, чтобы установили нормальную цѣну на покупку воска, чтобы извѣстно было, не ниже и не выше какой цѣны можно покупать воскъ.О. Вороновъ: я полагаю, что необходимо оставить старый порядокъ. Слишкомъ странно, чтобы завѣдующій пожелалъ передать лишнихъ 3-4 рубля на пудъ, чтобы получить 3-4 лишнихъ копейки комиссіонныхъ; такъ смотрѣть на о. завѣдующаго, значитъ цѣнить его самого въ копейку. Назначать же 20 коп. за выторгованный рубль, это непрактично, такъ какъ сидѣлецъ, быть можетъ, у 



279одного двухъ сумѣетъ купить дешево, чтобы получить 20 коп. съ выторгованнаго рубля, но уже другіе продавцы къ нему не пойдутъ.
Постановили: оставить старый порядокъ вознагражденія за покупку воска.Г. Кочуковъ—я прошу внести въ протоколъ мое заявленіе—установить нормальную цѣну на покупку воска, чтобы покупка производилась не ниже такой то цѣны и не выше такой то.Протоіерей Моршанскій: Съѣздъ не можетъ установить цѣну. Цѣну можетъ установить Комитетъ завода, какъ онъ и устанавливаетъ цѣну на основаніи прежнихъ постановленій съѣзда.Г. Лосевъ говоритъ о покупкѣ воска: у насъ есть мѣста, находящіяся вдали отъ свѣчныхъ лавокъ; а въ этихъ мѣстахъ продается много воску. Желательно, чтобы съѣздъ далъ право церковнымъ старостамъ покупать воскъ на рынкахъ, на которыхъ не бываетъ завѣдующихъ.Протоіерей Моршанскій читаетъ постановленіе Іюньскаго съѣзда 1913 года за № , гдѣ разъясняется, чтопокупать воскъ имѣютъ право всѣ церковные старосты.О. Молчановъ спрашиваетъ, будутъ ли церковные старосты за покупку воска пользоваться комиссіонными.О. Вороновъ: Завѣдующій, покупая воскъ, показываетъ цѣну по счету, а церковный староста есть только частный торговецъ и продаетъ воскъ, какъ частный торговецъ.О. Молчановъ. А если церковный староста купитъ воскъ по той только цѣнѣ, по какой принимаетъ заводъ.О. Романовскій: я считаю нужнымъ за покупку воска церковнымъ старостамъ дать комиссіонныя и на тѣхъ же правахъ, на какихъ получаютъ о.о. завѣдующіе.



280 —О. Вороновъ: я не имѣю ничего противъ уплаты комиссіонныхъ, если бы староста покупалъ воскъ на церковныя деньги и представлялъ счетъ.Г. Лосевъ полагаетъ—предоставить церковнымъ старостамъ право покупать воскъ на основаніяхъ, на какихъ покупку производятъ о.о завѣдующіе.0. Василій Смирновъ соглашается дать и церковнымъ старостамъ право покупать воскъ на основаніяхъ, одинаковыхъ съ о.о. завѣдующими.
Постановили'. предложить церковнымъ старостамъ покупать воскъ и узу на правахъ, на какихъ покупку производятъ о.о. завѣдующіе. Купленные воскъ и узу представлять на заводъ.На семъ резолюція Его Высокопреосвященства 27-го января послѣдовала: «Утверждается А. Кириллъ».43. Слушали', докладъ особой комиссіи по составленію инструкціи для членовъ Комитета Тамбовскаго Епархіальнаго свѣчного завода—о дѣятельности этого Комитета,
Постановили', принять къ свѣдѣнію.На семъ резолюція Его Высокопреосвященства 27 января 1914 года послѣдовала: «Смотрѣно А. Кириллъ».44. Слушали докладъ о. ревизора свѣчныхъ церковныхъ ящиковъ священника Іакова Воронова о поѣздкахъ его въ отчетномъ году по епархіи для ревизіи свѣчныхъ ящиковъ и для веденія судебныхъ дѣлъ.За отчетный годъ о. Вороновъ выѣзжалъ 19 разъ и провелъ въ поѣздкахъ 188 дней.
Постановили', принять къ свѣдѣнію.На семъ отмѣтка Его Высокопреосвященства 27-го января 1914 года послѣдовала: Смотрѣно А. Кириллъ* .
45. Слушали', докладъ о. Воронова о произведенныхъ имъ за 1913 годъ судебныхъ дѣлахъ.



281Въ разныхъ судебныхъ учрежденіяхъ назначалось за сей годъ 22 дѣла съ свѣчными торговцами. Присуждено штрафа въ пользу епархіи 594 руб. 32 коп. и конфисковано 179 п. 25 ф. свѣчи. Одни рѣшенія вошли уже въ законную силу, другія перешли во вторую и третью судебныя инстанціи.Г. Звонаревъ: интересно бы знать, куда дѣваются конфискованныя свѣчи.О. Вороновъ поясняетъ: чистаго воска свѣчи остаются въ Епархіальномъ заводѣ для производства, а плохого качества продаются въ г. Саратовъ.О. Предсѣдатель Моршанскій: относительно употребленія конфискованнаго воска было постановленіе Съѣзда 1912 года за Л» , чтобы конфискованныя свѣчи не чистопчелинаго воска обращались въ сбитки и продавались въ такомъ видѣ.
Постановили' докладъ о. ревизора о веденіи имъ судебныхъ дѣлъ принять къ свѣдѣнію и о. ревизора благодарить за его дѣятельность.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства послѣдовала: «Утверждается. А- Кириллъ».46. Слушали'- докладъ о. Ревизора о томъ, что веденіе судебныхъ дѣлъ не входитъ въ кругъ его обязанностей и просьбу о прибавкѣ ему за это ЗОО р. въ годъ.Веденіе судебныхъ дѣлъ—говоритъ о. Вороновъ—я взялъ на себя, съ одной стороны, въ видахъ сбереженія средствъ епархіи, а съ другой—я никогда не терялъ надежды, что мой трудъ не останется безъ вниманія и должнаго поощренія со стороны съѣзда. Между тѣмъ, я до сихъ поръ не уравненъ въ содержаніи съ членами Комитета завода. За вычетомъ изъ получаемаго мною жалованія 700 рублей квартирныхъ, остается только



— 282.—1200 руб., тогда какъ члены Комитета получаютъ по 1500 руб. въ годъ за службу болѣе легкую, хотя не менѣе отвѣственную чѣмъ, моя.Прибавка ЗОО рублей къ моему жалованію будетъ, еъ одной стороны, вознагражденіемъ меня за добровольно взятый на себя трудъ по веденію судебныхъ дѣлъ, а съ другой—справедливымъ уравненіемъ меня по содержанію съ прочими членами Комитета завода.О. Лавровъ, какъ членъ ревизіонной комиссіи по свѣчному заводу, детально знакомитъ Съѣздъ съ суммой жалованія, получаемой о. Ревизоромъ священ. Іаковомъ Вороновымъ. Сумма слагается изъ слѣдующихъ статей полученія: 1) жалованія съ квартирой 1900 руб., 2) суточныхъ 550 руб.. 3) проѣздныхъ—450 руб., 4) на наемъ лошадей по грунтовымъ дорогамъ — 200 рѵб., 5) расходы по конфискаціи и судебнымъ издержкамъ —25 руб., 6) почтовыхъ расходовъ —20 руб. и 7) по резолюціямъ Его Высокопреосвященства— 500 руб. Такимъ образомъ получается о. Епархіальнымъ ревизоромъ всего 3870 руб. Прибавленіе къ получаемому жалованію о. Лавровъ предлагаетъ вниманію всего съѣзда однако считаетъ сумму довольно внушительной во 1-хъ если принять расходы по вознагражденію бывшихъ о.о. уѣздныхъ ревизоровъ и во 2-хъ въ виду несомнѣннаго обстоятельства, какъ заявилъ и о. ревизоръ, сокращенія частныхъ свѣчныхъ заводовъ и торговцевъ.О. Романовскій спрашиваетъ, сколько дѣйствительно жалованія получаетъ ревизоръ.О. Предсѣдатель Моршанскій: 1200 р. жалованія и 700 р. квартирныхъ.О. В. Звонаревъ: жалованіе не такъ велико, какъ говоритъ о. Лавровъ, суммы идущія на поѣздки, путевыя 



283издержки и т. п. нельзя считать жалованіемъ. Правда, на первый взглядъ кажется, что о. Ревизоръ много получаетъ содержанія, но если нанять повѣреннаго для проведенія только однихъ судебныхъ дѣлъ, то и тогда придется заплатить гораздо большую сумму. Цѣня трудыo. ревизора, считаю справедливымъ прибавить ЗОО р. къ жалованію о. Воронова или же по крайней мѣрѣ дать единовременно ЗОО рублей.О. Савостьяновъ: О. Лавровъ неправильно высчитываетъ содержаніе о. Воронова. Ревизоръ получаетъ только 1200 р. жалованія, да 700 руб. квартирныхъ. Если согласиться, что онъ получаетъ на разъѣзды 950 руб., то и тогда просьба о. Іакова—скромна. Онъ не обязанъ вести судебныя дѣла, да и за ЗОО р. не найдешь никого, кто взялся бы вести ихъ. Если же нанять повѣреннаго, то ему придется уплатить болѣе 1000 руб. По моему мнѣнію прибавить о. Іакову не 300 руб., а 500 руб.О. Богоявленскій. Только сейчасъ съѣздъ выразилъ благодарность о. Іакову за понесенные имъ труды, то какъ же оцѣниваемъ мы его дѣятельность, если жалѣемъ дать ему прибавку въ 300 руб. Я полагаю удовлетворить просьбу о. Іакова.О. Предсѣдатель Протоіерей Моршанскій. Если принять во вниманіе жизнь другихъ членовъ Комитета завода и сравнить ее съ жизнью о. ревизора, то видно будетъ, что жизнь первыхъ ничуть не дешевле всего расхода, исчисленнаго о. Лавровымъ. Мнѣ помнится изъ отчета, что квартира, освѣщеніе, прислуга, лошади и т. п. стоятъ около 300 руб., такъ что содержаніе съ жалованіе каждаго члена Комитета обходится заводу въ 3000p. А здѣсь мы, какъ будто боимся прибавить о. ревизору 300 р. за его сверхдолжное занятіе.



284- —О. Яковлевъ: о. Вороновъ не обязанъ вести судебныя дѣла, то почему же не прибавить ему ЗОО руб.О. Богоявленскій: здѣсь говорилось, будто о, ревизоръ, получая 3780 р. жалованія, проѣздныхъ и на расходы по введенію судебныхъ дѣлъ, тѣмъ самымъ принесъ только убытокъ заводу около 500 руб. Я считаю это неправильнымъ, такъ какъ расходы по поѣздкамъ и веденію судебныхъ дѣлъ и 500 р. отпущенные по резолюціи Его Высокопреосвященства нельзя причислять къ жалованію. Да если даже и такъ, то вѣдь работа о. ревизора принесла, кромѣ конфискаціи свѣчъ и штрафовъ еще и ту пользу, что увеличиваетъ торговлю завода, уничтожая частную торговлю свѣчей. О. ревизоръ не обязанъ вести судебныя дѣла. Между тѣмъ, онъ рискуетъ и здоровьемъ, въ своихъ поѣздкахъ по судебнымъ дѣламъ, ночуя иногда вь поляхъ, какъ говорилъ онъ въ прошеніи, рисковалъ даже арестомъ въ процессѣ съ Асѣевымъ. Трудъ тяжкій и чтобы быть послѣдовательнымъ, разъ съѣздъ выразилъ ему благодарность за труды, пусть ихъ и вознаградитъ. Кромѣ того если нанимать юрисконсульта, то ему нужно заплатить дороже 1000 руб. и прямая выгода говоритъ за то, чтобы удовлетворить скромную просьбу о. ревизора.О. протоіерей Моршанскій. Въ своемъ прошеніи о. Іаковъ указываетъ на то обстоятельство, что веденіе судебныхъ дѣлъ есть сверхдолжная работа. Это дѣло дѣйствительно не входитъ въ кругъ обязанностей. Что это такъ, тому указываются въ прошеніи о Воронова примѣры—о. Олер- скій конфисковалъ свѣчи, а судебнаго дѣла самъ не велъ, такъ же поступалъ и бывшій членъ Комитета о. БасовъО. Гумилевскій сравниваетъ жизнь ревизора съ жизнью членовъ Комитета: жизнь ревизора полна тревоги, 



285постоянно ему приходится ѣздить, переносить всѣ невзгоды дороги, а между тѣмъ жизнь членовъ Комитета полна удобствъ. Полагаетъ, что просьбу о. Іакова должно уважить.Г. Лосевъ заявляетъ, что 3 руб. суточныхъ—это вовсе не великая цифра для содержанія и считать ихъ доходною статьею не слѣдуетъ. А посему ’полагаетъ, что за веденіе судебныхъ дѣлъ необходимо слѣдуетъ прибавить о. ревизору ЗОО рублей.О. В. Смирновъ предлагаетъ спросить о. Іакова Воронова, на какой предметъ онъ получилъ 500 руб. по резолюціи Его Высокопреосвященства.О. протоіерей Моршанскій заявляетъ; о. Іакову можно предложить такой только вопросъ, получилъ ли онъ изъ указанныхъ денегъ что либо лично въ свою пользу.Вызываютъ о Воронова, который на вышеизложенный вопросъ о. предсѣдателя отвѣчаетъ: эти 500 р. внесены только въ смѣту, но они не всѣ были израсходованы мною, рублей 150 осталось неизрасходованными. Самъ я этими деньгами не пользуюсь.О. Черменскій—я соглашаюсь, что вести судебныя дѣла очень трудно—нужно имѣть опытъ и знаніе. Посему полагаю —прибавить о. Іакову Воронову 300 руб. за веденіе судебныхъ дѣлъ, но прибавить ему именно, какъ личности, а не должности, потому что могутъ на этой должности оказаться и люди, не достойные этой прибавки.О. протоіерей Моршанскій предлагаетъ: угодно ли съѣзду прибавить о. Іакову Воронову за веденіе судебныхъ дѣлъ 300 р. къ получаемому имъ по должности ре - визора, жалованію въ 1200 рублей.
Постановили', рѣшить вопросъ закрытой баллотировкой.



286 —По баллотировкѣ оказалось: 56 шаровъ за прибавку ЗОО р. и 23 противъ.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства 27 января 1914 года послѣдовала: «Утвер
ждается. А. Кириллъ».47. Слушали: докладъ Строительной Комиссіи Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища о дѣятельности Комиссіи въ періодъ времени съ февраля 1913 г. по 20 января 1914 г.Въ своемъ докладѣ Комиссія заявляетъ, что въ силу сложившихся обстоятельствъ, Комиссія часть постройки сдала подрядно, а часть—строитъ хозяйственнымъ способомъ. Изъ доклада видно, что Комиссія вела дѣло съ должнымъ вниманіемъ и осмотрительно.

Постановили', докладъ принять къ свѣдѣнію, Комиссію благодарить.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства 27-го января 1914 года послѣдовала: «.Утвер
ждается». А. Кириллъ.48. Слушали', отчетъ о приходѣ и расходѣ денежныхъ суммъ Строительной Комиссіи Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища за 1913 годъ.По отчету на приходѣ въ 1913 г. было 35465 р. 25 к., расходъ выразился въ суммѣ 33828 р. 49 к., къ 1 января 1914 г. осталось 1636 р. 76 к.

Постановили', отчетъ утвердить.На семъ постановлені і резолюція Его Высокопреосвященства 27-го января 1914 года послѣдовала: «Утвер
ждается. А. Кириллъ».

Утреннее засѣданіе 23 января.Предсѣдатель протоіерей Іоаннъ Моршанскій; дѣлопроизводители священники Николай Реморовъ и Павелъ Димитревскій.



287Депутатовъ было 83.Не было освобожденныхъ отъ занятій—о. К. Богоявленскаго и г. М. Ѳеодорова.Заслушаны протоколы утренняго и вечерняго засѣданія 21-го января.49. Присутствующій въ засѣданіи Предсѣдатель Совѣта Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища о. протоіерей Димитрій Марковичъ Алмазовъ читаетъ отчеты:1) по содержанію Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища за 1912 годъ—октябрь, ноябрь, декабрь мѣсяцы.За три мѣсяца 1912 года на приходѣ значатся—5159 р. 60 к. пятирублеваго самообложенія духовенства; 777 р. 50 к. взноса воспитанницъ за правообученіе и 20000—сверхсмѣтныхъ поступленій. При открытіи училища, согласно постановленію подготовительной комиссіи по открытію училища— кромѣ взноса за правообученіе съ дѣтей свѣтскихъ родителей въ размѣрѣ 40 р.,—взималось съ каждой воспитанницы какъ свѣтской, такъ и духовной на содержаніе училища по 10 рублей. Послѣдній взносъ, постановленіемъ Епархіальнаго Съѣзда январьской сессіи 1913 г. отмѣненъ съ 1 января 1913 г. Эти взносы и составляютъ сумму въ 777 р. 50 к. Сумма же въ 20000 руб. пожертвована Ея Высокопревосходительствомъ Статсъ-Дамой Ихъ Императорскихъ Величествъ Государынь Императрицъ А. И. Нарышкиной на постройку новаго зданія Епархіальнаго училища въ г. Шапкѣ. Весь приходъ выразился въ 25937 р. 10 к. Расходъ за то же время былъ—5480 р. 59 к. Въ нихъ 540 руб. на содержаніе должностныхъ лицъ; 869 р. 55 к.— на содержаніе зданія и прислуги въ немъ и на содержаніе квартиры начальницы училища; 280 р. 38 к,- ва содержаніе библіотекъ; 140 р. 16 к.— на канцелярію;



288 •80 р. 28 к.—мелочныхъ и случайныхъ расходовъ и 3569 р. 90 к. спеціальныхъ расходовъ по постройкѣ новаго зданія училища. Въ остаткѣ къ 1913 г. оказалось 20456 р. 51 к.2) заслушанъ былъ отчетъ по содержанію того же училища за 1913 г. Остатокъ отъ 1912 г. — 20456 р. 51 к.; въ теченіе года поступило 8694 р. 20 к. пятирублеваго самообложенія духовенства; 1207 р. 50 к. взносовъ за правообученіе, 150 р. взноса за обученіе французскому языку; 900 р. субсидіи отъ Епархіальнаго свѣчного завода на училище и общежитіе; 15 р.—°/0 съ капитала, и 322 р. на портретъ Высокопреосвященнѣйшаго Кирилла рублеваго взноса отъ духовенства округа; 12000 р. — пожертвованій Ея Высокопревосходительства А. Н. Нарышкиной взамѣнъ лѣсного матеріала, и 9996 р. отъ Правленія Свѣчного завода на постройку новаго зданія училища. Всего приходу въ 1913 г. было 53741 р. 21 к.Расходу за то время было 48867 руб. 49 коп.; въ остаткѣ къ 1 января 1914 г. оказалось наличными деньгами—4873 р. 72 к.; изъ нихъ: а) 622 р. имѣютъ спеціальное назначеніе, именно: 322 руб. на художественный портретъ Его Высокопреосвященства для зала училища и 300 р. согласно журнальному постановленію Совѣта, на таковой же портретъ Ея Высокопревосходительства, Статсъ-Дамы А. Н. Нарышкиной; б) 4082 руб. 16 коп. перечисляются въ смѣту по содержанію училища и въ субсидію общежитія на 1914 г.; а в)—169 руб. 56 к. состоятъ свободнымъ остаткомъ.Изъ обоихъ отчетовъ вытекаетъ,—говоритъ о. протоіерей I. Моршанскій, что училище содержалось на средства изъ спеціальныхъ источниковъ и осталось свободными 169 руб. съ копейками.



289О. предсѣдатель Совѣта училища протоіерей Алмазовъ даетъ поясненія по статьѣ, касающейся ремонта и пристройки къ зданію училища. Выло ассигновано на этотъ пердметъ 900 руб., но когда приступили къ осуществленію пристройки, пришлось съ разрѣшенія Его Высокопреосвященства, допустить измѣненія и вотъ какія. Къ училищу примыкаютъ холодныя сѣни и кухня. Сначала предполагалось приспособить ихъ, сдѣлать изъ холодныхъ теплыми, но по осмотрѣ оказалось, что чрезъ то прибавилась только одна классная комната, а другая стала бы проходной и могла бы служить только для гулянія ученицъ. Нужда же была острая въ двухъ классныхъ комнатахъ: воспитанницъ 96 человѣкъ, съ каждымъ годомъ число ихъ растетъ, помѣщеній мало. Тогда сдѣлали такъ Сѣни и кухню обратили въ теплыя комнаты, съ отдѣльными входами въ нихъ и къ нимъ прибавили корридоръ 17x6. Получились двѣ комнаты и рекреаціонный залъ-корридоръ, гдѣ совершаются молитвы и, во время перемѣнъ гуляютъ ученицы. Хотя сумма расхода увеличилась значительно, но мы считаемъ этотъ расходъ использованнымъ весьма цѣлесообразно.Третьимъ по очереди заслушивается отчетъ по содержанію общежитія училища имени Ея Высокопревосходительства, Статсъ-Дамы А. Н. Нарышкиной за 1913 г. Съ 1 марта по 31 декабрь поступило на приходъ 4217 р. 87 коп. Въ нихъ числятся 2179 р. 50 к. пятирублеваго самообложенія духовенства; 1508 руб. 51 коп.—платы за содержаніе отъ воспитанницъ общежитія уплата отъ воспитанницы съ 4 марта по 15 іюня взималось по 27 р., а съ начала учебнаго года по 33 р. 78 к. до 1 января 1914 г.), и 529 р. 86 к.—сверхсмѣтныхъ поступленій. Поступленія эти состояли изъ 143 руб. 6 коп. Почетной



290 —Блюстительницы общежитія въ оплату нѣкоторыхъ расходовъ по общежитію; 31 руб.—отъ продажи молочнымъ продуктовъ, полученныхъ отъ коровъ, предоставленныхъ въ пользованіе общежитію Конторою Ея Высокопревосходительства,—и 335 р. 80 к. остатка по содержанію училища, перечисленнаго, согласно журнальнаго постановленія Совѣта Училища отъ 4-го ноября и 18-го декабря за №№ 62 и 69, утвержденнаго Его Высокопреосвященствомъ., на покрытіе расходовъ по ремонту общежитія и другихъ ненредвидѣнныхъ расходовъ.Расходы по содержанію общежитія за то же время выразились въ общей суммѣ въ 4323 руб. 82 коп. Изъ нихъ: 338 руб. 88 коп. на содержаніе лицъ управленія и квартиръ начальницы и воспитанницъ, 1508 р. 51 к.— на содержаніе воспитанницъ, 2227 р. 57 к. —на содер_ жаніе дома и 248 р. 86 к.—случайныхъ расходовъ.Перерасходъ въ суммѣ 105 руб. 95 коп. образовался вслѣдствіе ремонта зданія общежитія училища и можетъ быть покрытъ изъ остатка по содержанію училища за 1913 годъ.Заслушанный Докладъ Ревизіонной Комиссіи по Шацкому Епархіальному училищу свидѣтельствуетъ, что отчеты составлены правильно и согласно приходо-расходнымъ книгами и что на всѣ статьи расхода имѣются оправдательные документы.Нѣкоторые депутаты желаютъ знать, во что обходится содержаніе одной дѣвочки въ Шацкомъ общежитіи.О. предсѣдатель Совѣта училища протоіерей Димитрій Алмазовъ. Чтобы опредѣлить сумму содержанія одной ученицы въ общежитіи требуется раздѣлить общую расходную сумму на количество живущихъ въ немъ ученицъ. Хотя, впрочемъ, полученный результатъ не будетъ 



291точно выражать той суммы, во что обходится содержаніе одной ученицы. Въ отпускаемомъ изъ средствъ свѣчного завода пособіи заключается сумма, приблизительно до 600 руб. обязательнаго для Съѣзда расхода на наемъ квартиры для начальницы и воспитанницы, которыя теперь живутъ въ стѣнахъ общежитія, а также на отопленіе, освѣщеніе и наемъ для нихъ прислуги. Поэтому, если изъ общей расходной суммы 4323 р. 82 к. вычесть 600 руб. и полученный остатокъ раздѣлить на 30 ученицъ.—получится 124 руб., каковая сумма и опредѣляетъ расходъ каждой воспитанницы по содержанію въ общежитіи.О. С. Н. Лавровъ поясняетъ, что содержаніе каждой дѣвочки въ Тамбовскомъ Епархіальномъ женскомъ училищѣ обходится въ 216 руб. Здѣсь все и жалованіе и содержаніе служителей и др. расходы.Депутаты просятъ объясненія такэй значительной разницы въ содержаніи дѣвочекъ въ Тамбовскомъ и Шацкомъ епархіальномъ училищахъ.О. предсѣдатель Совѣта училища протоіерей Алмазовъ— Разница объясняется тѣмъ, что въ Тамбовскомъ епархіальномъ училищѣ каждая воспитанница получаетъ не только содержаніе пищей, но и одежду и книги; въ Шацкомъ же только одну пищу.О. предсѣдатель съѣзда протоіерей I. I. Морілан- скій.—При отрытіи училища въ Шацкѣ и установленіи цѣны за содержаніе Съѣздъ принималъ во вниманіе слѣдующія обстоятельства. Здѣсь въ Тамбовскомъ епархіальномъ училищѣ учатся дѣвицы съ уѣздовъ, въ которыхъ имѣются удобные пути сообщенія; въ Шацкѣ этихъ путей нѣтъ. Это имѣетъ неудобство для родителей. Съѣздъ имѣлъ въ виду привлечь родителей туда, куда мало на



292ходится охотниковъ. Посему и содержаіе зданія и содержаніе воспитанницъ тамъ дешевле. Когда будетъ готово новое зданіе, быть можетъ, намъ придется тоже платить гораздо дешевле.О. предсѣдатель Совѣта училиша, протоіерей Алмазовъ читаетъ смѣты прихода и расхода по содержанію Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища и общежитія при немъ въ 1914 г. и совмѣстно докладъ Ревизіонной Комиссіи.Общій предположительный приходъ по содержанію училища (изъ самообложенія, взносовъ и оотатка) — 12532 руб. 16 коп.; по содержанію общежитія (платы съ воспитанницъ и остатка по училищу) 5510 руб. 95 коп.; а предположительный расходъ по училищу—9458 р. 41 к. и по общежитію (не считая взносовъ съ воспитанницъ)■— 3073 р. 75 к. Смѣты составлены согласно дѣйствительной потребности и по существующимъ мѣстнымъ цѣнамъ.
Постановгіли'- Отчеты и смѣты по содержанію Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища и открытаго при немъ временнаго общежитія въ суммѣ 12532 р. 16 к., изъ коихъ 9458 руб. 41 коп. причитается на содержаніе собственно училища и 3073 р. 75 к. въ субсидію общежитію—Съѣздъ полагалъ бы утвердить, о чемъ и ходатайствовать предъ Его Высокопреосвященствомъ.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства 27-го января 1914 года послѣдовала: «Утвер

ждается А. Кириллъ.50. Слушали ходатайство Совѣта Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища о томъ, чтобы Епархіальный Съѣздъ принялъ воспитанницъ училища Волкову Марію, Никольскую Ольгу и Ржаксинскую Антонину на полное епархіальное содержаніе.



293Волкова Марія, дочь умершаго псаломщика с. Тростяного, Шацкаго уѣзда. Мать ея живетъ въ прислугахъ и не имѣетъ средствъ привезти дочь въ Тамбовъ. Когда такая бѣдность Волковой стала извѣстна Его Высокопреосвященству—въ журналѣ Совѣта училища послѣдовала резолюція Высокопреосвященнаго Владыки: а На предсто
ящій учебный годъ внести въ Шацкое общежитіе пт 
Епархіальномъ училищѣ потребную сумму, изъ средствъ 
находящихся въ моемъ распоряженіи по свѣчному заводу, 
а дальнѣйшую судьбу Волковой предоставитъ на рѣшеніе 
Епархіальнаго Съѣзда духовенства и церковныхъ старостъ».Никольская Ольга—дочь умершаго священника села Пичпанды, Спасскаго у. Мать ея по второму бракуВаль- данова—сельская учительница. Она обратилась въ Совѣтъ училища съ просьбою принять дочь ея на своекоштное содержаніе, но, оказалось, что по бѣдности, когда дочь ея была принята, не въ состояніи содержать дочь единственную своими средствами.Ржаксинская Антонина—дочь умершаго священника с. Вѣряева Елатомскаго уѣзда—обучалась въ Елатомской женской гимназіи. По смерти мужа, мать ея обратилась въ Тамбовское Епархіальное женское училище съ просьбою принять дочь во 2 кл. училища, но Совѣтъ Тамбовскаго училища, за неимѣніемъ во 2 кл. свободныхъ вакансій, въ просьбѣ отказалъ, рекомендовавъ ей,— обратиться съ аналогитной просьбой въ Шацкое Епархіальное училище съ тѣмъ, что Совѣтъ Тамбовскаго Епархіальнаго училища будетъ уплачивать требуемую сумму за содержаніе ея дочери въ Шацкомъ Епархіальномъ училищѣ, Ржаксинская послѣ предварительнаго испытанія была принята. Но совѣтъ Тамбовскаго училища на содержаніе ея прислалъ въ Шацкое училище только 



294взносъ въ Общежитіе за довольствіе пищею 39 руб. 89 к.; въ средствахъ же на пріобрѣтеніе одежды, платья, обуви и бѣлья, за неимѣніемъ оныхъ отказалъ.По докладу подготовительной Комиссіи 35 окружныхъ благочинническихъ собраній высказались за удовлетвореніе ходатайства Совѣта Шацкаго женскаго училища, 18 округовъ не имѣли сужденій по сему предмету, а 4 Моршанскій предоставляетъ на усмотрѣніе Съѣзда. Докладная Комиссія вполнѣ согласуется съ мнѣніемъ большинства.
Справка изъ протоколовъ Съѣзда депутатовъ 1913 г. ст. 33 «Воспитанницы сироты духовенства сѣверныхъ уѣздовъ.—впредь до постройки новаго зданія для Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища, должны обучаться въ Тамбовскомъ Епархіальномъ женскомъ училищѣ, такъ какъ открываемый при училищѣ институтъ предназначается исключительно для воспитанницъ своекоштныхъ».
О. Предсѣдатель Совѣта училища^ прот. Алмазовъ выясняетъ, что Общежитіе открыто по иниціативѣ частнаго лица. Воля основательницы, Ея Высокопревосходительства А. Н. Нарышкиной,—открыть общежитіе для дѣтей бѣдныхъ родителей, учитывая все, надо оставаться на почвѣ исполненія этой воли.По обмѣнѣ мнѣній, постановили'. Волкову, Никольскую и Ржаксинскую принять на полное епархіальное содержаніе, ассигновавъ на содержаніе каждой изъ нихъ изъ средствъ завода по 150 руб., каковыя суммы передавать въ распоряженіе Совѣта Шацкаго Епархіальнаго женскаго училища; на будущее же время въ отношеніи сиротъ духовенства Шацкаго училищнаго округа, руководствуясь постановленіемъ Январской сессіи 1913 г. т. е., направлять таковыхъ въ Тамбовское Епархіальное женское 



295училище: но если кто-либо изъ. сиротъ, въ силу исключительныхъ обстоятельствъ, быЛъ-бы принятъ въ ПІацкое училище, то о каждомъ отдѣльномъ случаѣ Совѣтъ училища Имѣетъ докладывать очередному Съѣзду духовенства.На семѣ постановленіи резолюція Его Высокопрео священства 27 января 1914 г. послѣдовала: «Утвержл 
дается*.  А. Кириллъ

Внѣочередное заявленіе.51. О. Лавровъ, какъ предсѣдатель Комиссіи по назначенію казеннаго пособія бѣднѣйшимъ приходамъ епархіи, дѣлаетъ внѣочередное заявленіе нижеслѣдующаго содержанія. По полученнымъ нѣкоторыми о.о. депутатами свѣдѣніямъ членъ Государственной Думы отъ духовенства нашей епархіи священникъ М. Ѳ. Лачиновъ извѣстилъ епархіальное духовенство о возможномъ увеличеніи отпуска на нужды бѣднѣйшихъ приходовъ епархіи. Не будетъ ли благоугоднымъ Съѣзду повысить количество штатовъ нуждающихся въ полученіи казеннаго содержанія отъ 40—42 до 60. Предсѣдатель Докладной Комиссіи сообщаетъ Съѣзду, что Духовная Консисторія поручила ему передать Комиссіи по назначенію казеннаго пособія, чт» въ спискѣ приходовъ, нуждающихся въ полученіи казеннаго пособія, можетъ быть внесено до 60 приходовъ.На Семъ постановленіи отмѣтка Его Высокопреосвященства 27 января 1914 года послѣдовала: < Читалъ 
А Кириллъ*. 52. Слушали отчетъ о приходѣ и расходѣ суммъ по содержанію Духовной Семинаріи за 1913 годъ, смѣту доходовъ но содержанію Духовной Семинаріи на 1914 годъ, смѣту расходовъ на тотъ же годъ и докладъ Ревизіонной комиссіи по своекоштному общежитію Семинаріи.Изъ доклада Ревизіонной Комиссіи видно, что поступившіе на приходъ по содержанію духовной семинаріи 16312 р. 75 к. всѣ израсходованы безъ остатка.Въ приложенномъ къ 1 ст. прихода объясненіи сказано, что полученные отъ Распорядительнаго Комитета въ счетъ недоимокъ 10% взноса 287 р. 26 к. отнесены на приходъ къ 1914 году. Сумма въ 287 р. 26 к. состав



296ляетъ остатокъ намѣченныхъ денегъ отъ 1913 г. къ 1914 г. Къ остатку же нужно отнести и значащіяся въ отчетѣ (объяснен. къ 1 ст. прихода) недоимки за Распорядительнымъ Комитетомъ своекоштнаго общежитія семинаріи въ размѣрѣ 1500 руб. и недоимки отъ монастырей (объяснен. къ ст. 3-й прихода) въ суммѣ 412 р. Такимъ образомъ весь остатокъ состоитъ изъ 287 руб. 26 к. наличными и 1912 р. недоимочныхъ,—всего 2188 р. 26 к. Въ смѣтѣ на 1913 г. асигноваио на всѣ расходы по семинаріи 11207 р. 60 к., на 1914-й же годъ расходы по смѣтѣ опредѣляются въ 17414 р. 33 послѣдовательно не достаетъ 6206 р. 73 к., каковую сумму и слѣдуетъ Съѣзду о.о. депутатовъ изыскать на содержаніе семинаріи въ текущемъ году. Недостающая на покрытіе расходовъ сумма въ 6206 р. 73 к. образовалась вслѣдствіе примѣненія закона 12 іюля 1913 года, по которому взиманіе платы за право обученія съ иносословныхъ воспитанниковъ отмѣнено и содержаніе фельдшера отнесено на мѣстныя средства.Ревизіонная Комиссія доводитъ до свѣдѣнія Съѣзда, что отчетъ составленъ правильно и самъ по себѣ вѣренъ, согласенъ и съ приходо-расходными книгами, расходы произведены правильно, согласно смѣтному назначенію.
Постановили- Отчетъ о приходѣ и расходѣ суммъ по содержанію духовной семинаріи принять къ свѣдѣнію и утвержденію.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства 27-го января 1914г. послѣдовала: «Утверж

дается. А, Кириллъ*.53. Обсуждался вопросъ о томъ, откуда взять средства на погашеніе расхода но смѣтѣ 1914 года въ суммѣ 6206 руб. 73 коп., образовавшагося вслѣдствіе примѣненія Закона 12 Іюня 1913 года, по которому взиманіе платы за право ученія съ ичосословныхъ воспитанниковъ отмѣнена и содержаніе фельдшера отнесено на мѣстныя средства.Докладная Комиссія полагаетъ, что расходъ въ 6206 руб. 73 коп. есть необходимый расходъ, хотя нѣкоторыя сокращенія смѣты, предлагаемыя духовенствомъ въ постановленіяхъ благочинническихъ округовъ, она считаетъ возможными. Такъ Правленіе Семинаріи само 



— 297исключило содержаніе помощника Инспектора; думается, что возможно исключить и содержаніе одного надзирателя, такъ какъ съ введеніемъ института классныхъ наставниковъ при Семинаріи надзирателей достаточно будетъ и двухъ. Что касается источниковъ, изъ которыхъ должны поступать деньги на покрытіе расхода—излишка по новой смѣтѣ противъ статей, то Докладная Комиссія указываетъ на одинъ таковой источникъ—это Распорядительный Комитетъ при общежитіи Семинаріи. Но при этомъ необходимо увеличить процентное отчисленіе въ пользу Распорядительнаго Комитета съ 1О°/о до 14°/с съ основной суммы епархіи. Таковая прибавка увеличитъ средства Комитета на 6400 руб., что и покроетъ излишекъ по новой смѣтѣ на содержаніе епархіальныхъ отдѣленій. Прибылей же Свѣчного Завода, на которыя указываетъ большинство округовъ, въ настоящее время едва-ли хватитъ на покрытіе и другихъ неотложныхъ нуждъ епархіи.О. Романовскій. Я слышалъ, что содержаніе параллельныхъ классовъ при Духовныхъ училищъ будетъ принято на казенныя средства. Выть можетъ и содержаніе епархіальныхъ отдѣленій, если попросить Святѣйшій Синодъ, будетъ принято на казенный счетъ.Г. Инспекторъ Семинаріи. Святѣйшій Синодъ неоднократно подтверждалъ, что въ Семинаріяхъ на казенное содержаніе онъ беретъ только два отдѣленія; точно также и въ Духовныхъ Училищахъ отпускается по 1800 руб. на содержаніе только вторыхъ отдѣленій, а не третьихъ. По вопросу о сокращеніи количества членовъ инспекціи считаю необходимымъ сказать слѣдующее. Съ введеніемъ новыхъ штатовъ 2 помощника инспектора уже упразднены. Здѣсь возбуждается вопросъ объ упраздненіи должности одного надзирателя. Три надзирателя для Семинаріи необходимы. Указываютъ на то, что функціи надзирателей будутъ выполнять классные наставники. Но это будетъ вполнѣ возможно только въ будущемъ, когда при корпусахъ будутъ для классныхъ наставниковъ казенныя квартиры, каковыми по новому уставу наставники могутъ пользоватся. Въ настоящее время, когда классные наставники живутъ въ частныхъ квартирахъ, исполненіе ими функцій надзирательскихъ невозможно. Необходимо



298 —вставать въ 6 часовъ утра и будить воспитанниковъ, необходимо дѣлать ночные обходы спаленъ. Развѣ можетъ сдѣлать это классный наставникъ, живя на частной квартирѣ. Повторяю, со временемъ быть можетъ и будетъ возможно упразднить должности надзирателей, въ настоящее же время три надзирателя для Семинаріи прямо- таки необходимы. Впрочемъ, въ видѣ компенсаціи и въ виду тяжелаго матеріальнаго положенія епархіи могу предложить Съѣзду сдѣлать такое сокращеніе въ смѣтѣ расходовъ: сократить расходъ на Канцелярію на 100 руб. и 200 руб. на наемъ писца, такъ какъ на эти предметы отпущены теперь казенныя средства.О. Алтухову желательно знать, будетъ ли и теперь, съ отпускомъ казенныхъ средствъ въ большемъ чѣмъ преждѣ размѣрѣ на содержаніе зданія, выдаваться изъ Енархіальныхъ суммъ на этотъ предметъ 2000 рублей.Г. Инспекторъ. О содержаніи дома имѣю сказать слѣдующее. Прежде на содержаніе зданія отпускалось 2000 р. епархіальныхъ и 10000 руб. казенныхъ. Когда зданіе Семинаріи было перестроено и сообразно этому появились новыя нужды, расходъ по содержанію зданія увеличенъ почти вдвое. Составлена была смѣта расходовъ по содержанію зданія въ 18000 руб. и возбуждено ходатайство предъ Святѣйшимъ Синодомъ объ увеличеніи отпуска средствъ на содержаніе зданія Семинаріи: Святѣйшій Синодъ сообщилъ Правленію Семинаріи, что казенное ассигнованіе на этотъ предметъ будетъ увеличено и дѣйствительно оно увеличилось на 3000 руб. Теперь мы получаемъ 13000 руб. казенныхъ и 2000 руб. епархіальныхъ. Такимъ образомъ до смѣтнаго назначенія опять не хватаетъ 3000 руб. Наше смѣтное назначеніе расчи- тано по самому скромному масштабу. Если сравнить наши расходы по содержанію зданія Семинаріи и расходы Епархіальнаго женскаго Училища и Духовныхъ училищъ на эти же предметы, то мы расходуемъ гораздо экономнѣе. Въ Епархіальномъ Училищѣ количество учащихся то же, что и въ Семинаріи, но тамъ расходуется по содержанію зданія 30000 руб. У насъ по смѣтѣ предстоитъ нехватка средствъ на содержаніе зданія, но Богъ дастъ мы благополучно сбалансируемъ смѣту. Убавить же изъ смѣтнаго 



299назначенія на содержаніе вданія ничего нельзя, принимая во вниманіе ужасную дороговизну отопленія.О. Золотовъ. Вы сравниваете содержаніе зданія Семинаріи съ содержаніемъ зданія Епархіальнаго женскаго училища. Но вѣдь въ послѣднемъ болѣе живетъ воспитанницъ, болѣе служащихъ, да и зданія его пожалуй больше.Г. Инспекторъ. Но вѣдь и у насъ болѣе 700 человѣкъ учащихся и до половины дня они всѣ въ корпусѣ. Нашъ и расходъ по зданію почти '‘вдвое менѣе, чѣмъ въ Епархіальномъ училищѣ. Я не хотѣлъ сказать того, что Епархіальное училище раскошествуетъ, а только указалъ на то, что смѣта составлена по самому скромному масштабу и расчету.О. Агатовт. Нельзя ли сократить расходъ на пятилѣтнія прибавки преподавателямъ епархіальныхъ отдѣленій, помѣщая въ эти отдѣленія молодыхъ преподавателей или давая извѣстное количество уроковъ преподавателямъ епархіальныхъ отдѣленій и въ отдѣленіяхъ содержащихся на казенныя средства.Г. Инспекторъ. Гдѣ возможно было это сдѣлать, мы и сдѣлали. Распредѣляя занятія между учащимъ персоналомъ, мы имѣли въ виду интересы духовенства и всячески старались сократить его расходы.О. Моршанскій. Прошу Собраніе высказаться, изъ какихъ же средствъ отпустить нужныя намъ 6206 руб. 73 коп.О. Вадковскій. Во всѣхъ постановленіяхъ благочинническихъ округовъ звучитъ та нотка, чтобы церквей болѣе не облагать.О. Моршанскій. Разъ звучитъ нотка, то и не надо облагать, а найти надо другой источникъ.О. Вадковскій. Зачѣмъ намъ другой источникъ. Предполагается всего расходу около 170000 руб. Заводъ обѣщаетъ дать 120000 руб. и пишетъ, что болѣе дать не можетъ. Поэтому, слѣдовало бы согласиться съ мнѣніемъ Докладной Комиссіи т. е. увеличить % взиманія въ пользу Распорядительнаго Комитета до 14%.О. Агатовъ находитъ нужнымъ спросить мнѣніе г.г. старостъ по вопросу объ увеличеніи налога на церкви.



— зооСтароста Викторовъ. Церкви и такъ много платятъ и платить болѣе не въ состояніи. На одинъ предметъ онѣ примѣрно платятъ Ю*/о,  на другой 15®/в, на третій 30%,— интересно знать, сколько вообще платятъ церкви о/о съ своего общаго дохода.О. Вадковекій сообщаетъ, что % съ общаго дохода церквей уплачиваемый ежегодно, колеблется между цифрами 25 и 26; по опредѣленію же Синода съ церквей можно брать 30%.Староста Благо даровъ. Церкви обремени налогомъ; съ своими нуждами имъ справляться очень трудно. Новые источники доходовъ не предвидятся, а расходы съ каждымъ годомъ все увеличиваются.О. Моріпанскій. Я считаю вопросъ исчерпаннымъ. Большинство округовъ высказалось противъ обложенія церквей; присутствующіе церковные старосты также высказались противъ обложенія. Поэтому, нужно найтти другой источникъ, изъ котораго можно взять нужную сумму. По моему мнѣнію таковымъ источникомъ является Свѣчной Заводъ. Каждый годъ Комитетъ Завода плачется, что у него не достаетъ денегъ на покрытіе всѣхъ тѣхъ расходовъ, которые возлагаются на него духовенствомъ епархіи. По милости Божіей до сего времени Заводъ всѣ возлагаемые на него расходы выполнялъ; долговъ у него мало. Если и есть долгъ Эмеритальной кассѣ, то вѣдь, сумма долга ничтожна и безъ долговъ коммерческому предпріятію жить нельзя. Богъ дастъ Заводъ благополучно выполнитъ и расходъ въ 6206 руб. 73 коп.О. Савостьяновъ. Стаканъ можетъ вмѣстить извѣстное количество воды; добавьте въ него лишнюю, и вода потечетъ. Подумайте какую обузу мы возлагаемъ на Свѣчной Заводъ. Эти 6000 руб. не есть-ли та капля воды, которая переполнитъ стаканъ.
Постановили- Смѣту расходовъ по содержанію Духовной Семинаріи утвердить, сокративъ расходъ на содержаніе Канцеляріи въ 300 руб.; недостающіе 5906 руб. 73 коп. на содержаніе епархіальныхъ отдѣленій ассигновать изъ средствъ Свѣчного Завода съ тѣмъ, чтобы 2000 рублей изъ этой ассигновки^пошли въ счетъ уплаты долга Свѣчного Завода церквамъ епархіи.



301На семъ постановленіе резолюція Его Высокопреосвященства января «27» сего 1914 года послѣдовала». 
«Утверждается- А. Кириллъ».54. Слушали докладъ Правленія Тамбовской Семинаріи о единовременномъ отпускѣ 100 руб. на пріобрѣтеніе одной смѣны столоваго и спальнаго бѣлья на 55 свое- кошг. пансіонеровъ при Семинаріи.Докладная Комиссія считаетъ возможнымъ удовлетворить требуемую ассигновку или изъ средствъ Свѣчного завода или—же изъ средствъ Распорядительнаго Комитета при Общежитіи Семинаріи, который отношеніемъ своимъ отъ 18 января 1914 года увѣдомилъ Комиссію, что отпускъ 100 руб. по состоянію средствъ Общежитія въ настоящее время возможенъ.По обмѣнѣ мнѣній постановили: ассигновать 100 руб. па пріобрѣтеніе одной смѣны столоваго и спальнаго бѣлья на 55 своекоштныхъ пансіонеровъ при Семинаріи изъ средствъ Свѣчного завода.На семъ постановленіи резолюція Его Высокопреосвященства января «27» сего 1914 года послѣдовала: 
«Утверждается Д. Кириллъ».

(Продолженіе будеті).

ПОПРАВКА.
Въ 5, 6 и 7 Оффиціальной части Тамбовскихъ Епархіальныхъ Вѣдомостей на стр. 183, 203 и 227 въ отдѣлѣ «объявленій» о программѣ для поступленія въ 1 классъ Липецкаго духовнаго училища, подъ цифрою 5 напечатано: «Знаніе коренныхъ словъ съ буквою 17» слѣдуетъ читать: «знаніе коренныхъ словъ съ буквою «л».

ОБЪЯВЛЕНІЕ.

Отъ Правленія Липецкаго духовнаго 
училища.Для производства экзаменовъ при Липецкомъ духовномъ училищѣ на званіе учителя одноклассной церковноприходской школы назначенъ срокъ съ 17 марта сего года.



— 302 —Экзаменующіеся обязуются являться къ первому дню экзаменовъ. Смотритель училища А. Черниковъ- Дѣлопроизводитель Г. Б&іоявленскій.

списокъ
свободныхъ священно-церковно-служительскихъ мѣстъ 

Тамбовской епархіи.Свящейничеекія мѣста:1) При церкви с. Большой Талинки, Тамбовскаго у., свободно съ 26 ноября; причта по штату положено: два свящ., діак. и два псалом., земли 45 дес., д. м. п. 2854.2) При соборной церкви г. Усмани свободно съ 5-го февраля; причта по штату положено: прот., два священ., два діакона и три псаломщ., земли 158 дек. д. м. п. 2013.3) При церкви с. Игнатьева, Темниковскаго у., свободно съ 10 февраля; причта по штату положено: священникъ, діаконъ и два псаломщика; земли 37 десятина, д. м. и. 1881.4) При церкви с. Сергіевки, Борисоглѣбскаго у., свободно съ 5 февраля, причта по штату положено: священникъ, діаконъ и псаломщикъ: земли 48 десятинъ; душъ муж. пола 1923.5) При церкви с. Мердуши, Темниковскаго у., сво’ боДно съ 7 февраля; причта по штату положено: священникъ, діаконъ и псаломщикъ; земли 70 десятинъ, д- м. ’п. 1031.6) При церкви Черніева Шацкаго монастыря свободно съ 7 февраля; причта по штату положено: священникъ я псаломщикъ въ санѣ діакона, жалованья въ годъ отъ монастыря 800 рублей и отъ казны 668 руб. 73 к. на весь причтъ.



303Діаконскія мѣста:1) При соборной церкви г. Ворисоглѣбска, свободно съ 25 января, причта по штату положено: протоіерей, два священника, два діакона и три псаломщика; земли 123 десятины; д. м. п. 1440,2) При церкви села Лысыхъ Горъ, Тамбовскаго у., свободно съ 13 февраля; причта по штату положено: два священника, діаконъ и два псаломщика; земли 66 десят. д. м. п. 2474.3) При церкви с. Ольшанки, Кирсановскаго у., свободно съ 12 февраля, причта по штату положено: священникъ, діаконъ и псаломщикъ; земли 38 дес.; д. м. п. 883; пособія отъ казны 550 руб. въ годъ.4) При церкви с. Нижней Ярославки, Моршанскаго у., свободно съ 13 февраля; причта по штату положено: священникъ, діаконъ и псаломщикъ; земли 27 дес.; д. м. п. 946; пособія отъ казны 550 руб. въ годъ.Псаломщическія мѣста:1) При Церкви Сухотинскаго Жей. монастыря свободно сь 24 января; причта по штату положено? два священ., и два псаломіц. въ санЬ діакона, земли ббдѳс., д. п. м, 536 (въ с. Сухотинкѣ); причтъ получаетъ ЗОО рублей жалованья въ годъ отъ монастыря.2) При Тюремной церкви г. Елатьмы причта по штату положено: священникъ и псаломщикъ; жалованья псаломщику отъ казны 100 руб. въ годъ.3) При церкви Шацкаго Черніева монастыря (см. священнич. мѣста).
Просфорническія мѣста:

Въ Тамбовскомъ уѣздѣ: Степановка, Понзари, при станціи поселка Сампуръ, Пахотный Уголъ. Въ Козловскомъ уѣздѣ: Новое Сеславиио, Новые Стежки. Въ Мор- шанскомъ уѣздѣ: Саввинскія Карпели, Космачевка. Въ 



— 304 —Борисоглѣбскомъ уѣздѣ: Канино, Петровское, Павловка, Русаново. Въ Усманскомъ: уѣздѣ Бреславка, Сторожевые Выселки, Ольховка, Михайловское. Въ Кирсановскомъ уѣздѣ: Осиновка, Хилково, Куровіцино. Въ Шацкомъ уѣздѣ: Кулики, Валушево, Княжево, Носины, Каверино. Въ Спасскомъ уѣздѣ: Три Липяги, Мордовскія Поляны, Богдановка, Старое Вадиково, Новые Выселки, Деряб- кино, Ширингуша, Булдыгнно. Въ Елатомскомъ уѣздѣ: Высокія Поляны. Въ Темниковскомъ уѣздѣ: Вознесенскій Заводъ и Нароватово.

СОДЕРЖАНІЕ. Часть оффиціальная. I. Епархіальныя распоряженія и извѣстія. II. Письмо Предсѣдателя правсславн. Миссіон. общества, Высокопреосвященнѣйшаго Макарія—митроп. Москов. и Коломенскаго, на имя Его Высокопреосвященнѣйшаго Кирилла Тамбовск, и Шацкаго. Ш. Протоколы Тамбовскаго Общеепархіальнаго Съѣзда депутатовъ отъ духовенства и церковныхъ старостъ январской сессіи 1914 года. IV. Объявленія. V. Списокъ свободныхъ священно-церковно-служительскихъ мѣстъ Тамбовской епархіи.Вр. и. д. Редактора свящ. А. Цвѣтаевъ.Цензоръ, Протоіерей Петръ Успенскій.



ПРИВѢТСТВІЯ
Тамбовскому Епархіальному женскому училищу, въ день 

празднованія 50-ти лѣтняго его существованія.

Оппъ Высокопреосвященнаго Владиміра, Митрополита 
С-Петербургскаго'. «Въ день исполнившагося пятидесятилѣтія ввѣреннаго Вамъ, Владыка, Тамбовскаго Епархіальнаго женскаго училища считаю пріятнымъ долгомъ привѣтствовать Васъ, начальствующихъ, учащихъ и воспитанницъ училища съ радостнымъ юбилейнымъ торжествомъ; молитвенно призываю Божіе благословеніе; да споспѣшествуетъ оно дальнѣйшему многовѣковому процвѣтанію этого учебно-воспитательнаго учрежденія для православнохристіанскаго просвѣщенія родного края. Владиміръ, Митрополитъ С.-Петербургскій».

Отъ Его Высокопревосходительства г. Оберъ-Прокурора 
Святѣйшаго Синода Владиміра Карловича Саблера'- «Привѣтствую Тамбовское Епархіальное училище съ исполнившимся 50-ти лѣтіемъ его многополезнаго просвѣтительнаго



— 248служенія; да поможетъ Господь училищу по молитвамъ Святителя Ѳеофана утверждать воспитанницъ въ добромъ христіанскомъ настроеніи; да вносятъ онѣ свѣтъ и любовь въ семьи и школы; да процвѣтаетъ Тамбовское Епархіальное училище на радость и утѣшеніе Вашего Высокопреосвященства и Тамбовской паствы. Владиміръ Саблеръ».
Отъ Высокопреосвященнаго Антонія, Архіепископа 

Тверскаго'- «Сердечно привѣтствую училище съ исполнившимся полустолѣтіемъ его существованія и полезнаго для епархіи его дѣятельности; молитвенно желаю училищу дальнѣйшаго процвѣтанія подъ мудрымъ руководительствомъ мѣстнаго Архипастыря. Архіепископъ Антоній».
Отъ Преосвященнаго Наѳанаила, Епископа Архан

гельскаго и Холмогорскаго'- «Не имѣя возможности прибыть на торжественный праздникъ 50-ти лѣтія Тамбовскаго Епархіальнаго женскаго училища, долгомъ почитаю усердно просить Ваше Высокопреосвященство принять и передать Тамбовской духовной женской школѣ наилучшія пожеланія долгихъ лѣтъ ея славнаго существованія на благо Церкви и на пользу Тамбовскаго края подъ благодатнымъ руководствомъ Вашего Высокопреосвященства. Наѳанаилъ, Епископъ Архангельскій и Холмогорскій».Отъ Преосвященнаго Григорія, Епископа Бакинскаго- «Въ виду исполняющагося полувѣковаго служенія Тамбовскаго Епархіальнаго женскаго училища дѣлу просвѣщенія дѣтей духовенства, я покорнѣйше прошу Ваше Высокопреосвященство передать мой привѣтъ означенному Училищу, съ пожеланіемъ высоко нести знамя науки на основѣ вѣрности правиламъ Святой Христовой Церкви и любви къ родному Русскому народу, Царю и Отечеству; дабы питомицы сего Училища во всѣхъ случаяхъ и обстоятельствахъ ихъ жизни не клонили малодушно свои головы передъ напоромъ враждебныхъ строю русской жизни силъ и наскакомъ всякой инородчины, какъ это дѣлаетъ современная дряблая и развинченная наша молодежь, а считали за честь и славу свою принадлежность къ великому Русскому Православному народу, и на галденіе и гамъ враговъ Россіи смѣло отвѣчали имъ: Съ нами Богъ! разумѣйте языцы и покоряйтеся, яко съ нами Богъ-' Епи- . скопъ Григорій, Бакинскій».



— 249 —Отъ Г. Тамбовскаго Губернатора д. ст. сов- А. А- 
Салтыкова' «Приносимъ Вашему Высокопреосвященству искреннія поздравленія съ днемъ пятидесятилѣтія Епархіальнаго училища, при пожеланіи дальнѣйшаго процвѣтанія и плодотворной дѣятельности училищу. Салтыковы».Г. Вице-губернаторъ Т. А. Липинскій въ своей привѣтственной рѣчи отмѣтилъ, что Училище давало обществу честныхъ, дѣятельныхъ учительницъ, усердныхъ помощницъ обществу въ дѣлѣ исполненія имъ своихъ обязанностей и прохожденія жизненнаго пути.Губернскій предводитель дворянства кн. Чолокаевъ отъ своего лица и отъ всего Тамбовскаго дворянства привѣтствовалъ Епархіальное училище съ долго жданнымъ и радостнымъ для него праздникомъ Онъ говорилъ, что искренно радуется за училище, за его свѣтлое прошлое. Оно всегда быловесьма полезно и необходимо для народа. Изъ его стѣнъ выходили умныя, честныя, трудолюбивыя учительницы и другія дѣятельницы на. широкомъ житейскомъ поприщѣ. Онѣ всегда помогали по мѣрѣ силъ обществу устраивать жизнь къ лучшему. Онѣ твердо подвизались на нивѣ труда и съ честью выполняли возложенное на нихъ порученіе. Такими всегда были воспитанницы Епархіальнаго училища и онъ отъ всего сердца радуется за нихъ и отъ души желаетъ, чтобы и на будущее время не ослабѣвала ихъ энергія, крѣпли ихъ силы.Отъ Предсѣдателя Училищнаго Совѣта при Свя
тѣйшемъ Синодѣ, Протоіерея Павла И- Соколова: « Шлю свой сердечный привѣтъ женскому Тамбовскому Епархіальному училищу по случаю 50-лѣтняго его юбилея. Вѣрю и молитвенно желаю, да будетъ оно и впредь разсадникомъ вѣры Христовой, доброй нравственности, честнаго и плодотворнаго труда. Протоіерей Соколовъ.»

Тамбовскому Епархіальному женскому училищу.
Отъ Тамбовскаго Епархіальнаго Училищнаго Совѣта-Пятьдесятъ лѣтъ тому назадъ открыло свою просвѣтительную дѣятельность Тамбовское- Епархіальное женское училища, а чрезъ два десятилѣтія, по манію Царя, въ Тамбовской епархіи приступлено было къ возстановленію церковной школы.



— 250 —Немного, повидимому, общаго могло быть между этими двумя типами разсадниковъ просвѣщенія. На самомъ же дѣлѣ судьбы того и другого въ Тамбовской епадхіи тѣсно сплелись между собой, почему, представляя на сегодняшнемъ праздникѣ мысленному своему взору путь, пройденный Епархіа іьнымъ женскимъ училищемъ въ теченіе пятидесяти лѣтъ, Тамбовскій Епархіальный Училищный Совѣтъ невольно останавливаетъ свое вниманіе и на первыхъ страницахъ жизни возрожденной церковной школы.Многимъ еще изъ современныхъ дѣятелей памятна та напряженная казалась даже непосильная работа, какую приняло на себя духовенство въ первые годы возсозданія церковной школы. Не было спеціальныхъ школьныхъ зданій, недоставало учебниковъ и, самое главное, мало было подготовленныхъ учителей. Открывались школы въ собственыхъ домахъ духовенства или въ темныхъ церковныхъ караулкахъ, и первое время далеко не удовлетворяли самымъ скромнымъ требованіямъ науки и жизни.Но скоро озарились яркимъ свѣтомъ эти невзрачныя школьныя помѣщенія, и забилась въ нихъ ключемъ новая жизнь.Кто же это, какое добрый геній вошелъ въ убогую на первыхъ порахъ церковную школу и внесъ вмѣстѣ съ собою въ нее и свѣтъ, и жизнь? То—культурная рать бывшихъ питомицъ родного Епархіальнаго женскаго училища дружно устремилась на борьбу съ народною тьмою. Беззавѣтная любовь юныхъ дѣвушекъ къ Церкви Святой, воспринятая въ стѣнахъ этого учебнаго заведенія, подсказала имъ мысль замѣнить въ школѣ своихъ отцовъ и братьевъ. Чуткія женскія души скорѣе другихъ услыхали призывъ Матери Церкви и поспѣшили стать въ тѣсные ряды ея сотрудниковъ. Очевидно, взростившее и всхолившее своихъ питомицъ учебное заведеніе, этотъ поистиннѣ первый женскій церковно-учительскій институтъ въ Тамбовской епархіи, сумѣло внѣдрить въ нихъ горячее желаніе послужить святому дѣлу церковно школьнаго просвѣщенія народа, нести на. алтарь его свои силы, жертвовать своимъ личнымъ счастьемъ, забывать о себѣ, о своемъ покоѣ. И шли онѣ и теперь идутъ эти без-



251завѣтныя труженницы тяжелой бороздой на нивѣ народнаго образованія, вездѣ и всѣми благословляемыя, вездѣ и всюду любимыя. А вмѣстѣ съ ними благословляется и съ любовью и благодарностью произносится и имя того учебнаго заведенія, которое воспитало и воспитываетъ такихъ симпатичныхъ и цѣнныхъ работницъ въ дѣлѣ просвѣщенія народа.И, нынѣ, въ знаменательный день жизни всѣхъ бывшихъ и настоящихъ учительницъ церковныхъ школъ, вспоминая съ глубокою признательностью труды, положенные ими въ основаніе теперь уже благоустроенной и цвѣтущей церковной школы, и свидѣтельствуя о самоотверженныхъ подвигахъ современныхъ учительницъ церковныхъ школъ изъ воспитанницъ этого училища, Тамбовскій Епархіальный Училищный Совѣтъ привѣтствуетъ Тамбовское Епархіальное женское училище со днемъ его пятидесятилѣтняго юбилея и желаетъ ему въ будущемъ такой же плодотворной работы, какою оно сумѣло зарекомендовать себя въ первое полстолѣтіе своего существованія.Да будутъ грядущіе дни его долги и славны, пусть и впредь, какъ въ былые годы, оно проливаетъ свѣтъ знанія въ тьму народную. А то, что уже сдѣлано имъ для развитія церковно-школьнаго образованія народа, навсегда останется свѣтлымъ памятникомъ въ исторіи просвѣщенія Тамбовскаго края.
Привѣтствіе Тамбовскому Епархіальному женскому училищу 

въ день пятидесятилѣтняго юбилея 1863—1913.
Отъ Епархгалънаго Съѣзда о.о. и г.г. депутатовъ Январ

ской сессіи 1914 года.Ближайшей всегдашней задачей дѣятельности епархіальныхъ съѣздовъ была забота о благоустройствѣ духовно-учебныхъ заведеній. И участники съѣздовъ въ лицѣ о о. депутатовъ и г.г. церковныхъ старостъ съ отеческою любовью относились къ судьбѣ своихъ дѣтей.Однако долгъ справедливости требуетъ открыто сказать, что любимое дѣтище ихъ—Епархіальное женское училище. Достаточно вспомнить фактъ затраты изъ сред-



— 252 -ствъ епархіальнаго духовенства на устройство новаго зданія женскаго училища свыше четырехсотъ тысячъ. Желаніе дать своимъ дочерямъ посильное образованіе и, главнымъ образомъ, религіозно-нравственное воспитаніе въ духѣ Православной церкви невольно приковывало вниманіе епархіальныхъ съѣздовъ. Церковная исторія свидѣтельствуетъ, что многіе великіе отцы и учители христіанства укладомъ ума и сердца обязаны своимъ матерямъ.И вспоминаются слова одного изъ величайшихъ людей «ребенокъ всецѣло зависитъ отъ воспитанія своей матери». Воспитывая религіозно-нравственную мать, мы воспитываемъ и ея потомство.Тамбовское Епархіальное женское училище за пятидесятилѣтнее свое существованіе выпустило въ жизнь на служеніе родинѣ и семьѣ около двухъ тысячъ образованныхъ воспитанницъ и заслужило то благосклонное вниманіе, что дарили ему епархіальные съѣзды.Епархіальный съѣздъ о.о. и г.г. депутатовъ сессіи 1914 года счастливъ привѣтствовать свое любимое дѣтище—Епархіальное женское училище съ пятидесятилѣтіемъ его достойнаго существованія и пожелать ему продолженія воспитанія дочерей въ христіанской настроенности ихъ матерей.1914 г., января 26 дня.
Привѣтственный адресъ Тамбовскому Епархіальному жен

скому училищу въ день пятидесятилѣтняго юбилея 
1863—1913.

Отъ Тамбовской Духовной Семинаріи.Тамбовская Духовная Семинарія въ настоящій торжественный день празднованія Тамбовскимъ Епархіальнымъ женскимъ училищемъ пятидесятилѣтія своего существованія привѣтствуетъ училище, какъ своего сотрудника на нивѣ духовнаго просвѣщенія.Основаніе Тамбовскаго Епархіальнаго женскаго училища было въ свое время признано важнымъ событіемъ, какъ какъ въ предѣлахъ Тамбовскаго края появилось первое среднее учебное заведеніе, спеціально открытое для образованія дѣвицъ духовнаго званія. Открытіе учи-



253лища представляло изъ себя въ тѣ годы одинъ изъ эпизодовъ, охватившаго Россію благороднаго стремленія привлечь къ дѣлу просвѣщенія подростаюіцее женское поколѣніе, не ограничивая свѣтъ науки одними мужскими учебными заведеніями.Мысль о привлеченіи женщины къ занятіямъ наукою была вначалѣ достояніемъ немногихъ евѣтлыхъ личностей. которыя имѣли мужество открыто сказать, что въ Россіи такъ много дѣла и такъ мало свѣта, что обойтись силами однихъ просвѣщенныхъ мужчинъ нѣтъ возможности.Заботу о просвѣщеніи женщины въ Россіи проявили на первыхъ порахъ Царственныя лица.Въ духовную среду свѣтъ науки внесенъ былъ православными Архипастырями, : о иниціативѣ которыхъ открыты и первыя духовныя Семинаріи, и первыя Епархіальныя женскія училища.Тамбовское Епархіальное женское училище открыто было въ числѣ первыхъ Епархіальныхъ училищъ въ Россіи.Епархіальныя женскія училища съ честью исполняли возложенную на нихъ задачу воспитанія и образованія дочерей духовенства въ духѣ Христовой вѣры. Въ основу воспитанія и образованія въ этихъ училищахъ поставлена была забота о сохраненіи въ душахъ питомицъ тѣхъ достоинствъ, какія всегда украшали женщину—христіанку; и отсюда выходили и выходятъ дѣвушки, которыя умѣютъ, не взбираясь ни на какія подмостки, кругомъ себя распространять доброе вліяніе во всякой работѣ и во всякомъ общественномъ положеніи: чаще всего воспитанницы Епархіальныхъ училищъ вносятъ свѣтъ въ тихую семейную жизнь, какъ супруги, и матери семейства, или въ жизнь школы, въ качествѣ учительницъ.Не увлекаясь излишне тенденціями о расширеніи правъ женщины въ общественномъ служеніи, здѣсь, въ Епархіальныхъ училищахъ, однако очень воодушевленно прилагаютъ стараніе къ тому, чтобы дать ученицамъ солидное образованіе, которое расширяло бы кругъ ихъ полезной дѣятельности въ общественномъ служеніи.Истинно-христіанское просвѣщеніе, какое положено въ основу образованія, получаемаго въ Епархіальныхъ



- 254 —женскихъ училищахъ, выгодно отражается на настроеніи питомицъ этихъ учебныхъ заведеній.Если назадъ тому 50 лѣтъ чувствовалась нужда въ сотрудничествѣ мужчинамъ со стороны образованныхъ женщинъ, то въ настоящее время, когда приходится дышать зловредною атмосферою слабовѣрія, особенно нужно дорожить такими учебными заведеніями, гдѣ укрѣпляютъ въ вѣрѣ Христовой и готовятъ будущихъ воспитательницъ подростающихъ поколѣній въ духѣ православной вѣры.Жизнь и дѣятельность Тамбовскаго Епархіальнаго училища за все минувшее пятидесятилѣтіе шли неизмѣнно въ тѣсномъ единеніи и сотрудничествѣ членовъ корпораціи Тамбовской Семинаріи. Не говоря уже о томъ, что въ обоихъ заведеніяхъ учились близкіе между собою люди, по большей части братья и сестры, находившіеся въ постоянномъ родственномъ общеніи между собою,— служащіе въ Семинаріи, и давно уже сошедшіе въ могилу, и нынѣ здравствующіе, до самаго послѣдняго времени трудились въ качествѣ преподавателей и въ Тамбовскомъ Епархіальномъ училищѣ, такъ что за все пятидесятилѣтіе связь между обоими учебными заведеніями неизмѣнно была самая живая; радости и огорченія того и другого всегда близко принимались къ сердцу служащихъ обоихъ заведеній. Вотъ почему и настоящее юбилейное торжество Тамбовскаго Епархіальнаго училища близко и для Тамбовской Семинаріи. 4Вспоминая почтенное прошлое училища и взирая на его плодотворную жизнь въ настоящемъ, Тамбовская Духовная Семинарія, съ своей стороны, со всею искренностью желаетъ Тамбовскому Епархіальному училищу успѣшно подвизаться и впредь въ дѣлѣ воспитанія дочерей духовенства Тамбовскаго края, чтобы лица, посвятившія себя дѣлу воспитанія и образованія дѣвицъ, находили высокое нравственное удовлетвореніе при взглядѣ на плодотворную дѣятельность своихъ питомицъ въ роли народныхъ учительницъ, женъ — помощницъ священниковъ и на всякихъ другихъ честныхъ поприщахъ дорогой родины.



255
Тамбовскому Епархіальному женскому училищу.

Отъ 1-го Тамбовскаго Духовнаго училища. 1863—1913.Въ сей знаменательный день пятидесятилѣтняго юбилея Тамбовскаго Епархіальнаго училища — Первое духовное училище не можетъ оставаться равнодушнымъ и безучастнымъ къ тому радостному настроенію, какое переживаетъ нынѣ сей разсадникъ духовнаго просвѣщенія. Первое училище близко къ Епархіальному училищу не по разстоянію только. На пространствѣ пятидесятилѣтняго періода между тѣмъ и другимъ училищемъ безпрерывно поддерживалась духовная связь и общеніе. Многіе изъ преподавателей нашего училища состояли преподавателями и въ Епархіальномъ училищѣ и своимъ трудомъ содѣйствовали успѣхамъ и процвѣтанію сего заведенія. Успѣхъ же и процвѣтаніе Епархіальнаго училища, послѣ прочтенной здѣсь исторической записки, теперь всѣмъ открыты и показаны. За свое пятидесятилѣтнее существованіе Епархіальное училище подготовило много полезныхъ дѣятельницъ для себя, еще болѣе скромныхъ трѵженницъ для дѣла начальнаго образованія народа и сотни помощницъ и сотрудницъ своимъ мужьямъ—пастырямъ церкви въ ихъ отвѣтственномъ дѣлѣ воздѣлыванія нивы Христовой и христіански настроенныхъ матерей теперешняго духовнаго юношества.Пріятно отмѣтить, что почти на рубежѣ сего пятидесятилѣтія расширены программы образованія въ семъ училищѣ, что должно послужить залогомъ дальнѣйшаго его преуспѣянія.И такъ, привѣтъ тебѣ, нынѣ торжествующій разсадникъ духовнаго просвѣщенія. Цвѣти и въ будущемъ, при помощи Божіей, пышнымъ цвѣтомъ, чтобы трудолюбивыя пчелки — твои питомицы—и впредь въ избыткѣ собирали съ него медовые соки и разносили ихъ по всей Тамбовской епархіи, а можетъ быть и далеко за предѣлы ея.
Тамбовскому Епархіальному женскому училищу.

Отъ Серафимовскаго Тамбовскаго духовнаго училища.Юбилеи учебныхъ заведеній—одни изъ самыхъ привлекательныхъ, —такіе юбилеи, которые находятъ горячій



256- —откликъ въ сердцѣ каждаго, кому дороги цѣли и интересы просвѣщенія. Юбилей женскаго образованія, какъ дѣла сравнительно еще молодого, особенно радостно волнуетъ при видѣ достигнутыхъ результатовъ, и прямо изъ сердца вырываются искреннія пожеланія дальнѣйшаго процвѣтанія. Нынѣ мы празднуемъ юбилей не просто женской школы, а духовной женской школы, поэтому Серафи- мовское духовное училище, какъ корпорація лицъ, трудящихся на общей съ юбиляромъ нивѣ духовнаго просвѣщенія, съ чувствомъ живѣйшаго сорадованія привѣтствуетъ Епархіальное женское училище въ этотъ, слишкомъ необычный въ его жизни день, день пятидесятилѣтняго юбилея со времени открытія. Нынѣшній юбилей не является для Серафимовскагѳ училища юбилеемъ посторонняго заведенія, и не потому только, что этотъ юбилей духовной школы. Есть и другое обстоятельство, почему Серафимовское училище считаетъ юбилей Епархіальнаго училища близкимъ себѣ. Именно: На протяженіи полувѣкового существованія Епархіальнаго училища въ немъ несли посильные труды по преподаванію разныхъ наукъ многія лица изъ педагогическаго персонала Серафимовскаго училища, вслѣдствіе чего протянулись нити между двумя заведеніями. Благодаря этимъ связующимъ нитямъ Серафимовское училище вполнѣ понимаетъ и интимно раздѣляетъ чувства, съ одной стороны, удовлетворенія за уже достигнутые результаты, а съ другой- свѣтлыя надежды на будущее, чувства, которыя въ правѣ переживать теперь женское училище. На самомъ дѣлѣ, оглядываясь вокругъ себя, всматриваясь въ быстро несущуюся жизнь и останавливаясь своимъ вниманіемъ на одномъ изъ важнѣйшихъ фактовъ нашихъ дней, фактѣ быстраго развитія народнаго образованія, Епархіальное женское училище съ чувствомъ глубокаго удовлетворенія можетъ сказать, что въ этомъ дѣлѣ ему принадлежитъ почетная роль, какъ заведенію, которое дало, даетъ и будетъ давать очень внушительное число учительницъ народныхъ школъ. Питомицы женскаго училища—одинъ изъ самыхъ надежныхъ и устойчивыхъ элементовъ въ многосоставномъ кадрѣ народныхъ просвѣтителей. Вѣдомство Православнаго Исповѣданія и Министерство Народнаго Просвѣщенія одинаково должны въ этотъ день отдать



257юбиляру земной поклонъ за Тамбовскую губернію, гдѣ въ очень многихъ пунктахъ окончившія курсъ Епархіальнаго училища просвѣщаютъ народъ на самыхъ твердыхъ и незыблемыхъ основахъ, — основахъ Евангельскаго Закона. Можетъ юбиляръ указать и другой уголокъ жизни, гдѣ участіе его имѣетъ немаловажное значеніе, правда, не такое замѣтное, а главное, трудно поддающееся учету, но тѣмъ не менѣе несомнѣнное значеніе. Такимъ уголкомъ является семейная жизнь по преимуществу сельскаго пастыря. Сюда Епархіальное женское училище посылало и посылаетъ многихъ изъ своихъ питомицъ въ качествѣ П0ДРугъ жизни сельскихъ батюшекъ, — подругъ образованныхъ, воспитанныхъ въ сознаніи долга предъ жизнью, съ твердыми нравственными принципами, скромныхъ, непритязательныхъ; эти скромныя сельскія матушки раздѣляютъ горе и печали съ своими сопутнп- ками по жизни, воспитываютъ дѣтей въ тѣхъ же началахъ религіи и нравственной добропорядочности и по мѣрѣ силъ и досуга удовлетворяютъ потребности прихожанъ и особенно прихожанокъ, которыя обращаются къ матушкѣ съ самыми разнообразными нуждами и запросами. Есть еще фактъ, о которомъ нельзя не упомянуть на сегодняшнемъ юбилейномъ праздникѣ. Фактъ этотъ совсѣмъ недавняго времени. Таковымъ является съ каждымъ годомъ все усиливающееся стремленіе оканчивающихъ Епархіальное училище къ высшему образованію, стремленіе на высшіе женскіе курсы. Едва ли есть теперь высшіе женскіе курсы, гдѣ Тамбовское Епархіальное женское училище не имѣло бы своихъ представительницъ, поддерживающихъ, какъ слышно, вполнѣ достоинство своего заведенія; этотъ фактъ не можетъ не служить къ вящей славѣ Тамбовскаго Епархіальнаго женскаго училища, сумѣвшаго зажечь въ своихъ ученицахъ пламя любви къ наукѣ, образованію, укрѣпившаго въ нихъ привычки къ труду, добросовѣстному отношенію къ своимъ обязанностямъ. Чрезъ этихъ молодыхъ представительницъ слава юбиляра распространится далеко за предѣлами Тамбовскаго края, и вотъ теперь отзвукъ юбилейныхъ адресовъ, рѣчей и тостовъ не затеряется въ глухихъ отдаленныхъ уголкахъ нашей губерніи, но донесется и прозвучитъ эхомъ и въ центрахъ высшаго женскаго образованія.



258Если всѣ эти выхваченные изъ жизни факты должны волновать душу юбиляра уепокоивающимъ чувствомъ удовлетворенія, то исторія пятидесятилѣтней жизни Епархіальнаго училища не можетъ не окрылять его надеждами на хорошее будущее. Оглядываясь назадъ, пробѣгая мысленно исторію своей жизни до настоящаго момента, Епархіальнаго женское училище въ этомъ мысленномъ бѣгѣ должно почерпнуть большую степень увѣренности за будущее. Вѣдь эта исторія показываетъ, какъ постепенно все росло желающихъ получить образованіе въ женскомъ Епархіальномъ училищѣ, какъ новыя зданія, въ свое время вполнѣ удовлетворявшія потребностямъ, скоро переполнялись, становились тѣсными и неудобными. И вотъ уже не такъ давно, на нашихъ глазахъ, появилось и теперь украшаетъ городъ громадное зданіе. Но и это зданіе оказалось недостаточнымъ, и для его освобожденія потребовалось открыть, другое Епархіальное училище—въ Шацкѣ. Такой отводъ учебнаго русла по другому направленію на короткое только время далъ свободно вздохнуть Епархіальному училищу, ибо уже нынѣшнимъ Епархіальнымъ Съѣздомъ духовенства обсуждалось предложеніе Совѣта Епархіальнаго женскаго училища о необходимости надстройки и расширенія существующаго зданія. Такой быстрый ростъ потребности въ женскомъ духовномъ образованіи—фактъ для Епархіальнаго училища крайне отрадный. Въ немъ, въ этомъ ростѣ блистательное оправданіе его права на жизнь и оправданіе надеждъ на хорошее будущее. И если слезами печали оплакивается закрытіе какой либо части въ учебномъ заведеніи, равносильное отсѣченіе отъ организма его члена, то, конечно, только слезами радости можно ороспть имѣющій появиться фундаментъ новыхъ частей въ зданіи Епархіальнаго училища.Былъ среди Аѳинянъ однимъ изъ знаменитѣйшихъ гражданъ Мильтіадъ, но сынъ его превзошелъ отца доблестями. Славно настоящее Епархіальнаго женскаго училища; пожелаемъ, чтобы будущее его было еще славнѣе, что и возможно, если осуществятся всѣмъ извѣстныя законныя мечты труженниковъ Епархіальныхъ училищъ вообще и Тамбовскаго въ частности, если ихъ надежды на вполнѣ обезпеченное существованіе изъ области иллюзорныхъ мечтаній перейдутъ въ область прочной дѣйствительности.



259Весьма теплую рѣчь сказалъ старшій преподаватель свѣтскихъ среднихъ учебныхъ заведеній г-нъ Мироновъ. Онъ говорилъ, что не можетъ удержаться, чтобы не высказать своего привѣтствія Епархіальному училищу, какъ отъ своего лица, такъ и отъ лица всѣхъ вообще свѣтскихъ учебныхъ заведеній, такъ какъ на немъ, какъ на старшемъ преподавателѣ лежитъ эта, хотя и трудная, но въ высшей степени лестная для него, обязанность. Ученицы Епархіальнаго училища, вышедшія въ жизнь всегда съ честью поддерживали достоинство своего учебнаго заведенія и всегда съ пользою употребляли тѣ познанія, которыя они пріобрѣтали здѣсь, вступая, какъ въ практическую жизнь, такъ л высшія учебныя заведенія. Въ высшей степени благотворное вліяніе они оказываютъ на народъ, внося въ него новую свѣжую струю и этимъ могутъ гордиться. Призваніе свое они выполняютъ съ честью, работая, какъ въ вѣдомствѣ православнаго исповѣданія, такъ и въ министерствѣ народнаго просвѣщенія. Въ заключеніе онъ высказалъ привѣтствіе воспитанницамъ и отъ лица ихъ подругъ гимназистокъ. Ихъ подруги, а въ будущемъ сподвижницы, радуются за своихъ коллегъ, что они дожили до такого торжества и шлютъ имъ свой привѣтъ и благія пожеланія.
(Продолженіе будетъ).

Памяти Ллсксой Андреевича Процвіталова. 1)Алексѣй Андреевичъ Процвѣталовъ—имя достаточно извѣстное въ «духовномъ» мірѣ Тамбовской епархіи. Чрезъ руки того, кто носилъ это имя, прошла не одна тысяча дѣтей и юношей, ставшихъ потомъ сельскими учителями, псаломщиками, діаконами, священниками родной епархіи, преподавателями Семинарій, духовныхъ училищъ, врачами, юристами и пр. Сынъ псаломщика, прошедшій суровую дореформенную духовную школу, Алексѣй Андреевичъ той же школѣ отдалъ потомъ свои лучшія силы, посвятилъ всю свою жизнь. Воспитанникъ Шапкаго духовнаго училища А. А. по окончаніи курса Тамбовской Духовной
*) Статья эта получена Редакціей 17 фѳвр. с. г.



260 —Семинаріи въ 1872 году со званіемъ студента, возвращается въ тоже училище преподавателямъ и уже не разстается съ нимъ до послѣдняго своего вздоха. Отъ природы даровитый, остроумный, жизнерадостный, общительный, молодой преподаватель съумѣлъ и въ мертвыя формы греческаго языка вдохнуть жизнь и уроками чистописанія заинтересовать своихъ учениковъ. Уроки А. А—ча проходили всегда оживленно, занимательно. Оттого и ученики этими уроками не тяготились и шли на нихъ охотно, съ удовольствіемъ. Дѣти и юноши цѣнили въ А. А. ему одному свойственное умѣніе въ простой, иногда даже полушутливой формѣ дать объясненіе совсѣмъ непростого какого нибудь синтаксическаго правила или перевести трудное мѣсто съ греческаго языка на русскій, цѣнили въ немъ это и слушали его внимательно. Простота обращеніе А. А-ча съ учениками не вела однако къ пониженію дисциплины, или успѣшности въ классѣ. Ученики хорошо знали, что А. А., если и разскажетъ иногда кстати на урокѣ какую либо занимательную исторію изъ современной дѣйствительности или припомнитъ еще болѣе интересную картину изъ прошлаго Шацкаго духовнаго училища, то онъ непремѣнно уже и дѣло съ нихъ спроситъ и спроситъ какъ слѣдуетъ. Знали это ученики А. А—ча, потому и учились у него прилежно и съ успѣхомъ.Пишущій эти строки въ бытность свою семинаристомъ имѣлъ не мало случаевъ наблюдать, что ученики Шацкаго духовнаго училища въ ряду учениковъ другихъ училищъ выдѣлялись знаніемъ греческаго языка и кал- лиграфіі й и это ставили въ особую заслугу своему учителю А. А—чу.Во внѣклассной жизни учениковъ Алексѣй Андреевичъ былъ среди нихъ положительно какъ свой- Онъ такъ- же училъ и зналъ еще ихъ отцевъ, зналъ всѣ условія ихъ домашняго быта, потому при встрѣчѣ съ каждымъ изъ своихъ учениковъ умѣлъ въ разговорѣ подойти къ нему, говорилъ съ нимъ его же языкомъ, о предметахъ ему дорогихъ, милыхъ его сердцу. При этомъ А. А. бывало и пошутитъ, а коли надо и пожуритъ собесѣдника, и все съ лаской, съ любовью, по отечески..Въ товарищеской средѣ, въ обществѣ Алексѣй Андреевичъ былъ незамѣнимымъ собесѣдникамъ, весельчакомъ, 



261котораго, не скучая можно было безъ конца слушать. Его разсказы о быломъ Шацкаго духовнаго училища, родной Семинаріи были всегда живы, картинны. увлекательны, такъ и красились на бумагу или на полотно, и можно отъ души пожалѣть, что въ свое время онъ не издалъ своихъ школьныхъ воспоминаній въ печати. Наряду съ этими воспоминаніями А. А. въ частной бесѣдѣ обнаруживалъ и евою освѣдомленность въ разныхъ областяхъ знанія и свой богатый жизненной опытъ. Слушать А—я А~ча было поэтому и интересно, я поучительно.Въ своей личной домашней жизни Алексѣй Андреевичъ былъ примѣрнымъ семьяниномъ, образцовымъ хозяиномъ. Радушія А—я А—ча нельзя было забыть, кто хотя разъ пользовался его гостеріимствомъ.На службѣ, въ работѣ Алексѣй Андреевичъ не зналъ устали. Дѣлопроизводство въ Правленіи Училища, въ Совѣтѣ Попечительства о бѣдныхъ воспитанникахъ Училища, въ Отдѣленіи Епархіальнаго Училищнаго Совѣта и проч.—все онъ несъ на себѣ, ни отъ какого служебнаго порученія не отказывался и всюду влагалъ свое знаніе, свой опытъ, свою отзывчивую душу. Въ неустанной работѣ силы Алексѣя Андреевича постепенно убывали, какъ масло въ лампадѣ при горѣніи. Сорокъ лѣтъ проработавъ на педагогическомъ поприщѣ, А. А. все еще горѣлъ желаніемъ работать, сѣять «разумное, вѣчное, доброе», не думалъ объ отдыхѣ.. Но нежданно- негадано подкрался недугъ, оказавшійся смертельнымъ.. Рожистое воспаленіе на лицѣ снаружи перешло внутрь, сердце, такъ много работавшее, не выдержало, и на 5-й день болѣзни жизнь угасла.. 15 октября 1913 года Алексѣя Андреевича не стало-на 63 году жи3ни.. Кто зналъ А—я А—ча. зналъ, чѣмъ онъ былъ для Шацкаго духовнаго училища и для г. Шацка, тому даже трудно на первый расъ представить себѣ, что ни тамъ, ни здѣсь нынѣ нѣтъ Алексѣя Андреевича.Да будетъ легка надъ нимъ земля! Да упокоитъ Господь духъ его въ мирѣ который онъ такъ любилъ! «Братіе мои и чада и друзи мои, не забывайте мя, егда молитеся ко Господу», «но... поминайте и братство, и молите Вага, да уиокоитъ мя съ праведными Господь» .
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ОБЪЯВЛЕНІЯ.Имѣю честь довести до свѣдѣнія о.о. Настоятелей и ктиторовъ церквей Тамбовской епархіи, что въ г. Тамбовѣ мною открыта художественно-живописная мастерская, гдѣ принимаются заказы на иконостасную и кіотную живопись, стѣнныя церковныя работы, картины и портреты.Желающихъ пріобрѣсти къ предстоящимъ торжествамъ какъ кіотныя, такъ и аналойныя иконы Тамбовскаго Святителя Питирима по художественнымъ оригиналамъ, мною лично написаннымъ, и находящимся для осмотра въ мастерской,— прошу заблаговременно поспѣшить заказомъ.— Императорской Академіи Художествъ Художникъ и пенсіонеръ С. И. Криволуцкій. —Адресъ: г. Тамбовъ- Успенская ул. (близъ вокзала), д. Юрцева.

Колокольные заводы Поволжья
Бр. ПРИВАЛОВЫ,

въ Н.-Новгородѣ, Канавино
Фирма существуетъ съ 1817 годаГотовые колокола для продажи отъ 15 ф. до 300 пуд и на заказъ изъ высшихъ сортовъ мѣди и Англійскаго олова отъ 10 ф. —1000 пуд. Гарантія за благозвучность и прочность колоколовъ. Доставка ихъ по ж. дорогамъ и поднятіе на колокольни за счетъ завода. Разсрочка платежа. Влагодарств. отзывы и высшія награды на выставкахъ.

Поставщики Епарх- складовъ г.г. - Симбирска, Самары, Вологды, Перми и Оренбурга.
Требуйте безплатно прейсъ-иуранты и проспекты.СОДЕРЖАНІЕ. Часть неоффиціальная. I. Привѣтствія Тамбовскому Епарх. женскому училищу, въ день празднованія 50-ти лѣтняго его существованія. II. Памяти Алексѣя Андреевича Процвѣталова. ПІ. ОбъявленіяПри семъ № приложеніе—«Миссіонерскій Листокъ».И. об Редактора, Ректоръ Семин., ІІрот. I Панормовъ. Цензоръ, Протоіерей Петръ Успенскій.Печ. дозв. 1 марта 1914 г. Типогр. Губер. Правленія.



Приложеніе къ <№ 8-му Тамбов. Епарх- Вѣд, за 1914 г.

Миссіонерскій Листокъ.1’
Очерки изъ жизни мѣстнаго сектантстваВъ борьбѣ съ сектантствомъ и въ дѣлѣ наилучшаго воздѣйствія на сектантовъ безусловно важно и полезно для каждаго ревнителя православія знать своего противника, съ которымъ приходится имѣть дѣло. Мнѣ приходилось наблюдать многихъ сектантскихъ дѣятелей—пріѣзжихъ и мѣстныхъ проповѣдниковъ,—какъ болѣе или менѣе развитыхъ, нерѣдко обладающихъ хорошимъ даромъ слова и умѣніемъ обоснованно вести бесѣды о вѣрѣ, такъ и простецовъ—начетчиковъ, полуграмотныхъ, но тѣмъ не менѣе рѣшающихся иногда выступать на бесѣдахъ въ качествѣ защитниковъ сектантства. Своими наблюденіями я и желалъ бы дѣлиться съ читателями «Миссіонерскаго Листка». Цѣль настоящихъ очерковъ будетъ достигнута, если у читателей составится хотя бы нѣкоторая картина современнаго состоянія сектантства въ нашемъ краѣ. Въ распредѣленіе очерковъ не буду придерживаться какой- либо системы. Очерки взяты изъ жизни и поэтому каждый изъ нихъ будетъ представлять собою самостоятельную картину. I. 

Сфинксъ.Въ селѣ Ялтуновѣ было получено извѣстіе, что ѣдетъ баптистскій проповѣдникъ изъ 'Воронежской губерніи 
') Статьи этого приложеніи разсматриваются Епархіальнымъ Миссіонеромъ

В. В, г. Соколовымъ. Реі.



Степанъ Агапіевъ Сигитовъ (с. Пески). Въ этомъ селѣ издавна уже существуетъ сектантство,—молокане, іудей- ствующіе, и не такъ давно появился баптизмъ, въ кото
рый перешли нѣкоторые молокане. Съ цѣлью «просвѣщенія» въ с. Ялтуновѣ ежегодно наѣзжаютъ баптистскіе провѣдники изъ главныхъ сектантскихъ мѣстностей, устраиваютъ здѣсь свои «моленія», на которыхъ присут
ствуютъ и православные.Наступилъ день пріѣзда Сигитова, Отправляюсь въ село. День воскресный. Бушуетъ страшная снѣжная мятель. Много было въ этотъ день, какъ оказалось послѣ, въ разныхъ мѣстахъ нашей губ. сбившихся съ дороги путниковъ, много было даже и замерзшихъ. Но такъ какъ мой путь былъ недалекій, то я благопулочно добрался до мѣста назначенія. Вмѣстѣ съ приходскимъ священникомъ, учащими мѣстныхъ школъ и прочими членами причта, отправляемся въ тотъ домъ, гдѣ собрались сектанты во главѣ съ своимъ гостемъ. Около шести часовъ вечера. Подходимъ къ довольно большому дому одного мѣстнаго сектанта. Окна дома ярко освѣщены. Съ понятнымъ нетерпѣніемъ и внимательностью спѣшимъ войти въ домъ. Онъ раздѣляется на двѣ почти равныя комнаты. Въ первой изъ нихъ стоятъ толпою и тѣснятся къ отвореннымъ дверямъ въ другую комнату православные, а въ другой—совершается сектантское «моленіе».

Въ переднемъ углу *)  за столомъ, сидятъ пріѣзжій проповѣдникъ и мѣстные руководители сектантства. Проповѣдникъ—видный мужчина, внушительной наружности.Раздается общее пѣніе, обычное на сектантскихъ «моленіяхъ». Ухо православнаго непріятно рѣжетъ произ-
’) Передній уголъ сектантскаго помѣщенія сходствуетъ съ таковымъ же 

угломъ еврейской комнаты: и тамъ и здѣсь „краснымъ" его дѣлаетъ 
нахожденіе въ ономъ Библіи. 



3ношеніе нѣкоторыхъ словъ, какъ, ваприм., «Тибѣ» и подобн... Вмѣстѣ съ баптистами молятся и молокане- ©ектанты становятся на колѣна- Плохое подтвержденіе ихнихъ заявленій, будто бы они поклоняются Богу только «духомъ и истиною». Еіце нѣсколько молитвъ, краткая заключительная рѣчь, и моленіе кончилось.Подхожу къ столу. За мною слѣдуютъ мои спутники. Взаимныя привѣтствія. Завожу съ Сигитовымъ разговоръ о вѣрѣ. 2) Говорю во всеуслышаніе: «Всѣ мы, безъ сомнѣнія, дорожимъ своимъ спасеніемъ, всѣ желаемъ стоять и идти истинвымъ и правымъ путемъ, такъ какъ онъ только ведетъ насъ ко спасенію. Истина для насъ должна быть дороже всего. Поищемъ 3) же вмѣстѣ, общими силами, згу истину. Рѣшимъ сообща, гдѣ же истина: въ Православной-ли Церкви, или у сектантовъ и при томъ у какихъ же именно, такъ какъ здѣсь сектанты разные— есть и баптисты, и молокане и іудействующіе?»На мое предложеніе Сигитовъ отвѣчаетъ вопросомъ: — «вы, вѣроятно, уже бесѣдовали прежде съ моими братіями по вѣрѣ, которые здѣсь находятся»? Послѣ же отрицательнаго отвѣта говоритъ;— «ну, побесѣдуйте теперь съ ними здѣсь»! *)Завязываю бесѣду съ однимъ виднымъ мѣстнымъ представителемъ сектантства, который, какъ оказалось, большой разницы между православнымъ ученіемъ и баптистскимъ не видитъ.
г) Съ раціоналистами чистой воды умѣстно заводить рѣчь о вѣрѣ въ виду 

ихъ грубаго преклоненія предъ силами человѣческаго разсудка.
•) Подобное предложеніе сразу же подрываетъ заносчивость сектантовъ, 

якобы уже постигшихъ вее для нихъ необходимое. Церковная истина 
для отдѣльнаго человѣка неисчерпаема.

4) Въ высшей степени лукавое предложеніе. Человѣкъ,не умѣющій настав
лять противниковъ (2 Тим. 2, 25), а ждущій только сразиться съ ними, 
будетъ поставленъ подобнымъ сектантомъ въ крайне неловкое положеніе, 
если не сказать болѣе.



4Тогда я указываю на таинства, на которыя баптисты смотрятъ, какъ только на простые обряды. Перехожу въ частности, на ученіе о таинствѣ причащенія. По этому вопросу и ведемъ съ своимъ собесѣдникомъ подробную бесѣду.Собесѣдникъ мой, по обыкновенію, объясняетъ причащеніе Тѣла и Крови Христовой въ иносказательномъ смыслѣ.Всѣ поглядываютъ на гостя, но онъ продолжаетъ 
упорно молчать. Со стороны же мѣстнаго сектантскаго собесѣдника слышу объ обѣтованіи Спасителя относительно таинства причащенія (Іоан. 6 гл.) слѣдующее:—«это Свое ученіе, эти слова Спаситель говорилъ не христіанамъ, а іудеямъ. Къ христіанамъ, къ ученію о причащеніи слова Спасителя никакого отношенія не имѣютъ». ’)На это я, между прочимъ, замѣтилъ ему: «какому-бы народу ни проповѣдывалт Господь Свое ученіе, оно относится ко всѣмъ людямъ, обязательно для всѣхъ Его послѣдователей. Спаситель не могъ Себѣ противорѣчить, не могъ преподавать одно ученіе іудеямъ, другое—язычникамъ и прочимъ народамъ. Его ученіе для всѣхъ—одно и непреложно».Сигитовъ прерываетъ свое молчаніе только въ концѣ бесѣды. «Намъ нужно ѣхать», говоритъ онъ: «время закончить бесѣду».Всѣ разочаровываются въ своихъ ожиданіяхъ отъ пріѣзжаго гостя чего-то особеннаго. Что же онъ такое? Почему молчитъ? Обращаюсь и я съ такимъ же вопросомъ къ одному бывшему на бесѣдѣ интеллигенту. Пожимаетъ плечами.... «Не знаю, говоритъ: «это—какая-то

*) Лыбопытное заявленіе, свилѣтѳльствтющѳѳ о томъ, что сектанта про‘ 
~*нпкнуты въ значительной степени еврейской горцолтъю. А, бытъ можеть- 

и просто служатъ нанимателямъ?!



— 5 —загадочная личность.... сфинксъ». Предъ сфинксами приходится молчатъ. Не на это-ли и разсчитывалъ баптистъ, разыгрывая сфинкса предъ миссіонеромъ?!Шацкій уѣздный миссіонеръсвященникъ Василій Бплъскій.

Есть стыдъ — слава и благодать 
(Прем, Іис. Сирах. 4, 25).«Крещеніе имѣетъ особенно важное значеніе. Отъ него зависитъ вѣчное блаженство нашей безсмертной души» (Форкоттъ, См. Лі 4-й Епарх. Вѣд. за т. г.). Таково-уче- ніе заграничныхъ баптистовъ. Приближаются къ немѵ и наши доморощенные приверженцы баптизма; среди нихъ было высказано на страницахъ родного журнала такое воззрѣніе: «Раннее обращеніе дѣтей можно считать вели

кимъ варомъ благодати отъ Господа, и мы должны при
ложитъ какъ можно болѣе усилій къ тому, чтобы дѣти наши сознали всю необходимость немедленнаго обращенія къ Господу, а не воспитывали бы въ себѣ пагубной привычки— откладывать заботу о спасеніи до завтра» («Баптистъ» 1911г., № 43: «обращеніе цыганенка»).*Обращаться можно къ тому, отъ чего удалялся или 
отвращался- Но когда же родители должны приложить къ своимъ дѣтямъ всѣ усилія обратить ихъ къ Господу, если принять во вниманіе слѣдующее баптистское заявленіе «сердце ребенка такъ нѣжно, оно съ такою довѣрчивостью откликается на каждое слово ласки и любви, такъ ин- 
гтинктивно тянется къ источнику благодати и всякой 

радости, какъ растеніе неизмѣнно обращается къ солнцу, источнику тепла и свѣта» («Баптистъ», № 43 за 1911 г.)?! «Наша обязанность» (только что узнали!) поддержать въ



6ребенкѣ инстинктивное стремленіе къ Спасителю» (тамъ же), потому что «Предоставленный своимъ собственнымъ силамъ, ребенокъ легко можетъ упасть и больно ушибиться, 
а то и вовсе покалѣчиться на всю жизнь» («обращеніе цыганенка»). Значитъ, и нужно крестить дѣтей, чтобы не было духовныхъ калѣкъ. Для спасенія недостаточно не только младенческихъ, но и, вообще, всѣхъ человѣческихъ усилій. Облекайте же младенцевъ во Христа (Галат. 3, 27 ) посредствомъ крещенія, чтобы они могли потомъ въ теченіе своей земной жизни облекаться и во в еоружіе 
Божіе (Ефес. 6,11). Стыдитесь своего сектантскаго упорства, вреднаго для младенцевъ.Тамбовскій уѣздный миссіонеръсвященникъ Петръ Космодаміанскѵй.

Беретъ, такъ кланяется; а возьметъ, такъ 
чванится.Нужно-ли человѣку жить во Христѣ (2 Тим. 1, 1; 3, 12) или иначе сказать, пребывать въ Церкви Христовой? Если не нужно, то разговоръ съ утверждающимъ таковое долженъ показать какъ вообще необходимость церковной жизни, такъ и необходимость для каждаго че- въ отдѣльности жить жизнью церковной. А если баптисты толкуютъ, что для спасенія души, для достиженія вѣчной жизни нужно человѣку пребывать со Христомъ и находиться въ качествѣ живого, лично-свободнаго члена въ Церкви, созданной Христомъ, то неизбѣжно для нихъ объяснять и это: что-же, именно, значитъ «-пребывать*  въ Церкви Христовой?Если-же, они и считаютъ себя пребывающими со Христомъ, то въ поясненіе обычно приводятъ такія слова 



7изъ нашего Св, Писанія, изъ которыхъ видно только то, что они познали, услыхали, прочитали о Христѣ, только якобы пѵисоединилисъ къ Церкви. Присоединеніе же къ 
чему-либо, состоявшееся единожды, совсѣмъ не то-же, что и пребываніе въ этомъ «чемъ-либо» во все послѣдующее время. Чтобы понять разницу между двумя этими состояніями, полезно вспомнить поговорку: «прилѣпился какъ къ стѣнкѣ горохъ!» Но, въ виду важности затронутаго вопроса, не мѣшаетъ уяснить это и другими примѣрами. Вотъ плотское рожденіе человѣка. Родился человѣкъ въ міръ; это еще не значитъ, что сей человѣкъ необходимо и обязательно живетъ въ этомъ мірѣ во все послѣдующее время. Если про человѣка извѣстно изъ метрической справки, что онъ нѣкогда былъ рожденъ, то это справка, этотъ—сказать и такъ-текстъ, совсѣмъ еще не доказываетъ, что и въ настоящее время сей человѣкъ непремѣнно «пребываетъ» въ этомъ мірѣ. И едва- ли найдется смѣльчакъ, который сталъ бы убѣждать «Присутствія по воинской повинности», что, разъ въ метрическихъ выписяхъ о родившихся мужескаго пола за подлежащій къ отбыванію воинской повинности годъ значится, примѣрно, 117 человѣкъ, то, слѣдовательно, и подавай непремѣнно всѣхъ ихъ къ освидѣтельствованію и жеребьевкѣ? Вѣдь, смерть коситъ не мало людей, еще и не достигшихъ призывного возраста! Допустимъ, что человѣкъ дѣйствительно родился отъ воды и Духа, къ Церкви Христовой «приложился» (Дѣян. 2, 41 и 47); но, вѣдь, отсюда нельзя же выводить, будто бы онъ уже не можетъ отдѣлиться отъ Церкви, уже не можетъ попасть и путаться въ дебряхъ и стремнинахъ всяческаго зла. Но у несчастныхъ баптистовъ даже и такого случая нельзя допустить, потому что они не умѣютъ и не могутъ совершать дѣйствительное таинство крещенія.



8 —
Еще примѣръ. Мальчикъ записался въ школу, приложился, причислился къ воспитанникамъ какого-либо учебнаго заведенія; это еще далеко не означаетъ того, что онъ всегда и обязательно будетъ тамъ, необходимо во все послѣдующее время состоитъ и учится въ этой школѣ. Вѣдь, за малоуспѣшность и дурное поведеніе онъ можетъ оказатся уволеннымъ изъ школы. Чтобы благополучно окончить всѣ школьныя занятія, нужно исполнять всѣ тѣ требованія и уроки, которые будутъ предлагаться ему по уставу и по программѣ. Школяръ, если онъ, записавшись въ школу въ августѣ, не будетъ ходить на занятія, не имѣетъ права увѣрять, чтъ онъ—ученикъ, состоитъ въ школѣ, ибо его вскорѣ же уволятъ либо за нерадѣніе, либо за обманъ.Для насъ, православныхъ, съ младенчества воспитываемыхъ въ Аристовой вѣрѣ, ясно, и понятно и давно знакомо различіе между моментомъ присоединенія къ Церкви Христовой и послѣдующимъ временемъ живого 

и дѣятельнаго пребыванія въ ней; такъ что мы съ перваго раза даже упускаемъ изъ виду толковать объ этой разницѣ, скромно полагая, что иначе и быть не можетъ. Баптистъ же, чѣмъ болѣе воображаетъ, будто онъ увѣровалъ во Христа, присоединился къ Церкви и всего уже достигъ, тѣмъ упорнѣе отрицаетъ «все, дарованное намъ отъ Божественной силы, потребное для жизни и благоче
стія» (2 Петр. 1, 3 — 9). А отвергая церковныя средства къ пребыванію въ благодатной жизни и для преуспѣянія въ благочестіи, баптисты естественно вращаются въ предѣлахъ собственнаго безсилія; такъ что среди нихъ возможно и такое явленіе. Есть у нихъ «уставъ миссіонерскаго общества русскихъ баптистовъ», отпечатанный въ Ростовѣ на Дону, составленный Д. И. Мазаевымъ, И.



9Голяевымъ и др. Параграфъ 9-й этого «устава» гласитъ: денежное приношеніе имѣетъ огромное значеніе,., и 
всякгйчленъ, являясь не соотвѣтствующимъ дѣлу (Суд. 7, 3) 
можетъ быть исключенъ', скупость вредна (2 Кор. 8, 8)». Оказывается, что и «безгрѣшные» баптисты «пребываютъ и доживаютъ» въ своей церкви до того, что могутъ быть 
исключены даже и изъ—за денегъ!Уѣздный Борисоглѣбскій миссіонеръСвященникъ П. Блаюнадеждинъ.

У „ебахгелъскихъ христіанъ.**Это было въ воскресный день. Звонъ колоколовъ прорѣзывалъ сизый промозглый воздухъ петербургскаго утра. Звалъ отрѣшиться и отъ этого тумана, и отъ шума; и отъ электричества.Русскій людъ тянулся въ храмъ посвятить утро это Богу, дать душѣ, о чемъ она настоятельно проситъ по" рой. Такъ было и при Владимірѣ—Солнышкѣ, и при Алексѣѣ Михайловичѣ и теперь такъ. Стремленіе, порывы все тѣ же.
И тогда колебались люди между путями въ храмы и—молельни, лѣса, между путями къ тайнамъ православно-церковнаго богослуженія и къ тайнамъ радѣній,—къ тайнамъ того, что дано, установлено Церковью Православной и къ «прелестямъ» своего пониманія, по влеченію 

своего похотливаго сердца. И теперь шелъ рабочій петер- бургсжій людъ и въ православный храмъ и къ Фетлеру на баптистскія молитвенныя собранія.Я заглянулъ къ этимъ несчастнымъ, ходящимъ своими 
путями (Дѣян. 14, 16).



10Они собрались въ малой залѣ Тенишевскаго Училища (помѣщеніе народныхъ Университетовъ). Больше все простецы и рѣдко интеллигенты. Различны и многообразны— причины, щочемѵ иностранца—еретика Фетлера съ удовольствіемъ слушаютъ иные русскіе люди, и требуютъ 
опредѣленнаго слововыраженія, чтобы имѣть потомъ возможность устранять ихъ. Да и не о нихъ теперь рѣчь.* **Помѣщеніе все наполнено слушателями. Большинство баптистовъ съ евангеліями и книжечками стиховъ въ рукахъ. Смотрятъ на эстраду и въ глазахъ ихъ большія надежды и ожиданія. А пѣсенки такъ навѣвали полудре
мотное 9 состояніе.«Все для пиршества готово,И Христосъ тебя зоветъ.Что же ты не притекаешь, Что же умъ твой робкій ждетъ?»Хоръ кончилъ. На эстрадѣ выступилъ самъ В. А. Фетлеръ. Когда я увидѣлъ его, то невольно спросилъ у сосѣда: —Кто сейчасъ будетъ говорить?— Фетлеръ.—Это онъ и есть?!— Онъ и есть.Маленькій, невзрачный человѣкъ. Но онъ сталъ говорить. Сначала —какъ самый обыкновенный баптистскій проповѣдникъ, потомъ голосъ его сталъ крѣпнуть, глаза засверкали. Я вспомнилъ разсказы про него своего товарища, поддавшагося вліянію этого проповѣдника, что съ 20-ти лѣтъ онъ обратился ко Христу, считаетъ пропав-

') Въ Православіи—„бодрствуйте въ молитвахъ" (1 Пвтр. 4, 7); а во 
время баптистской молитвы дремлется!! Въ этомъ сказывается тотъ духі 
усыпленія, о которомъ говоритъ Апостолъ (Римл. 11, 8). 
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мнимъ 2) тотъ день, когда не можетъ проповѣдывать Его, очень образованъ, издаетъ два журнала (на русскомъ и латышскомъ языкахі), ведетъ громадную переписку, говоритъ въ недѣлю 15 проповѣдей, поражая ввоей неутомимостью: часто ему спать приходится 3 часа въ сутки.Ставъ за каѳедру, онъ сталъ читать письма— исповѣди *)  кающихся, обращающихся,—свидѣтельства о чудесахъ избавленія отъ пьянства, табака, разврата,—просьбы помолиться за погибающихъ отъ этихъ пороковъ, за страждущихъ отъ болѣзней. Когда онъ дочитывалъ 4) подавали новыя.Послѣ этого онъ пригласилъ присутствующихъ помолиться, но не только за тѣхъ, кто упоминался въ письмахъ, а еще и за всѣхъ незнающихъ Христа.«Есть у насъ разрядъ людей, которыхъ литература называетъ «бывшими людьми*;  зто—босяки, люди ночлежныхъ домовъ. Но если можно назвать ихъ бывшими, то можно назвать и будущими людьми. Вотъ за нихъ помолимся сегодня. Помолимся и за всѣхъ гонителей нашихъ, клевещущихъ на насъ.»Большинство изъ присутствующихъ стали на колѣни. Одинъ произносилъ молитву, другіе тихо повторяли, потомъ то же дѣлалъ другой и еще нѣсколько. Потомъ сотворили молчаливую *)  молитву.И нѣсколько разъ всѣ пропѣли какъ бы въ выраженіе надежды, что молитва ихъ будетъ услышана:Кровь Христа смываетъ всякій грѣхъ.Такъ апостолъ Іоаннъ сказалъ.* * ___________________________ *

2) Это—уже богохульное вмѣшательство въ пути Божественнаго попуще
нія по отношенію къ дѣятелямъ лжи.

•) И у баптистовъ, какъ видите, исповѣдь предъ людьми да еще публичная.
4) Заздравное поминовеніе по уставу Церкви Божіей отвергли, а свое за

вели. Охъ, ужъ это „свое*!
5) Умную молитву православныхъ подвижниковъ презрѣли, а приняли гор

деливую фарисейскую: „молился самъ въ себп.“



— 12 —Когда всѣ встали, вышла говорить изъ хора одна «сестра» (баронесса Таубе), дама среднихъ лѣтъ съ нѣсколько игривымъ тономъ и нѣмецкимъ выговоромъ.«Я хочу вамъ прочесть 11 гл., 28 ст. Ев. отъ Матѳ. Было разъ очень грустно мнѣ, тяжело на душѣ. Я никакъ не могла утѣшиться. Ходила въ гости, въ театръ, но все грустно было, пока не прочла я эти стихи. Тогда я увидѣла, что не въ театрѣ дѣло, и, когда разъ шуринъ мой пришелъ изъ Народнаго Дома, я спросила его:«Что, лучше Вамъ оттого, что сходили?>«Да нѣтъ, все такъ-же»,—отвѣтилъ онъ:Я же узнала 6) миръ и покой. Мнѣ одна моя знакомая разъ сказала, что мое увлеченіе евангеліемъ—экзальтація лишь, но я отвѣтила: если экзальтація, т. е., знаніе-то про миръ и покой тянется годъ, другой, это ужъ не экзальтація, а счастье постоянное. Да, я стала счастлива, какъ только поняла, что Господь—все во всемъ для насъ. Раньше я шла своими путями. Но грѣхъ сильнѣе насъ. Я очиститься отъ него не могу сама. Только Христосъ кровью своей омоетъ его, только у ногъ Его мы миръ найдемъ, и Онъ дастъ намъ, что мы просимъ, какъ далъ мнѣ» (разумѣется, чрезъ прочтеніе только. Мѳ. 11,28).

•) Узнать—одно дѣло, другое самому мг.ытатъ. Знать про миръ и по
кой можно всегда, постоянно и то только подъ однимъ условіемъ: не 
ходи по путямъ искривленнымъ, ибо „никто, идущій по нимъ, яе знаетъ 
мира" (Исаіи 59, 8). Пути баптистской ереси—искривлены, поэтому бап
тисты не только не испытываютъ, но даже и не знаютъ мира. Затѣмъ 
дать намъ миръ—дѣло не вашего свѣдущаго въ евапгеліи ума, а дѣло 
Божественнаго Промысла (2 Ѳесс. 3, 16).

Многимъ изъ насъ не хочется разстаться съ тѣмъ, что на сердцѣ у насъ. Но объ этомъ нечего жалѣть. Когда я въ первый разъ вышла изъ этого собранія («евангелистовъ»), подруга сказала мвѣ. что я—какая-то особенная и, навѣрно, скоро сюда вернусь. Да я стала съ тѣхъ поръ не та, такъ какъ «во Христѣ новая тварь». Все прошед-



13 —шее свое, отъ котораго сама не могла отдѣлаться, я предала Господу. 7)

’) Мы, православные, предаемъ Христу Богу всю свою живиь, а вта бап
тистка предала Господу только свою грѣховную жизньі? Какая разница?
Разница-въ томъ, что баптистка-то теперь якобы „безгрѣшна", а ми, 
согласно апостольскому слову, „много согрѣшаемъ" (Іаков. 3, 2).

’) Баптистское правило „обращаться непосредственно къ Господу* въ су
ществѣ дѣла отвергаетъ и ходатайство Бога—Сына, и ходатайство Бога
Духа Святаго, ■ ходатайвтво св. угодниковъ Божіимъ и ходатайство 
всѣхъ православныхъ христіанъ молитвенниковъ (Ефр. 7, 25; Римл. I, 
26; 2 Кор. 1, 11.

Нашей силы не хватаетъ, чтобы отстать отъ грѣха Но много есть людей, которымъ'хочется бросить курить., пьянствовать, но они этого не могутъ сдѣлать. Друзья, зовите же тогда имя Господне. Господь всѣмъ поможетъ. И приходящаго ко мнѣ не изгоню вонъ (Іоан. 6, 37),— сказалъ Онъ. Развѣ не утѣшеніе это? Онъ всѣхъ зоветъ и не отвергаетъ. Не забывайте же этого стиха. Я повѣ, рила этими словами. Я плакала много слезы, а тепер. радуюсь въ Господѣ. Въ прошлую среду я была на собраніи на Петербургской сторонѣ, гдѣ собрались и молодые и старшіе. И тамъ одна дама сказала про мою молитвуь что я словно «прямо къ Господу обращалась».8) Я обрадовалась, что она видѣла это. Придите и Вы къ Господу.Хоръ въ аккомпаниментъ рѣчи пропѣлъ:— О, приди ко Мнѣ, бѣдный, утружденный, о, приди ко Мнѣ, о, приди ко Мнѣ.
** *Снова выступилъ Фетлеръ.«Господь хочетъ, чтобы всѣ пришли къ Нему. Когда ученики, служившіе по буквѣ, не пускали къ Нему дѣтей, Онъ сказалъ: пустите дѣтей. Онъ желаетъ, чтобы всѣ пришли къ Нему. На наше собраніе С. Н. Обойщиковъ и жена его А. М. принесли младенца, родившагося 28-го іюля 1913 г. что же намъ съ нимъ дѣлать? Подойдите сюда, отецъ и мать!



14И Фетлеръ, съ распростертыми къ младенцу руками, сталъ просить Бога, чтобы Онъ возложилъ Свои руки на дитя, возрастилъ его въ добрѣ, благословилъ его жизнь въ поученіе другимъ и примѣръ. «Да будутъ всѣ дѣти находящихся здѣсь родителей благословенны».А хоръ запѣлъ.«Есть обитель святая для малыхъ дѣтей.Самъ Спаситель туда ихъ принялъ,Вѣчнымъ свѣтомъ небеснымъ Онъ ихъ осіялъ. Чудныя Божій пріютъ, чудный Божій пріютъ Уготованъ для малыхъ дѣтей.Тамъ уста ихъ полныНепрестанной хвалы.Пѣсни ангельской вторятъ они всей душой. Прославляя Іисуса Христа.Ангелъ Божій избавилъ ихъ всѣхъ отъ грѣха.Онъ узрѣть имъ далъ ликъ Свой святой, Онъ ихъ въ домѣ Отца Своего водворилъ. Чудный Божій пріютъ, чудный Божій пріютъ»... Пѣлъ все съ чувствомъ и будилъ воображеніе.Да, будилъ воображеніе. И я дивился непослѣдовательности (или—неискренности, или—недалекости) такого человѣка, какъ Фетлеръ; не говорю о другихъ ^баптистскихъ проповѣдникахъ. Ну, какъ они могутъ возставать противъ обряда, когда сами его постоянно оправдываютъ. Вотъ и теперь этимъ пѣніемъ. Отымите его, не дайте этихъ печальныхъ аккордовъ и взору вида этихъ полудремлющихъ людей, и что же останется отъ ихъ молитвенныхъ собраній? Ну, а отъ пѣсенки, отъ горячей молитвы, выраженной словали, далеко ли и до горячей свѣчи и т. д.? Какъ я, человѣкъ, могу совсѣмъ быть безъ тѣлеснаго, безъ видимаго? Обрядъ созданъ для человѣка, а не для безплотнаго духа. ** *



15Пѣсни и за ними Фетлеръ. Фетлеръ и опять пѣсни. Вѣдь, у нихъ это такъ ужъ повелось. Такъ у нихъ и въ Петербургѣ, и въ Ворисоглѣбскѣ и, навѣрно, вездѣ. А крещеніе ихъ въ водѣ—ужъ это больше пѣсенокъ и рѣчей. И если г.г. баптисты считаютъ себя поднявшимися уже по лѣстницѣ духовнаго разумѣнія, возвысившимися надъ « религіозно-обрядовамъ» христіанствомъ, то... Зачѣмъ же вода, зачѣмъ лицемѣрить или впадать въ самообманъ?Вслѣдъ за пѣніемъ опять выступилъ Фетлеръ продолжать систематически ведущееся имъ съ осени прошлаго года чтеніе про апостоловъ. Онъ говорилъ:«Намъ предстоитъ теперь охарактеризовать на основаніи Библіи 4-го Апостола—Павла, посмотрѣть, предъ какой величиной стоимъ мы. Вотъ прочтемъ про него Дѣян 9 гл.» Онъ прочелъ половину главы и продолжалъ:«Въ древнемъ мірѣ славилось 7 чудесъ свѣта. Я бы одно изъ нихъ, седьмое—храмъ Діаны въ Ефесѣ (да и всѣ ихъ), замѣнилъ чудомъ Савла. Въ Ефесѣ многіе серебряныхъ дѣлъ мастера (Димитрій и др.) выдѣлывали модели этого храма. И эти модели нарасхватъ раскупали. Но Павелъ пришелъ къ Ефесъ съ проповѣдью о Христѣ и доходъ этихъ мастеровъ сталъ падать. Димитрій и К-о подымаютъ тогда бунтъ, и весь Ефесъ взбунтовался. Почему весь взволновался? Чингисханъ или Батый что-ли нагрянули на него, Везувій что-ли переселился въ Ефесъ, чтобы поглотить его. Нѣтъ, ни землетрясенія тамъ не было, ни Батый на Ефесъ не находилъ. А пришелъ въ въ него человѣкъ маленькаго роста, чужой, ’) проповѣды- валъ тамъ нѣсколько мѣсяцевъ Распятаго Христа, и.... серебренники стали уплывать изъ кармановъ мастеровъ.
') Здѣсь Фетлеръ тонко намекаетъ на самого себя.



— 16 —Изъ за серебра ^поднялся бунтъ,.. "Люди часто прикрываютъ именемъ -Христа лишь свое корыстолюбіе и не любовь къ Евангелію...10 * *)

'") Тонкое внушеніе той мысли, будто бы всякій возстающій на Фетлера 
и К-о дѣлаетъ это дѣло изъ-за корыстолюбія.

**) Хорошее дѣло—понять н изучить—и весьма необходимое. Но этого
мало. Можно много знать про человѣка, а другомъ его и не думать быть.

*’) Ну, а свидѣтельство ѳв. Матѳея—12,16—21?!

Вотъ какая величина передъ нами. Этотъ маленькій человѣчекъ, этотъ глиняный сосудъ, который покроетъ собой 7 чудесъ свѣта—и Родосскій Столпъ, и пирамиды, и храмъ Діаны въ Ефесѣ. Вѣдь, если васъ спросятъ, то вы не назовете всѣ эти 7 чудесъ, а про Павла Апостола каждый изъ васъ слышалъ. Постичь характеръ этого человѣка—вотъ задача наша. Характеръ Павла, постоянно соприкасавшагося съ Христомъ, мистиченъ, это—лабиринтъ. Гдѣ Павелъ, тамъ и Христосъ. Онъ поражаетъ усовершенствованіемъ своего характера. Мы читали съ вами и про другихъ апостоловъ, но прямо нельзя прикоснуться къ Евангелію, чтобы не встрѣтиться съ Павломъ. Если 
вы поймете, изучите п) его, то будете имѣть лишняго великаго друга. Но какъ понять, изучить Его? Кстати. Часто у меня спрашиваютъ: «Вильгельмъ Андреевичъ, какъ изучать священное писаніе»? Прежде всего, надо изучать Христа и изучать такъ, чтобы изучаемое предъ глазами нашими рельефно было изображено, чтобы мы видѣли Давида юношу съ гуслями или Давида царя, окруженнаго отборными войсками, плачущаго Іеремію, какъ скалу въ пустынѣ, дающую воду, чтобы и Христа какъ бы видѣть глазами. Это не правильно—представлять Христа какимъ-то изнѣженнымъ, тщедушнымъ, «/юиікмлю. 
Онъ не былъ такимъ, «котораго гласъ на улицѣ неуслы- 
імишъ». 13) Это—«пророкъ, власть имѣющій»: эхо словъ 



17Его до сего дня раздается по всему міру. Такъ и Павелъ Его проповѣдывалъ. Недостаточно знать., что,Павелъ «со- распялся Христу», надо узнать жизнь его, огонь его рѣчей. Когда въ тиши ночной возстаетъ передъ нами живущій на этихъ страницахъ образъ его, то онъ заслоняетъ очертанія окружающаго. Я проповѣдую, Кальвинъ и Лютеръ проповѣдывали, но Павелъ больше всѣхъ. Надо 
понятъ., откуда любовь и сила у этого человѣка, котораго 
духъ гналъ (!) съ мѣста на мѣсто безъ Діар у и электричества. Пусть наполнимся и мы тѣмъ динамитомъ, чтобы 
взорвать невѣріе, искоренить 13) атеизмъ, развратъ, пьянство.

“) Отвергая всякое посредство въ дѣлѣ спасенія, баптисты въ то же время 
сами не прочь быть посредниками.

•«) Намѣренно пропущено: ветхоіавѣтные и фарисейскіе.
'•) Вотъ вамъ и баптистское духовенство!

Обратимся теперь подробнѣе къ Павлу. О его рожденіи мы знаемъ (Дѣян. 22, 3), что родиной его былъ городъ Тарсъ въ Киликіи. Самъ о себѣ Апостолъ говоритъ (Филип. 3, 5), что онъ былъ «еврей изъ (!) евреевъ» — изъ Веніаминова (послѣдняго) колѣна, искренній сугубый фарисей {секта), законникъ изъ законниковъ, точно соблюдавшій всѣ **)  обряды. Изъ Дѣян. 22,25—28 ст. мы узнаемъ, что отецъ его пріобрѣлъ (?) права римскаго гражданина, Павелъ же и родился гражданиномъ, т. е. привилегированнымъ человѣкомъ: его не могли связывать, наказывать, а судить могли лишь по приказанію кесаря. Я хочу здѣсь кстати вспомнить, что когда у насъ дана была свобода вѣроисповѣданія, нѣкоторые (т. е. сектанты) говорили: «мы не хотимъ пользоваться правами, хотимъ быть свободными». Но Павелъ пользовался правами, гдѣ нужно; и офицеры, и солдаты отступали отъ него, когда узнавали, что онъ—римскій гражданинъ. И у насъ 
духовное Лицо “), пользующееся гражданскими правами,



18- —гдѣ нужно, должно ихъ выставлять: всякую крупицу себя я хочу отдать Господу, меня не имѣютъ права трогать. 16) Не надо самому голову въ пасть льву совать, надо всѣмъ пользоваться, чтобы проповѣдывать Христа....

'•) Вольному воля; есть и другой мудрый законъ: „прогони кощунника, и 
удалится раздоръ и брань" (Притч. Солом. 22, 10).

”) Вѣжливый поклонъ въ сторону соціалистовъ.
'•) Точка соприкосновенія съ хлыстовщиной.

Тарсъ былъ большой городъ, городъ науки, одинъ изъ центровъ образованности, городъ школъ и философскихъ теченій. Это все на умственное развитіе Павла оказало вліяніе: логически, филофски онъ развивался съ малыхъ лѣтъ. Но въ одно и тоже время онъ учился и ремеслу—дѣлать палатки. У евреевъ необходимо было научиться какому-либо ремеслу. Тотъ отецъ, который не учитъ сына ремеслу, учитъ его воровать. Хорошо было бы, чтобы и графскіе и княжескіе сынки учились ремеслу, хоть и подъ пинкомъ: ’7) это необходимо. Это дѣлаетъ изъ дѣтей людей съ крѣпкимъ позвоночникомъ, съ сильной волей.Достигши 16-ти лѣтъ, Павелъ отправляется въ Іерусалимъ. Мать его, вѣрующій человѣкъ, какъ бы въ послѣдній разъ обнимаетъ его: «да благословитъ тебя Богъ Авраама» Исаака и Іакова; будь, сынъ мой, всегда вѣрнымъ израильтяниномъ. Материнское благословеніе! Какъ оно дорого! Матери, сыновья ваши могутъ быть апостолами.18) но отъ васъ зависитъ это. Воспитывайте ихъ въ святости! Но, скажете вы, отецъ мой не вѣрилъ, мать меня ругала; если бы я былъ на мѣстѣ Павла! Но ты, не имѣя вѣрующаго отца, будь самъ вѣрующимъ отцомъ, благослови, а не проклинай дѣтей, когда они пойдутъ на дѣло или замужъ. Помните, отецъ и мать, что вы тогда только благословите дѣтей вашихъ, если въ жизни вашей благословеніе. Кто не жи



19ветъ благословенно, тотъ не можетъ благословить. 19) Ради дѣтей вашихъ живите благословенно и радуйтесь, если можете сказать своему сыну или дочери: «да благословитъ тебя Богъ Павла, Петра» и. т. д... Вотъ отчаливаетъ корабль и несетъ будущаго гонителя Христа. Мать идетъ домой, въ горницу и падаетъ на колѣни и говоритъ: «Боже- сохрани его отъ грѣха и сдѣлай своимъ вѣрнымъ служителемъ». Ахъ, какая радость, что дѣти ваши славятъ Бога, Спасителя своего. 20) Пусть эта маленькая, хорошая дѣвочка»,—онъ подозвалъ къ себѣ мать съ малюткой,— «споетъ намъ пѣсенку». —И она маленькая, бѣлокурая, смущаясь, тихо пропѣла, что любитъ ее Спаситель, —«Когда Савла привезли въ Іерусалимъ, его опредѣлили тамъ въ высшую богословскую школу, въ Іерусалимскую духовную Академію. *’) Эта Академія была замѣчательна своимъ профессоромъ Гамаліиломъ, однимъ изъ 7-ми ученыхъ талмудистовъ. Обращу ваше вниманіе здѣсь на предопредѣленіе, какъ сбывалось **)  оно на Савлѣ. Всѣ обстоятельства вели его къ Богу. Сколько вліянія оказалъ на него Гамаліилъ! Гамаліилъ не былъ изувѣромъ, отстаивавшимъ только свое. 23) Это былъ человѣкъ съ широкими и правильными понятіями (Дѣян. 5, 33—39)...
19) Подъ благословенной жизнью Фетлеръ разумѣетъ якобы беагрнлинум 

жизнь баптистовъ. Такимъ образомъ, въ'данноімъ мѣстѣ онъ прикровенно от
вергаетъ и священническое и родительское благословеніе, имѣющее мѣсто среди 
„много согрѣшающихъ" православныхъ христіанъ.

’°) И тутъ-то „отсебятина". Баптисты упорно совѣтуютъ принять Христа, 
какъ своего личнаго Спасителя, но не какъ Спасителя тѣла Церкви 
(Ефес. 5, 23).

гі) Такой подтасовской понятіи у слушателей вызывается предубѣжденіе 
противъ существующихъ въ Россіи православныхъ духовныхъ Академій.

22) Кальвинская точка зрѣнія; Савлъ—бездушное орудіе въ рукахъ Промысла.
28) Гамаліилъ отстаивалъ не свои пути, а осторожность и пути Божест

веннаго Промысла; такъ что онъ высказался бы противъ „евангельскихъ 
христіанъ", которые, какъ фетлеровцы, отстаиваютъ, равноцѣнность всѣхъ 
вѣръ и какое то достоинство своего собственнаго разумѣнія Христа. По
нимай и разумѣй Христа, какъ Церковь понимаетъ и разумѣетъ, а не 
по-своему. Приближайся къ Нему церковными путями.



20Я хочу здѣсь разсказать, какъ духъ привелъ меня, не достигшаго еще 20-ти лѣтъ, ко Христу и къ вамъ. Отправляюсь я и поступаю въ одну западную коллегію, учусь вопросамъ дѣла Божія, работаю среди моряковъ, жажду дѣла и помощи Божіей.. Мнѣ предлагаютъ мѣсто профессора въ Канаду; но я готовъ былъ тогда хоть въ Китай, хоть на Марсъ, только бы работать для Бога.Потомъ мнѣ предлагаютъ ѣхать въ Индію. Но я мечтаю отправиться вт Китай, гдѣ сорокъ тысячъ (?) невѣрующихъ еще во Христа. Кончаю курсъ и вдругъ вижу... путь мой—въ Россію. До 1905 года не могъ проповѣды- вать въ ней, чтобы не попасть въ ссылку, но я молился: «Господи, спаси Россію, Господи, дай мнѣ Россію-». 21)

2‘) Китай-то съ Индіей да Марсомъ упомянуты для самохвальства. Вѣдь,? 
развращать-то положили не китайцевъ и индійцевъ съ марсіанами, а 
довѣрчивыхъ православныхъ русскихъ людей. „Для чего же, Господи, Ты 
попустилъ русскому народу совращаться съ путей Твоихъ" (ср. Ис. 6;!, 17).

Хоръ опять сталъ пѣть. А потомъ Фетлеръ пригласилъ слушателей придти вечеромъ въ домъ Нобеля молиться за ночлежниковъ.Вечеромъ они собрались, эти люди трущобъ оборваные, грязные, дикіе. Онъ съ ними говорилъ. И 60 изъ нихъ «принесли публично покаяніе);.** *Послѣ собранія и во время происшедшаго разговора одинъ изъ сектантовъ снабдилъ меня тетрадочками, въ коихъ были переписанные откуда-то стишки (выдаваемые имъ за свои), съ своими поясненіями и поддѣлкой подъ библейскую форму. Эти «писанія» для средняго баптиста (нѣчто подобное приходилось слышать и въ Борисоглѣбскѣ) очень показательны, и я привожу ихъ здѣсь съ сохраненіемъ правописанія подлинника.



21КНИГА 1-я. 
Въ чемъ наша жизнь.Все Мы живемъ Какъ попало къ истинне мало Спѣшимъ * 2‘) Смотримъ на все не радиво и этимъ невольно Грешимъ. Грѣхъ въ насъ все зло разжигаетъ Сбиваетъ. Невольно съ пути и часто въ погибель вгоняетъ. Велитъ противъ Бога идти. Но жить противъ Бога опасно погибель насъ ждетъ завсегда жизнь радостью въ мпре прекрасномъ не можетъ блеснуть ни когда, разсматривая это Стихотвореніе и мы съ вами сейчасъ придемъ къ заключенью что такъ опрометчиво, какъ мы относимся, къ нашей жизни относиться нельзя и въ етомъ положенье какъ ведетъ себя религіозно Обрядовое Христіанство оставаться погибельно а надо искать что человѣку въ мирѣ прибыльно потому что наше современное Христіан

ство составлено все 26) налжи и налукавствѣ и вотъ чтобы разобраться съ ложью непременно прибегнуть къ Слову Божію. См. стихотвореніе

25 Великолѣпна самооцѣнка, г.г. баптисты!
2‘) Если все современное христіанство составлено на лжи, то, стало быть 

въ настоящее время нѣтъ того церковнаго тѣла, которое со временъ 
апостольскихъ растетъ возрастом ъ Божіимъ (Колос. 2, 19). Допустослови- 
лись!

наша жизнь.*Наша жизнь, полна страданья въ сердце скорбь, и теснста, Мало въ разумѣ сознанія жизнь грѣховна и пуста все мы въ мукахъ тяготимся и исправиться хотимъ- А Христова жизнь не ндравится и Есть Глаза какъ дымъ. Прибегая къ слову Божію мы читаемъ такъ, придите ко Мне все труждающіе и обремененные Я успокою васъ. И потомъ сказано что не тленнымъ серебромъ искуплены вы отъ суѣтна жизни но драгоценною кровью Христа какъ не порочнаго Агнца, и Христосъ наша паска закланъ за насъ, и Христосъ вчера и сегодня и 



22во вѣки тотъ же и Мы теперь не свои мы куплены дорогой ценой искупленія крови Его и что Богъ въ не рукотворенныхъ храмахъ живетъ и не требуетъ служенья рукъ человѣческихъ какъ бы то небыло онъ самъ даетъ жизнь и такъ перелистывая книгу мы должны чтобы разобраться въ писанье какъ можно ислѣдовать внемъ наша жизнь А безъ изъ ученья библии и Евангелья мы все нещастны на землѣ. Хотя и богу молился и иконы любимъ А другъ друга ненавидимъ, и губимъ гдеже въ насъ Богъ и все это у насъ выходитъ иззатого что не читаемъ Евангелія и потому мы не знаемъ что грѣхъ 
что не грѣхъ 21) но Христосъ Говоритъ что любите враговъ вашихъ А мы не навидимъ другъ друга даже братья.

”) Не находя часто соотвѣтствующей проповѣди, сектанты естественно 
останавливаются на Св. Писаніи, считая его за единственнаго обличителя 
бывающихъ грѣховныхъ состояніи и явленій.

”) „Иной придетъ во имя свое, его примите" (Іоан. 5, 43), т. ѳ., антихриста.

О ГрекѣГрѣхомъ называется тотъ проступокъ который человѣкъ дѣлаетъ по мимо закона божья напримѣръ Блудъ прелюбодеянья, и другихъ грѣховъ какъ убийство, и протч. и вотъ незная писанья народъ такъ заблудился 
что грегино то не считаютъ за грехъ а что не грѣхъ то 
считаютъ Грѣхомъ.КНИГА 2-я. 

Время Опомниться Всемъ.Люди въ жизни разбирайтесь не живите на ура. Время близится 28) къ познанью намъ Христа принять пора... Стыдно намъ остаться Глухимъ не принять Христовыхъ словъ Жизнь вести съ лукавымъ Духомъ позабыть Его любовь Онъ. страдая Добровольно чтобъ насъ грѣшныхъ возлюбить Всѣхъ страдальцевъ безъѵтешньтхъ жизнью Вѣчной на Делитъ.
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ПризывъВесь народъ воспряньте Духомъ бросьте мерзости творить къ зву Христа примкните ухомъ что Христосъ намъ говорить Его слово изреченья мы найдемъ Въ одной изъ книгъ Все читайте съ увлеченьемъ Малый Взрослый и старикъ Слово Господа Исуса жизнь и радость Для всехъ насъ. Чтобъ спаситель въ Етомъ мирѣ отъ погибели всехъ спасъ.

Покаемся.Несите Христу ‘•‘9) покаянье Онъ сниметъ Всесильной рукой получите все Воздаянье и радость и миръ и покой но только одно не забудьте отъ еердца Дать Богу обетъ Всемъ силамъ умомъ и желаньемъ спасаться въ семъ мире отъ бѣдъ. Спасаться не бранью съ позоромъ не съ крикомъ злоречья въ устахъ чтобъ вызвать сознанье смиренья и въ гнѣве враждующихъ страхъ.

’’) А затѣмъ же «письма—исповѣди" для обнародованья (см. выше)?!
“’) Оказывается, и у баптистовъ есть самоспасеніе?! что же? отсюда неда

леко и до православнаго ученія о содѣйствіи между благодатью Божіею 
и усиліями человѣка въ дѣлѣ его (т. е.. человѣка) спасенія.

Стремитесь все.Люди какъ можно стремитесь къ познанью проснитесь отъ мрачнаго сна Душею и сердцемъ Примкните къ желанью выслушать слово съ полна то слово святое живое Спаситель оставилъ для насъ чтобъ каждый несчастный въ семъ мире грѣховномъ себя отъ погибели спасъ 30) и живши въ дали отъ соблазновъ Христа бы прославилъ хоть разъ но люди какъ будто забыли имъ вовсе не нуженъ Христосъ забыли что казнь и страданье занасъ на Креете онъ понесъ.
*

* *Всякое сектантство —явленіе болѣзненное, и жизнь («всѣ») должна и будетъ съ нимъ бороться. Не буду рѣ



24 —шать вопроса о томъ, какъ бороться. Я замѣчу лишь, что много бываетъ врачей съ подложными свидѣтельствами на званіе врача (таковы Фетлеры съ К-°) среди же истинныхъ врачей не всѣ врачуютъ съ одинаковой опытностью» Но никто не можетъ похвалиться совершенствомъ въ дѣлѣ врачеванія. Хоть ты и врачъ, а вѣкъ живи, вѣкъ учись. Учись всѣмъ своимъ существомъ, т. е., не только познавай истину православно-церковную, но и поступай согласно этой истинѣ. Живи не по своему разумѣнію, а согласно Божественному преданію (I Кор. 11, 23). Помни-, что 
принялъ, и держи такъ, какъ передано (I Кор. 11, 2). Отвергнись себя (Мѳ. 16, 24)—и тогда ты окажешься достойнымъ служить посланникомъ отъ имени Христова, тогда только и поймешь, какъ это властно преподавать другимъ преподанное тебѣ отъ временъ Апостольскихъ.

I. Даниловъ-

Мѣнялъ тихо, а вымѣнялъ лихо.Диву даешься, слушая разглагольствія г.г. баптистовъ. Послушайте, что они твердятъ:«Если рукоположеніе признать за таинство, въ которомъ поставляемому на церковное служеніе подается благодать священства, сообщается Духъ Св., то оно, конечно, получаетъ совсѣмъ другой характеръ Тогда мы очутимся въ положеніи старовѣровъ, ищущихъ благодати и не находящихъ ея... Тогда поднимется вопросъ о правиль
номъ преемствѣ и нужно обратиться къ записямъ и родословіямъ, чтобы точно чрезъ 2 тысячи лѣтъ доказать, что такой- то получилъ правильное рукоположеніе отъ апостоловъ, поэтому имѣетъ благодать совершать таинства, Но мы видимъ, 



25что эта теорія не имѣетъ основанія въ Св. Писаніи, ’) поэтому 
наше рукоположеніе* 2) есть только обычай, потому что самый обрядъ рукоположенія нигдѣ не предписанъ 3) въ 
Св- Писаніи» (жѵрн. «Баптистъ» 1910 г., № 9).

1) Бездокавательное утвержденіе. Благодать и истина нѣкогда произошли 
чрезъ Іисуса Христа (Іоан. 1, 17). Далѣе наступило время принятія 
каждымъ человѣкомъ этой благодати и истины. Первыми приняли Апо
столы (Іоан. 1, 16). Дано и принято —въ этомъ, вѣдь, и сущность вся
каго преемства. Принялъ Тимооеи даръ Божій чрезъ Апостольское руко
положеніе (2 Тим. 1, 6; 1 Тим. 4, 14), а не прямо отъ Бога и получилъ 
заповѣдь пребывать въ томъ, что ему ввѣрено (2 Тим. 3, 14). Ввѣрена 
же ему было и рукоположеніе, указанъ и законъ рукоположенія: оно не 
должно быть поспѣшнымъ (1 Тим. 5, 22).

2) Апостольское преемственное рукоположеніе промѣняли па свое. Вотъ 
умники-то! Ну, что-жъ? Помѣшались на пристрастіи къ „отсебятинѣ'1.

8) Стало быть, баптистское-то рукоположеніе совершается по преданію?!

Въ приведенныхъ словахъ обращаетъ на себя вниманіе условный тонъ рѣчи. «Если»... Очевидно, баптисты не прочь признать рукоположеніе таинствомъ; только одна бѣда: «тогда поднимется вопросъ о правильномъ преемствѣ и нужно обратиться къ записямъ и родословіямъ». Пугаетъ баптистовъ эта работа. Если бы сектанты, дѣйствительно, дорожили своимъ спасеніемъ, они могли бы изслѣдовать данный вопросъ; тѣмъ болѣе, что списки епископовъ имѣются.Да и рядовые баптисты не удовлетворились разсужденіемъ журнала.Ребедайловская община дѣлаетъ такой запросъ: «Ап. Павелъ оставилъ Тита въ Критѣ довершить недоконченное и поставить по всѣмъ городамъ пресвитеровъ. Ребедайловская община проситъ союзъ баптистовъ разъяснить, кого теперь Ап. Павелъ оставилъ въ Кіевской губ. довершить недоконченное и поставить пресвитеровъ» («Баптистъ», № 12 за 1911 г.). Очевидно, общину волнуетъ вопросъ: имѣютъ ли баптистскіе руководители преемственное рукоположеніе оть Апостоловъ. Боясь потерять незаконно восхищенную власть епископскаго служенія и 



— 26 —главенство в*  общинѣ «вожаки» даютъ темный отвѣтъ: «во-первыхъ, Ап. Павла давно нѣтъ въ мірѣ семъ, по
сему онъ никого не могъ поставить для поставленія пре
свитеровъ въ Кіевской губерніи; во-вторыхъ, если есть 
нужда въ поставленіи пресвитеровъ, то могутъ обра
титься къ предсѣдателю союза баптистовъ, *)  каковымъ 
въ настоящее время состоитъ Илья Андреевичъ Голяевъ» («Баптистъ», № 12 за 1911 годъ).

*) Ну, милые люди, прежде, чѣмъ обратиться къ Голяейу—то за высылкой 
і,пресвитеровъ", справьтесь хорошенько о томъ, кто же это ему ввѣрилъ 
такое служеніе. А справочка-то скажетъ, что „благодать“-то баптистской 
і,іерархіи" произошла не ранѣе, какъ въ началѣ 16 вѣка и чрезъ отступ
никовъ отъ латвійской ереси Оому Мюнцера и Николая Шторка. Какъ- 
ни-какъ, а всетаки сходство между раскольниками и баптистами ііъ дан
номъ случаѣ есть.

Если Ап. Павелъ никого не могъ поставить для поставленія пресвитеровъ, то откуда же появился г. Го- ляевъ!?Тамбовскій уѣздный миссіонеръ,священникъ Петръ Космодаміанскій.

Молоканки «рукополагаютъ> во діакона.Молокане, именуя самихъ себя «духовными христіанами» любятъ похвалиться своимъ точнымъ исполненіемъ Евангельскаго ученія. И кому приходилось имѣть съ ними дѣло, тому, конечно, они указывали на различныя дѣйствія Православной Церкви, которыя будто-бы не согласны съ Писаніемъ. Въ настоящій разъ я хочу повѣдать всѣмъ интересующимся такое событіе изъ жизни молоканъ села Митрополья. Не тайѣ давно они производили выборы своего «діакона». Происходило это во время молитвеннаго ихъ «обранія, въ которомъ участвовали и женщины. Послѣ нѣкотораго между собою совѣщанія всѣ, какъ мужчины, такъ и женщины, основываясь на 



— 27 —словахъ Ап. Павла (1 Тим. 3, 8—12), единодушно рѣшили, что по личнымъ достоинствамъ «діакономъ» у нихъ долженъ быть Егоръ Григорьевичъ Селезневъ. Оставалось избраннаго рукоположить. И хотя молоканскаго «настоятеля» въ то время не было, однако, это не послужило препятствіемъ. Новоизбранный, преклонивъ свои колѣна, съ нетерпѣніемъ ждетъ руковозложенія. И вотъ подходятъ къ нему мужчины и женщины и всѣ вмѣстѣ возлагаютъ на него свои руки, причемъ молоканка Екатерина Токарева была первой изъ возложившихъ. Теперь спрашивается: неужели же молокане и послѣ таковой продѣлки осмѣлятся сказать, что и для таковыхъ кощунственносамочинныхъ ихъ дѣйствій есть указаніе въ Св. Писаніи.Книгоноша-начетчикъ Иванъ Куксовъ-

По приходу.Крещенскіе морозы царили во всей своей силѣ. Начинало свѣтать. Показалось ярко красное восходящее солнце, окруженное съ обѣихъ сторонъ свѣтлорозовымп столбами. Изъ трубъ крестьянскихъ избъ клубами выходилъ вверхъ густый дымъ, ясно показывающій, что хозяева не жалѣли топлива. Но какъ ни холодно, какъ ни морозно, а по домамъ прихода нужно было идти съ крещенской водой.Отправились съ псаломщикомъ въ приходъ. Часа черезъ два мы были около дома баптиста N. Какъ только мы стали подходить къ его дому, онъ, хлопнувъ дверью своихъ сѣней, быстро пошелъ на улицу.«А мы къ тебѣ, X, идемъ съ св. водой».«Съ какою водою»?! сказалъ баптистъ: «Это—выдумка». Махнувъ рукой, онъ быстро удалился отъ насъ.



28 —Дворовъ пять пройдя, заходимъ къ одному православному, у котораго сынъ давно ужъ принялъ «ново- израильство». Здѣсь опять встрѣчаемъ N.Пропѣвъ тропарь праздника и окропивъ св. водой православныхъ, я сказалъ баптисту: «Богоявленская вода служитъ «та очищенію душъ и тѣлесъ, къ исцѣленію 
страстей, ко освященію домовъ и ко всякой пользѣ» (молитва на освященіе воды).«Въ писаніи нѣтъ никакихъ указаній на вашу св. воду», возразилъ онъ, какъ будто бы только тѣ чудесныя 
явленія были и слѣдуетъ признавать, о которыхъ напи
сано въ Писаніи.Я замѣтилъ ему: «да развѣ ты не читалъ въ книгѣ Числъ о чудодѣйственной святой водѣ» (Числ. 5,17 — 28). «А въ «Новомъ-то завѣтѣ», скажи, гдѣ говорится о св. водѣ»? предложилъ мнѣ вопросъ мой собесѣдникъ.«Неужели ты», произнесъ я, «не знаешь, что въ Іерусалимскую купальню по временамъ сходилъ ангелъ Господень и возмущалъ воду, которая дѣлалась отъ этого святою и получала цѣлебную силу» (Іоан. 5, 1—4)? И Спаситель, вѣдь, не упрекнулъ разслабленнаго за то, что онъ надѣялся на цѣлебную силу воды, бывшей въ купальнѣ. Священникъ Василій Сириновъ.

Цензоръ, Протоіерей П. Успенскій.



Къ предстоящему ТТ полученъ небы-
празднику Ѵмк Х&ОД Ыш&ми» вало-огромный и

РАЗНООБРАЗНЫЙ ВЫБОРЪ

ФЕЙЕРВЕРКА
- ис -

V ВШГАІЬбВІВ ОГШ, Ж
Спеціально для иллюминаціи церквей,

Прошу о.о. настоятелей и г.г. старостъ церквей
обратить благосклонное /Ч ТЛ ТТ 1Т ТУ*  Д 

вниманіе, на то, что для V Гѵ ХІДД, Хе» XX 
ЦЕРКВЕЙ мною дѣлается-------------------------------- - --------

соотвѣтственно заказу.

отъ 30 
до 35°/в

Предлагается также въ большомъ выборѣ

=: ПАСXАЛ:ЬНЫЯ ЯЙЦА Х₽Е?
деревянныя, металическія и друг.

Розовое и деревянное масло.

Зажигательныя нитки, кадильный уголь, 
росной ладонь, и др. товары.

Аптекарскій магазинъ А. А. ЛАНЪ.
Тамбовъ, Гимназическая ул. д. Толмачева. 

Телефонъ № 107.


